
Aplicaciones y taxis
Los traslados con aplicaciones hacen
que se sientan amenazados los líderes
de taxistas. Pero el cambio tecnológico
no es reversible.

"Cada cierto tiempto una nueva
tecnología, un vi&jo problema
y una gran idea s»e convierten

en1 innovación".

Dean Kamen

Siempre que utilizaunos un ve
hículo de transponte por apli
cación digital en lai Ciudad de

México pagamos un impmesto de 1.5
por ciento. El gravamen filie creado en
2016 por el gobierno de Miguel Angel
Mancera, bajo la presión: de grupos
de taxistas, con el supuesta» propósito
de impulsar el transporte público. La
realidad es que el dinero se está utili
zando para subsidiar* a loss taxis, pero
es incorrecto utilizar los rcecursos que
genera un servicio exitosso para sub
sidiar otro que la gente está dejando
de utilizar por decisión propia.

El pasado mes de julio se acumu
laban 300 millones de piesos en un
fideicomiso privado Harraado Fondo
para el Taxi, la Movilidad! y el Peatón.
El pasado 19 de agosto «el gobierno
capitalino, a través de la¡ Secretaría
de Movilidad, la Semovi, anunció que
usaría ese dinero para ofreícer créditos
para el reemplazo de taixis. Actual
mente circulan en la Ciudad de Mé
xico unos 30 mil taxis quie deberían
ser renovados. El gobierno ofrecerá
créditos de 100 mil pesoss para cam
biar los vehículos actuales por híbri
dos y 50 mil para autos "altamente
eficientes".

El uso de aplicaciones digitales
para la contratación de vehículos de
transporte privado ha tenido un auge
espectacular, no solo en México sino
en todo el mundo. Las aplicaciones son
una fbnna mucho más eficiente que los
taxis tradicionales para contratar estos
traslados. El servicio no solo es más
rápido y barato, sino de mejor calidad
y más seguro.

Para los traba jadores del volante
las aplicaciones han sido también una
liberación, porque ya no tienen que pa
gar grandes cantidades de dinero para
comprar placas especiales, ni depen
den de los líderes de las asociacioxres
de taxistas para trabajar. La expan
sión tan notable de aplicaciones como
Uber, Lyft, Cabifyy Didi es consecuen
cia de su superioridad tecnológica
y práctica

Los líderes de los taxistas, sin em
bargo, han sido siempre personajes po
derosos del mundo político mexicano.
Hoy su poder está amenazado por la
libertad que generan las aplicaciones.
Si cualquier persona puede manejar
un vehículo de alquiler sin placas espe
ciales y sin la aprobación de un líder, el
negocio de las asociaciones desapare
cerá. Por eso estas organizaciones han
ü'atado infructuosamente de prohibir
el sistema y por eso lograron sacarle
al gobierno de Mancera ese impuesto
especial de 1.5 por ciento que encare
ce el servicio y no pagan ni los taxis
ni otias formas de transporte.

I.a tecnología modifica constan

temente la manera en que vivimos
y trabajamos, y rara vez tiene vuelta
atrás. La introducción de los vehículos
de combustión interna a fines del siglo
XIX y principios del XX condenó a
los vehículos de caballos a la desapa
rición. De nada valieron las protestas
de los cocheros que señalaban las su
puestas desventajas de los autos. Las
aplicaciones hoy han revolucionado
el transporte privado; ni la regulación
ni los impuestos acabarán con ellas.

Es una mala idea, como política
pública, cobrar un impuesto discrimi
natorio a un servicio eficiente y prefe
rido por el público para subsidiar una
competencia menos eficiente que los
usuarios están abandon ando. Nunca ha
sido sensato apostar al pasado; en este
campo, como en otros, hay que abrazar
el futuro.

Si el impuesto se aplicara a todo
el transporte en autos y se usara para
impulsar el transporte público, quizá
sería aceptable; pero cobrarlo solo a las
aplicaciones para subsidiar a los taxis
es no solo injusto sino un desperdicio
de recursos, porque no se detendrá así
el cambio tecnológico.

• TRIUNFO DE LA CNTE
La contrarreforma educativa es un
gran triunfo para la CNTE, pero una
gran derrota para los estudiantes de
México, qué tendrán una educación de
peor calidad en las escuelas públicas
del país.
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Todo a la CNT E
El gobierno de AMLO ha hecho
un daño muy grave al país por
entregar la educación a la CNTE.

Ya puede Esteban Moctezuma
irse a su casa Ya puede sacar sus
cosas personales de la oficina

que Vasconcelos ocupó y vaciar los
cajones del escritorio donde despachó
el insigne maestro oaxaqueño. Que los
líderes de la CNTE ocupen su lugar y
llenen con sus huestes el recinto de
la calle de Argentina. Andrés Manuel
López Obrador y su Morena entre
garon ya la educación de México en
forma incondicional a los rijosos diri
gentes de esa vandálica organización y
a sus mesnadas. Los cenetistas dejaron
de ganar únicamente lo que no pidie
ron. Todo lo demás les fue entregado
sin reservas por el gobierno de AMLO
y sus estólidos legisladores. Se equivo
can los favorecedores de este grupo de
facciosos si piensan que ya con esto
los conformaron. Seguirán exigiendo
otras prebendas y ventajas, y llevarán
a cabo nuevas algaradas y plantones
para conseguirlas. Poco a poco se irán
apoderando de más y más espacios
en la educación pública Con las me
didas dictadas a favor de la CNTE los
pobres de México están condenados
a la ignorancia, es decir a la mayor
pobreza y los padres de familia de la
clase media quedan sentenciados a
hacer los sacrificios que implica ins
cribir a sus hijos en escuelas particu

lares para salvarlos de la mediocridad
y los adoctrinamientos de quienes no
merecen el nombre de maestros. Un
país sin buena educación sufre irremi
sible atraso. Al haberse rendido así a la
CNTE López Obrador inflige un grave
daño a la Nación y oscurece el frrturo
de sus niños y sus jóvenes... En casos
como éste el humor no es una forma
de evasión. Es un modo de plantarle
cara ala realidad para decirle: "A pesar
de todos los pesares aquí estoy, y aquí
estaré hagas lo que hagas y seas como
seas". Atemperemos con el relato de
algunos cUentecillos el peso de una
realidad que cada día se nos presenta
más oscura Al mal tiempo buena cara
rezaba un antiguo proverbio... "Me
dicen que andas con otra mujer". Ese
reclamo le hizo doña Macalota a su
casquivano esposo don Chinguetas.
"Mentira negó él enfáticamente. Es
la misma"... Babalucas le contó a un
amigo: "Me comí en la playa una do
cena de ostiones en su concha que
me vendió un pescador, y ahora me
siento mal". Preguntó el amigo: "¿No
notaste que estaban malos cuando te
los abrió?". Exclamó sorprendido el
tontiloco: "¿Había que abrirlos?"... La
señora daba consejos a su hija casade
ra: "El camino para llegar al corazón
de un hombre pasa por su estómago".

Acortó la muchacha 'Yo conozco una
veredita que pasa un poco más abajo"...
Por la calle iban dos chicas, una de es
tupendas prendas físicas, la otra poco
agraciada Las vio un sujeto y les dijo:
"¡Adliós, par de cosotas!". Como suele
suceder fue la fea la que protestó: "¡No
sorraos cosas para que nos diga así!".
Aclaró el tipo: 'Yo me refería al par
de cosotas de tu amiga"... Ben Sinado,
apoidado por sus amigos Lucky Ben,
conttó su historia: "Me hice novio de
la qpié es ahora mi esposa. Sus ricos
padires no me querían bien: tenía fa
ma de mujeriego. Yo les juré que esa
partte de mi vida había quedado atrás;
que amaba a su hija y que siempre le
seríía fiel. A regañadientes accedieron
a nuestra relación. Una noche fui a su
casal. No había nadie, estaba solamente
mi (futura suegra Era mujer hermosa
todiavía con restos de su juventud y de
atractivas formas. Me dijo: Ahora que
estarnos solos voy a confesarte que me
atraes mucho. Quiero tener un acostón
conitigo'. Y así diciendo me echó los
bnuzos al cuello. Salí corriendo. Aún
no lllegaba al coche cuando me alcan
zaran ella, su marido y mi novia: '¡Te
pusiimos una prueba me dijeron feli
ces y la superaste!'. Lo que nunca han
sabíido es que salí corriendo porque
en el coche traía los condones"... FIN.
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Usted no se imagina, licenciado,
las que Abundio me ha hecho.

Doña Rosa me cuenta las tropelías de su
marido, el viejo cuidador de nuestra casa
en Ábrego.
Ya sabe usted lo que es "el chivo",
licenciado.

Sí lo sé. Tal nombre recibía la pequeña
cantidad que en forma cotidiana le
daba "el jefe de la casa" a su esposa para
las compras de ese día. Se consideraba
que la mujer no tenía capacidad para
cuidar bien el dinero, y así el marido le
daba a su señora sólo "el diario", o sea
lo estrictamente necesario para un día.
Él podía malgastar todo lo demás.
Una mañana prosigue doña Rosa
Abundio se salió y me dijo: "Sobre la mesa
de la cocina te dejé lo del chivo". Poco
después fui a la cocina. En la mesa no
había ningún dinero: estaba solamente
el manojo de hierba que cada día le
dábamos de almorzar al chivo del corral.

Don Abundio dice que casi todo lo que
doña Rosa cuenta de él son invenciones.

Yo sé que todo lo que dice don Abundio
es invención.

¡Hasta mañana!...
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LA MARCHA feminista
de ayer llamó la
atención porque,
además del justo
reclamo para que cese
la violencia contra las
mujeres, había varías
cartulinas con dardos
políticamente muy
bien dirigidos.
ESPECÍFICAMENTE,
contra la Alcaldesa
de Tlalpan, Patricia
Aceves, quien fue
el blanco de reproches
de una parte del
contingente —menor,
pero insistente—.
Y DICEN que quien
estuvo feliz con
dichas consignas fue
la activista y concejal
perredista en dicho
terruño sureño, Lied
Miguel... casi casi
como si algo hubiera
tenido que ver
con la acometida.

¿IMPOSIBLE de creer,
verdad?

LA RESPUESTA
de la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, sobre
cuántos funcionarios
de la anterior
Administración
podrían estar bajo
proceso por diferentes
razones aclaró poco,
pero debió provocar
muchos nervios.

LA MANDATARIA
aseguró que pronto
se sabría quiénes son
y remató advirtiendo
que no pensaba ser
tapadera de nadie.
ASÍ ES que muy
probablemente
no sólo Édgar
Tungüí, ex timonel
de la Comisión de
Reconstrucción,
y Felipe de Jesús
Gutiérrez, tienen
razones para
preocuparse.
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ARRANCÓ en Mérida la 17 Cumbre de Premios Nobel
de la Paz en la que participan 30 galardonados como
Rigoberta Menchú Lech Walesa y Frederik de
Klerh, con quienes, ayer por la noche, cenó Andrés
Manuel López Obrador.

Y PARA resguardar a los visitantes, el gobierno del
panista Mauricio Vila desplegó más de 3 mil policías,
cerró calles e impuso estrictas medidas de seguridad
en el aeropuerto y alrededor de la sede del encuentro.

ASÍ ES QUE, vaya ironía, en aras de la paz mundial,
a los habitantes de Mérida les están tocando cuatro
días sin ver la paz con tanto dispositivo policiaco.
Hasta dicen que poco faltó para que a los jaraneros
les prohibieran gritar "¡Bomba!".

A VER si el evento le reporta alguna ganancia tangible
a la Ciudad Blanca o si, como se quejan algunos de sus
habitantes, sólo sirvió para que su góber se luciera
y quedara bien con el inquilino de Palacio Nacional.

• • •

SÓLO pasó un día desde que presumió una baja
del 34 por ciento en los homicidios dolosos
en la CDMX cuando la terca realidad le recordó
a Claudia Sheinbaum que así como hay días
malos... hay peores,

EL MIÉRCOLES hubo 10 asesinatos en la ciudad,
destacando una balacera en Tepito con saldo
de 6 muertos y el caso de 2 jóvenes ejecutados
en Coyoacán.

Y, AHORA, hay voces que cuestionan la cifra oficial,
pues dicen que no incluye los homicidios ocurridos
del 5 al 31 de diciembre del 2018, cuando la morenista
ya gobernaba. ¿Será un error o que alguien está
tratando de "maquillar" la realidad? Es pregunta
sin rubor... sin rímel... sin lápiz labial...

• • •

SE EQUIVOCAN quienes pensaban que la disputa
por la candidatura de Morena a la gubernatura de
Guerrero en el 2021 sería una parejera entre el senador
Félix Salgado Macedonio y el superdelegado Pablo
Amílcar Sandoval, hermano de la titular de la SFP,
Irma Eréndira Sandoval

SUMEN a la lista a la senadora Nestora Salgado,
quien en los últimos días le ha dicho a quien quiera
escucharla que ella también aspira. Para ir viendo
como dicen en Guerrero de qué lado masca
la iguana.

• # •

YA SE SUPO que el 26 de septiembre saldrá la
convocatoria para la selección del rector de la UNAM
y dicen que Enrique Graue anda muuuy contento
pues ya le dieron "la bendición" para reelegirse.

CUENTAN que el propio rector les relató a sus allegados
que cuando le comunicó al presidente Andrés Manuel
López Obrador su intención de ir por un segundo
periodo en su alma máter, el mandatario le dijo:
"me quitas un peso de encima"... ¡Qué tal!
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^ Me dejas grabarte mientras haces tus reporta
jes?, me preguntó el documentalista austríaco
Richard Ladkani, justo hace dos años. Me ex

plicó: se trata de tener un acámara siguiéndote mien
tras entrevistas, mientras te juntas con tu equipo y
discutes los temas, mientras planeas.
Me quedé sorprendido. Pensé que sería incómodo.

Pero a la vez, se me antojaba la experiencia La tarea,
además, era complicada, riesgosa, fascinante: desen
terrar las redes criminales y de corrupción que por
el tráfico de especies tienen al borde de la extinción
a la vaquita marina.
Le contesté a Richard que sí, quedamos de vernos,

colgamos, y dos horas después fue el terremoto. Era
19 de septiembre de 2017.
Los planes se agitaron pero después devolver acauce,

empezó una de las experiencias periodísticas que más
me han retado, pero de las que estoy más orgulloso.
A partir de hoy la puedo compartir con todos us

tedes. ¡Finalmente! Hoy se estrena en cines de Mé
xico, SOS Mar de Sombras.
No se imaginen un documental contemplativo so

bre la naturaleza. Esperen más bien una película de
acción, con persecuciones, suspenso, crimen y, claro,
algunas escenas maravillosas del Mar de Cortés. Una
cruza entre Planeta Tierra... y Sicario.
En sus presentaciones en el mundo le ha ido fe

nomenal. Más allá de nuestras expectativas. Y digo
"nuestras" a pesar de que la película no la hice yo.
Solamente participé, tal cual, dejándome grabar
mientras hacía los reportajes que presenté en su mo
mento en la televisión y en este periódico sobre el

Cártel del Mar (responsable del tráfico de buche de
totoaba, que en el mercado negro se cotiza más caro
que la cocaína, y que está matando a la vaquita), y
que me merecieron toda suerte de amenazas.
Soy solo una de las personas a través de las que se

cuenta la historia También lo son el admirable Andrea

Crosta especialista en investigaciones de inteligencia
para combatir crímenes ambientales cuyo trabajo para
desmantelar las redes de traficantes de marfil ha sido
laureado internacionalmente en su organización Earth
League International; el inolvidable Jack Hutton, un pi 
loto de drones activista de Sea Shepard que patrulla los
mares y enfrenta la violencia de los traficantes de es
pecies; la brillante y dulce Cynthia Smith, todo corazón
de bióloga que ha dedicado su vida a la búsqueda y
rescate de las vaquitas marinas; y el inspirador Alan Val
verde, un sencillo pescador mexicano que no ha ren
dido sus ideales, a pesar de las tentaciones de pasarse
del lado de la pesca ilegal.
Les invito a que la vayan a ver con un solo argu

mento: es una buena película, trepidante, entrete
nida, que te mantiene al filo de la butaca, que emo
ciona, Punto. Pónganla a prueba.
SACIAMORBOS: Según los más recientes estu

dios, podrían quedar sólo nueve vaquitas. Si México
deja que se extinga la especie, se coloca en riesgo de
recibir un castigo internacional, un embargo pesque 
ro por ejemplo, que podría condenar a la miseria a
miles y miles de pescadores mexicanos. Por lo menos
por eso el gobierno debería preocuparse. •
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Como en 1985 y 2017, cuando los sismos de
rrumbaron edificios y viviendas y causaron
múltiples daños materiales y pérdida de vi

das, hoy vivimos una especie de catástrofe moral que
deja a la sociedad en total indefensión con el asalto
de la CNTE al Congreso, al que ha usurpado su so
beranía, y la beligerancia y la violencia de grupús
culos que atacan y trastocan la vida nacional.
"El principio de la vida política reside en la auto

ridad soberana. El Poder Legislativo es el corazón del
Estado, el Ejecutivo el cerebro, que lleva el movimien
to a todas las partes. El cerebro puede paralizarse y
la vida continuar, pero tan pronto como el corazón
cesa en sus funciones, aquellase extingue", sentenció
Rousseau en El Contrato Social.

La vida a la que se refiere el pensador ginebrino, es
eminentemente política Esa es la que ha comenzado
a languidecer porque la potestad, o sea el poder de
hacer leyes (las secundarias de la refonna educativa),
ha sido cediday concedida aparticulares, por un lado,
y arrancada, por otro, a los representantes populares,
sus detentadores legítimos.
Estos, y quien los indujo a despojarse de su autoridad,

derivada del consentimiento popular expresado en las
urnas, han cometido un golpe de soberanía, pues la
Constitución General de la República, establece
Artículo 39. la soberanía nacional reside esencial y

originariamente en el pueblo. Tbdo poder público di
mana del pueblo y se instituye para beneficio de éste.
El pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho
de al terar o modificar la forma de su gobierno.
En las democracias representativas, el pueblo está

encarnado en, y representado por, sus legisladores.
Ellos, y sólo ellos, tienen la facultad de hacer leyes.
Moral y jurídicamente, están obligados a hacerlo mi
rando al bien de todos.
Con las leyes reglamentarias aprobadas que les im

pusieron un grupo de golpistas y atracadores que si
mulan ser mentores, han renunciado a sus deberes

y funciones. Al permitir que los pisotearan, han de
jado de representar al pueblo.
Y lo peor: ante la emergencia de cotos, que se apro

pian de un órgano fundamental del Estado para que
sirva sólo a unos cuantos, las instituciones, cuya
esencia es ver por la mayoría, son arrasadas. Con el
funesto antecedentequehasembrado la CNTE, cual
quier grupúsculo, mediante presiones y chantajes,
podrá dictar las normas a su modo.
En la inobservancia de las leyes, se recrea la prác

tica reclínente de cerrar calles y trastornar la vida de
millones de ciudadanos. La obstrucción del aero

puerto hace una semana, fue una infamia. Las con
secuencias fueron gravísimas. En algunos casos pue
den ser fatales. Hay urgencias que reclaman atención
inmediata Las de tipo cardiovascular sólo dan un
margen de tres horas. Los manifestantes suelen blo
quear el tráfico hasta por medio día
Sólo en un país dónete el derecho no se observa y el

poder no se ejerce como se debe, se ven los miles de
crímenes. Sólo aquí se tienen cuerpos de segu ridad con
camisa de fuerza para que, injustamente, resistan todo
tipo de ofensas, feltas de respeto y humillaciones.
Para que la 4T tenga futuro, los cambios que pro

mete deben pasar por reacreditar y consolidar las ins 
tituciones, restablecer la seguridad, recuperar la paz,
la confianza, la estabilidad y el orden.
SQTTO VOCE... ¿Libera el juez Samuel Ventura a

decenas de implicados en el caso Ayotzinapa y el Con
sejo de la Judicatura Federal sólo hace mutis?... Un em
presario mexicano, según se sabe, estuvo pujando en la
subasta de figuras prehispánicas en Francia para regre
sarlas a México y donarlas al Museo Nacional de An
tropología Empero, comentan, por una pequeña dis
tracción de su enlace con la Casa Millón, las perdió...
Que, de nueva cuenta, saldránarelucir anomaliasy pro
bables conuptelas ligadas al caso Odebrecht y contra
uno de los constructores más favorecidos en la admi
nistración anterior. •
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EL CABALLITO
¿Inevitable ta Alerta de Género en la GDMX?

El tema de la violencia de género es una
verdadera piedra en e! zapata para la pre
sente administración capitalina a la que
no le encuentran la cuadratura. Por más
acciones que se impremente» siguen pre
sentándose los casos de abusos en contra

de las mujeres, como el de la descuartiza
da en la alcaldía Gustavo A. Madero, ade
más de la presión que están ejerciendo las
organizaciones sociales que ayer mancha
ron y volvieron a realizar pintas en las es
culturas que se encuentran sobré Paseo de
la Reforma. Lo que comentan en la Secre

taría ríe (VibRinacirn rs ijiih la resnlurfrin dpi juez los obligará a
publicar la Alerta di Género, aunque el tema se haya puesto a de
bate por ta mandarina capitalina Claudia Sheinbaum

Eduardo
Venadero
MéditiHla

Vanguardia Progresista no será partido
Cuando iba viento en popa para convertirse en
un partido político capitalino, la organización
quj encabeza el extitular del Sistema de Trans
potes Eléctricos, Eduardo Venadero, decidió

meter reversa. Se trata de la organización Vanguardia Progresista
que durante la pasada administración fue el grupo, tribu, corrien
te que dentro del PSD tenía el control político de la capital del
país y en el que sentó sus reales el exjefe de Gobierno Miguel
Ángel Müuiccra pira afianzarse al interior del perredismo y tener
posiciones. Durante la sesión de hoy en et Instituto Electoral de la
Ciudad de México se revisará el desistimiento de Vanguardia Pro
gresista para competir como partida Hay quienes dicen que no
tienen la base social que decían tener.
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La Inacción de Iel Agencia de Gestión Animal
Un nuevo caso de maltrato animal se vitalizó en las redes socia
les. En esta ocasión se trató de un perro husky que fue grabado
en la comisa de un vivienda mientras llovía, ¿a Procuraduría Am
biental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), que encabeza Ma
riana Boy. citó a comparecer al dueño del animal y se le aperci
bió a darle un trato digno. Si bien la PAOT realizó estas gestiones,
muchos se pregunrm dónde quedó la Agencia de Gestión Animal
que parece se encuentra olvidada y en la inacción total cuando el
tema de los animales maltratados está en boca de muchos y pre
sente en las redes sacíales,

Los ajustes de Morena en el Edomex
Ricardo Moreno Kastida pidió permiso indefinido para separar
se del cargo como secretario del Ayuntamiento de Toluca porque
sustituirá al morenista Higmio Martínez en el Senado. En el lu
gar de Moreno Bastida llegó Francisco Vázquez, quien es consi
derado la manodeiecha de Delfsna Gómez, la superdelegada del
Estado de México, lo que llamó mucho la atención es que en las
diversas áreas de Comunicación Social, tanto de la Legislatura es
tatal como del pando, enviaron mensajes asegurando que Higj
nío Martínez no renuncia para dirigir
el partido en la entdad. sino por
salud. Lo cierto es que el nombre
de Hlginio suena pira pelear por
¡a dirigencia estatal algo que ven
dría a meter mucho ruido al inte

rior, Igual y en una de esas se
cura de sus padecimientos y
regresa a la arena política.
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Ante violencia, edil pide no exponerse y dormir temprano
Quien ya no siente lo duro sino le tupido,
nos dicen, es el alcalde de ChoLx, Jinaloa,
Oniar Rubén Gilí Santini (Morena), quien
advirtió a sus ciudadanos que por las no
ches las calles son peligrosas, por lo que es
mejor que se duerman temprano y "no se
expongan". Los polémicos dichos del edil,
nos explican, cayeron de peso por su insen
sibilidad y en el contexto del redgite asesi
nato de un reconocido deportista, por lo
qué tras una marejada de criticas* don
Ornar trato de suavizar sus " recomendado
nes" señalando que no sugirió un "ttxjue
de queda". Además, nos detallan, también
ha generado descontento la explicación del

morenista sobre que el clima de violencia en su tierra tiene su ori
gen en et excesivo consumo de alcohol por las noches, Al parecer,
nos dicen, el munídpe ha hecho como el que pasa sin ver, pues
apenas en agosto pasado la secretaria del ayuntamiento. Edlth
Márquez, acusó que se veta obligada a buscar reftígio en el ex
tranjero, ante continuas amenazas tras el asesinato de su padre.

Ornar Rubén Gil
Santini

José
Antonio
Meléndez
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Un silencioso "augurio" para el FRI
Nos platican que el exdiputado del PRI por Chi
huahua y también vocalista de! Conjunte Prima
vera, José Antonio Meléndez Ortega, iw dio la
nota, literal, al quedarse sin voz durante un con

cierto de la agrupación en Coahuila, hecho qsie atrajo la atención
más allá del espectáculo, poique don Tony es una de las figuras
con más posibilidades de llegar como candidato tricolor al gobier
no de Chihuahua, En los corrillos políticos, nos revelan, ha sonado
fuerte el nombre del cantante para ser el hombre fuerte del tricolor
estatal en busca de recuperar capital político en las elecciones de
2021. sobre todo en una entidad que actualmente no gobiernan.
Ahora, nos dicen, con la pérdida de voz, más de un priist* supers
ticioso se preguntó si el asunto no tenia tono a mal augutio.

Otra sor prúsica ele Jaime Bonilla
El gobernador electo de Baja California, Jaime Bonilla (Morena),
nos comentan, sorprendió ayer al señalarle al Tribunal de Justicia
Electoral que siempre no quiere impugnar la constancia cfc mayoría
que le otoigó et Instituid Estatal Electoral el pasado ti de janiO, Lo
interesante de la decisión, nos argumentan, es que la cías* política
veía el recurso como una estrategia del morenista para no aceptar
una gubematura de dos años y pelear por la de cinco, no obstante,
cuando el Tribunal sesiono para analizar el recurso, don Jaime de
sechó su petición, argumentando que ya no estaba interesada Aho
ra tedo quedará en tríanos de la Suprema Corte, pem mientras eso
pasa el reloj hace tic tac, porque ya faltan menos de tres meses pa
ra la toma de protesta. ¿Traerá don Jaime un as bajo la tronga?
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El Mtjfs... ¿apedreado por los suyos?
El diputado potosíno Pedro Carrizales Becerra (PT), nos cuen
tan, literalmente recibió utia pedrada y así lo dio a conocer, pri
mero el miércoles pasado al finalizar un evento ai Palacó Nació

nal y ayer, en el Congreso local. Portítido len
tes de sol para cubrir su herida en d ojo. nos
dicen. El Mijis sefiaió que mientras salía del
Legislativo, de la nada sintió "el fregidazo"

lina Padrada, a la que siguieron otras.
agresión que atribuyó a miembros de su
partido por haber adelantado sus intencio
nes de acusarlos por corrupción Al pare
cer, alguien se sintió con autortlad de
lanzar "la primera piedra", nos indican.

Pedro
Carrlíales
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El PAN quiere de regreso a Fox
Un grupo de notables del PAN, nos cuen
tan, ha estado intercambiando opiniones
sobre la posibilidad de que el expresiden
te Vicente Fox vuelva al redil, a las filas
del panismo para dar una señal de forta
leza, después de que Morena práctica
mente puso sobre la lona política a los
azules. Nos dicen que los panistas han
entrado en contacto con el guanajuatense
para que acuda a una importante cita es
te fin de semana; la Asamblea Nacional
que renovará su Consejo Nacional. La
idea era que don Chente, quien se ha
convertido en crítico de las acciones del
presidente Andrés Manuel López

Obrador, estuviera presente el sábado en tan importante reunión.
Sin embargo, nos mencionan que Fox tenía compromisos pacta
dos con antelación y que será poco probable que pueda estar en
tre sus antiguos correligionarios. El exmandatario dejó el partido
en 2013 y apoyó al gobierno del priista Enrique Peña Nieto.
Ahora, los azules lo quieren de vuelta..

Vicente Fox

Marko Cortés

La lista de don Marko
Y metidos en temas de Acción Nacional, nos hacen saber que
algunos liderazgos del partido están muy molestos con su pre
sidente Marko Cortés por una elaboración poco diplomática
y correcta de la lista de consejeros nacionales. Al michoacano,
nos dicen, se le olvidó incluir a los exgobernadores Francisco
Barrio, Carlos Medina Plascencia, Francisco Ramírez
Acuña, José Guadalupe Osuna Millán y Fernando Cana
les Claiiond. Pero ahí no para el enojo, pues en lugar de su
mar a su única excandidata presidencial, la senadora Josefina
Vázquez Mota, prefirió tener como consejera a su exsecretaria
particular y encargada de la oficina de la presidencia del blan
quiazul, Laura Esquivel. ¡Qué caray!
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El PRD será Forever 21 de la política
Nos cuentan que un personaje muy particular ha renombrado a
Futuro 21, la plataforma ciudadana que el PRD echó a andar para
no terminar de resquebrajarse por completo. ¿Quién fue tal inte
grante del mundo de la política? Nada más y nada menos que el
vicecoordinador de los diputados federales del PT, Gerardo Fer
nández Noraña, quien en su posicionamiento en favor de la Ley
General de Educación y al querer echar en cara a les partidos de
la oposición, PAN, PRI y PRD, sus excesos y errores del pasado
quiso mencionar a Futuro 21, pero dijo "Forever 21". Vaya, al pare
cer no está muerta la posibilidad de que algo cambie de nombre
en el PRD lo malo es que la marca "Forever 21" está en proble
mas financieros y ante la posibilidad de la bancarrota No vaya a
ser que los perredistas se declaren en proceso de quiebra

La oposición va contra leyes de la CNTE
Antes de que las leyes secundarias de la Reforma Educativa llega
ran al pleno de San Lázaro, las bancadas del PAN y del PRD en la
Cámara de Diputados adelantaron que acudirán a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación a presentar un recurso legal. Nos
cuentan que los panistas y perredistas, que coordinan Juan Car
los Romero Hicks y Verónica Juárez, anunciaron que presen
tarán una acción de inconstitucionalidad contra dichas leyes por
que el artículo 3 de la Carta Magna detalla que la rectoria de la
educación debe estar en manos del Estado y no bajo el control de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, la te
mida CNTE. Para presentar este recurso, nos recuerdan se nece
sitan un tercio de todos los diputados o un tercio de todos los se
nadores. ¿Qué quiere decir esto en términos políticos? La oposi
ción a Morena necesita estar unida para alcanzar el objetivo.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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"¡Uítraderechista!,
I»»¡provocador!5

En el "pasillo imperial" del salón de sesiones en San Lázaro
asi lo bautizó Muñoz Ledo  se realizaba un "chacaleo"

ton Mario Delgado. Aún no iniciaba la sesión para debatir
'y aprobar las leyes secundarias de la Reforma Educativa.
¦ Una nube de reporteros, fotógrafos y camarógrafos ro
deaba al jefe de la bancada de Morena en la Cámara Baja. El
hombre vaticinaba "gran espectáculo" que daría la "dolida"
©posición durante el debate.
I;: Casi al final de la banquetera entrevista brincó el tema
de la Lev de Amnistía que, según Delgado, es pieza vi
Íal para la "reconciliación" en el país. Ya para entonces,
'orfirio se había sumado al grupo.
; Este reportero preguntó si antes de aprobar la citada ley
te habían calibrado los riesgos para la sociedad de poner en
ta calle a delincuentes que, aunque no son reincidentes ni
fcqmetieron delitos graves, podrían volver a las calles para
realizar actividades de narcomenudeo o ¡robar/por ejemplo!
j Delgado quisó torear la pregunta poniendo por delante .jas bondades de la ley. Habló de indígenas presos que no
tuvieron una buena defensa, de mujeres utilizadas como
muías para transportar drogas, de consumidores que traían
inervantes en cantidades mayores a las permitidas.

"Eso ya lo sabemos. No hablo de ellos, sino de los que
robaron p son narcomenudistas", interrumpimos.
I; Porfirio intervino en ese momento. "Estás asumiendo
}a posición de extrema derecha. Lo haces para provocar",
pos dijo.
j I Ya antes, con esa confianza que da una buena relación
irle decadas, se había referido a este reportero con el apodo
qué tenía de chavo en San Luís Potosí:
|: "Peligroso coyote. Te hace cinco preguntas banales y una
ínortal al final. Es un clásico. Tiene las tácticas del periodismo
ele 1820. Siempre da la puntilla, porque falla con el estoque...",
j  En 1820 ya eras diputado Porfirio— reviramos.
| Fue entonces,que Mario Delgado nos lanzó el reto. "A
|/er s:i la publicas Panchito.:."
| Publicada esiá.
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f A Delgado, por cierto, le preguntamos sobre el compro
fniso de, acabar con el llamado "huachicoleo magisterial"
tjue. disfrazado de chlcanas, reaparece en leyes secunda
Sriás de la Reforma Educativa
j En otras palabras, de no devolvere! manejo de plazas y
promociones a los sindicatos
{Respondió:
• "(.Que dice la Constitución? Que va a haber procesos
transparentes, equitativos. Es lo que dice la ley. Los ñor,
Analistas van a tener preferencia.

'Es como si a los egresados del Colegio Militar les hicieran
n examen para ver si pueden ser parte del Ejército Mexica
o. No es el control de plazas por el magisterio. El sindicato
a a formar parte de una mesa tripartita", respondió.
' En el chacaleo, Mario utilizó expresiones de descalifica
ción hacia G 4 que integran PAN, PRI. MC y PRD.
I Dijo:

Vamos a tener el día de hoy un gran espectáculo, que
n el fondo, es un gran desprecio a la educación'püblica y
il magisterio

'Hay mucho perjuicio. El mandato que nos dio la gente
|ue que hiciéramos justamente lo contrario. Que nadie se
Sorprenda. Dijimos que ni una coma iba a quedar de la mal
|amada Reforma Educativa. Ni una coma quedó".
¡,' Los diputados del G4 dieron la pelea. Tomaron la tribu
|a, álzarón mantas y pancartas con leyendas como, #Edu
lacionSinMafias", "Alto a sacrificar el futuro de niñas, niños,
jóvenes y "Alto a la regresión educativa".

j¡ Presentó mociones de suspensión, reservó todos los artí
fulos que pudo. Igualito que Morena cuando era oposición.
j De muy buena fuente sabemos de que hay conflicto entre
tuauhiémoc Blanco y Julio Scherer. ¿La causa? El goberna
dor de Morelos salió a declarar que no tiene el apoyo del go
bierno federal para frenar la violencia en el estado. Esa es una.
Í El gobernador, además, ha comentado que desde la Con 
ejeha Jurídica de la Presidencia, que encabeza Julio, se han
renació lis investigaciones contra Graco Ramírez, exmanda
lario de la entidad, por lavado de dinero y defraudación fiscal.

Ya sé reunieron el martes pasado para aclarar paradas,
éegtin la fuente.
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El Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revolucio
nes de México (1NEHRM) recordó el martes pasado, en sus
redes sociales, el asesinato del empresario reglomontano
Eugenio Garza Sada, ocurrido el 17 de septiembre de 1973.
Según el instituto y su director, Pedro Salmerón Sanginés,
el empresario murió a manos de "un comando de valientes
jóvenes de la Liga Comunista 23 de septiembre" que intentó
secuestrarlo, "como resultado de la profunda división que
experimentó la sociedad mexicana desde los años sesenta",
según publicó Reforma. En Twitter aparece un texto distinto
sobre el tema.

Lo cierto es que el asesinato de don Eugenio Garza Sada
fue un acto cobarde que no tuvo un ápice de valentía. En
el 2006 publicamos el libro Nadie supo nada,
la verdadera historia del asesinato de Eugenio
Garza Sada (Grijalbo). Años antes, revisando la
documentación de la Dirección Federal de Se
guridad que había sido trasladada al Archivo
General de la Nación, en el antiguo Palacio de
Lecumberri, había encontrado los documen

tos que permitían confirmar que la muerte del
presidente de la Cervecería Cuauhtémoc y lí
der empresarial del llamado grupo Monterrey,
ocurrido el 17 de septiembre de 1973 tras un
frustrado intentó de secuestro por un célula
guerrillera, había sido una acción consentida,
conocida previamente y realizada con el visto
bueno del gobierno en turno, que encabezaba
Luis Echeverría.
En el documento de la DFS desclasificado

y marcado con el expediente 11219972, en
el legajo dos, hojas 46 y 47, se puede leer un
detallado informe enviado por el representan
te de la DFS en Nuevo León, Ricardo Condelle
Gómez, titulado "planes de secuestro de los
industriales Eugenio Garza Sada y Alejandro
Garza Lagüera". El documento está fechado el
22 de febrero de 1972, un año y medio antes de
los hechos.
Allí se puede leer que Manuel Saldaña —,——

Quiñónez (alias Leonel) "fue reclutado, dice
el documento, como profesional de la guerrilla, por Héctor
Escamilla Lira (alias Víctor) en septiembre de 1971. Leonel,
dice el documento, era informante de la DFS. Fue traslada
do de Monterrey a una casa operativa del Distrito Federal, y
describe con pelos y señales lo que ocurría en la "casa nú
mero 18, apartamento 5 de Casas Grandes, colonia Narvarte",
donde vivían y se reunían los dirigentes de la organización
que, con el paso del tiempo, se transformó en la Liga 23
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de septiembre. En el'documento se relata el contenido de
las reuniones de esa organización y se dice que "aproxima
damente el 4 de diciembre (de 1971) efectuaron una junta
donde (...) propusieron efecttuar el secuestro de una persona
que pagara inmediatamentte un rescate de varios millones
de pesos para comprar más; armas y una radiodifusora para
la transmisión clandestina fde mensajes revolucionarios...".
Se designó a Héctor Escarmilla Lira como responsable de
la operación. También a un grupo de entre 10 y 12 personas
para efectuar el operativo. ITodos están identificados en ése
y en documentos posterioires. En uno de ellos, de febrero
del 72, se dice que "el 8 de diciembre del 71 Leonel regresó
a Monterrey y supo, por boca de Víctor (Escamilla Lira), que

los señores Euigenio Garza Sada y Alejandro
Garza Lagüera * serían las personas que el grupo
trataría de sectuestrar".

Escamilla Lira fue detenido en Culiacán. En
su declaracióm ratificó y amplió en todos sus
detalles el informe confidencial que había re
cibido la DFS. Dice que se volvió a encontrar
con Leonel anttes del secuestró y que éste había
admitido que Ihabía sido detenido y "se había
visto obligado a denunciar al exponente (o sea,
Escamilla) conno uno de los participantes" en el
comando y quce "obtuvo su libertad mediante el
compromiso dle continuar proporcionando in7
formación a la policía".
Escamilla era vigilado, dicen los documen

tos, por la propiia DFS, pero no fue detenido has
ta después de líos hechos. Confesó qüe él tenía
la responsabilidad de vigilar los movimientos de
Garza Sada y cde organizar el secuestro. Que él
mismo decidió) el lugar y la fecha del operativo,
pero que unos (días antes del mismo fue enviado
a Tampico ponqué la célula en la que participaba
consideraba "q|ue ya había sido descubierto por
la policía". En TTampico, en cuanto llegó a la ciu
dad, fueron dettenidas su esposa y otro miembro
de la Liga 23. /Aunque la célula encargada del
secuestro siguiió viviendo en sus mismas casas,
y no modificó mi la fecha ni la hora ni el lugar del

operativo, nadie fue deteniido. Se les permitió que siguieran
adelante con su plan. Garz:a Sada y su chofer fueron asesi
nados cúando se enfrentaron a los secuestradores.

La historia es mucho imás amplia, pero confirma que en
el intento de secuestro y atsesinato había habido participa
ción y tolerancia del gobieimo de Luis Echeverría, e incluso
que conocía previamente al detalle lo que ocurriría. Nadie
hizo nada.

La historia
es mucho más
amplia,
pero confirma
que en el intento
de secuestro

y asesinato
había habido

participación
y tolerancia del
gobierno de Luis
Echeverría.

Luis Echeverría
Álvarez (197076).
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ILos criticones. Reapareció Ricardo Anaya, excandi
dato presidencial y la fotografía en donde se reúne con

Gustavo Madero, su antecesor en la presidencia del PAN, se
difundió rápidamente. Esta "viralización" de la imagen, por
desgracia, no fue del todo por el motivo del encuentro en
tre connotados panistas, que fue dialogar sobre el retorno a
Anaya a la actividad política hacia las elecciones de 2021, y el
destino del PAN, que cumple el 80 años de su fundación, sino
los detalles nimios, cuya pequeña importancia se potencia
liza en redes sociales. Mientras Anaya y Madero hablaban
sobre la necesidad de formar una "mayoría opositora" al go
bierno actual, los internautas criticaban hasta el cansancio la
diminuta propina que dejaron sobre la mesa, tan deslucida,
dicen, como el rumbo del albiazul que dirige Marko Cortés.
2 ¿Perdón y olvido? Es evidente que el encierro ha mi

nado físicamente a Mario Villanueva, exgobernador de
Quintana Roo, acusado de peculado y delitos contra la salud.
Ha expresado en las últimas semanas, su petición al presi
dente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para
que sea sujeto de una amnistía con cualquier figura jurídica
que le permita su libertad. La 4T aguzó el oído y le escuchó.
Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, consi
deró que el exmandatario cumple los requisitos de ley para
compurgar el resto de su pena en prisión domiciliaria. Aun
que precisó que la última palabra la tiene el juez. La libertad
de uno de los políticos en desgracia por corrupción queda en
manos de los tribunales. Perdón, quizás. Olvido nunca.
3 Reclamo. A dos años de los sismos lo que se respira es

«exigencia. De que las escuelas derrumbadas se levan
ten, que los pueblos alejados no se olviden, que los damni
ficados vuelvan a sus hogares. Pero sobre todo, de que haya
justicia, porque si de algo están convencidos los mexicanos
es que los terremotos matan, pero más, la corrupción. A dos
años, por ejemplo, no ha habido justicia para los niños del Co
legio Rébsamen. Siguen durmiendo en las calles los vecinos
de los edificios de Tlalpan, entre tantos otros, en espera de la

reconstrucción. Confirmó ayer Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, que hay diversas investi
gaciones contra exfuncionarios por el delito de uso ilegal de
atribuciones por el otorgamiento de permisos. La pregunta es:
¿y cuánto más debemos esperar? No metamos al cajón la jus
ticia que les debemos a nuestros deudos. Eso no.

La soledad lacera Rosario Robles, quien creció polítl
1 . camente a la sombra del PRD, pero consolidó su carre

ra en administraciones contrarias a la ideología de izquierda,
desde prisión afirmó que es rehén y víctima de artimañas. A
través de una carta, Robles, recluida en Santa Martha por el
presunto delito de ejercicio indebido del servicio público, exi
gió un juicio justo. "¿Por qué esta saña?", cuestionó, y aseguró
que enfrenta una ofensiva de "múltiples artimañas" por parte
de las instituciones mexicanas que atentan contra su derecho
de presunción de inocencia y al debido proceso. Consideró
que se encuentra en calidad de rehén porque el delito del que
se le acusa no es grave y, en tanto, podría ameritar otras me
didas cautelares que no sacrifiquen su libertad. Ah, nos hace
recordar al edil que robó, pero nomás poquito. Lo cierto: los
políticos la dejaron sola. Y eso duele.
5 Magos. En época de desgracias, como lo han sido los sis

amos, se aparece el buen México. Se asoma con los rezos,
con las manos que buscan vidas, con los puños en alto pi
diendo silencio, con las muestras de solidaridad. Las trage
dias hacen coincidir a los mexicanos. Pero también se hacen
presentes los malos servidores públicos, aquellos que desvían
los fondos de ayuda. De acuerdo con reportes de la Auditoría
Superior de la Federación, a cargo de David Colmenares, el
manejo de los recursos por los sismos de 2017 dejó daños al
erario. Las trámpas para desaparecer el dinero ya son inves
tigadas. Los funcionarios involucrados no tardan en pisar la
prisión. Bueno, eso dice el librito, pero los corruptos en México
siempre tienen un conejo en la chistera. Y la libran.
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Cumbre por la Paz y México
• Todos creyeron siempre en la humanidad. Así que,
a pesar de los problemas, buscaron la manera de dar
, paz, de resolver los conflictos. Cada uno representa la
...fuerza que necesitamos como ejemplo para no perder
la propia ni nuestra esperanza por un mejor futuro y
para nunca dejar de practicar la paz todos los días o
para dejar buscar soluciones en nuestra vida. Ellos,
viniendo ele muchas partes del mundo, son un buen
ejemplo para que en México vean que sus problemas
son como en otras partes del planeta.
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El día llegó. Me encuentro en Mérlda, Yucatán, como parte
de los panelistas de la Cumbre de Premios Nobel de la Paz.
Un evento histórico del que ya antes hablé en este espacio.
Y para quienes se preguntan cuál es la razón de que un
evento de este tipo se realice en nuestro país, conversé con
Ekaterlna Zagladina, presidenta del Secretariado que ha
organizado este encuentro en diecisiete ocasiones, y que
para este año lograron un récord histórico en su convoca

toria: 30 laureados, además de
invitados especiales.
— ¿Qué es lo que esperan

lograr, particularmente en ésta,
la edición de este encuentro en
México?

Bueno, primero queremos
que todos entiendan que la paz
no llega sólo por el trabajo del
gobierno o de factores externos,
sino que la clave está en lo que
damos cada uno dé nosotros, de
lo que viene de nuestro interior.
Y que la paz es algo en que los
ciudadanos debemos pensar y
poner en práctica todos los días,
por supuesto, en colaboración
con el gobierno e instituciones
públicas.
— ¿Tú crees que, digamos,

con ambientes o discursos de
odio, agresión y violencia entre
ciudadanos de a pie estamos de
jando la paz a un lado? ¿Pode
mos cambiar esto?

Sí, claro. Esto es un proceso
de mucha evolución porque a

través de la educación, de la cultura, podemos entender
lo importante que es tratar bien a los demás, que no sea
algo negativo aquello de tratar a la gente como quisiera
ser tratado. Creo que aparece el odio y la violencia cuan
do pensamos que las personas nos son ajenas, cuando no
entendemos que son parte de nuestro vecindario, cuando
no recordamos quiénes son, cómo son, dónde están o si ya
nos hemos relacionado con ellos fuera de casa.

— ¿Qué podemos hacer como ciudadanos para inspirar
paz, apoyarla, construirla?

Practicarla tpdos los días. Comenzar desde tu hogar, en
tu vecindario, en tu comunidad. Pienso que, incluso, hacer
eso en casa ya es un gran logro. Aprendes más de ello cuan
do lo vivimos dentro de nuestros hogares porque entonces
podemos llevar la paz a comunidades, ciudades, países y
a todo el mundo. Y en segundo lugar, debemos educar a
nuestros hijos, eso es algo muy importante, educarnos y
educar a nuestros hijos para que vivan de la manera en que
deseamos lo hagan en el futuro.

— ¿Qué es lo que los galardonados pueden hacer para
alcanzar esto?
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Todos ellos vienen de contextos muy complicados, pero
ninguno perdió la esperanza, ni su capacidad de amar o ser
compasivos. Todos creyeron siempre en la humanidad. Así
que, a pesar de los problemas, buscaron la manera de dar
paz, de resolver los conflictos. Cada uno representa la fuer
za que necesitamos como ejemplo para no perder la propia
ni nuestra esperanza, por un mejor futuro y para nunca
dejar de practicar la paz todos los días o para dejar de bus
car soluciones en nuestra vida. Ellos, viniendo de muchas
partes del mundo, son un buen ejemplo para que en México
vean que sus problemas son como en otras partes del pla
neta. Además, cada una de sus palabras inspiran, nos dan
ejemplos y muchas personas pueden sentirse identificadas,
verán que hay soluciones, que siempre hay salida. Que hay
cosas que debemos dejar, otras que debemos pensar, que
hay maneras en que debemos actuar. Y cada una de ellas
nos ofrece soluciones.

— ¿Qué mensaje tienes para México, que atraviesa un
momento particular, con niveles de violencia altos contra
las mujeres, contra la gente en general en esta terrible si
tuación de una guerra contra las drogas?

Creo que México tiene algo en su gente, creo que tie
nen un gran corazón, pero a veces se olvidan de ello, de su
gran corazón (...) Y creo que ése es el mensaje que vinimos
a dar aquí: que la paz en México puede ser una realidad,
que depende de la gente, de cada individuo. Que la paz es
posible cuando nos respetamos, cuando nos vemos como
iguales, cuando entendemos que cada uno de nosotros
merecemos las mismas oportunidades (...) Creo que Méxi
co, por su situación, puede encontrar más de una solución
con los laureados que vienen también de contextos muy
diversos. No digo que copien las respuestas, pero sí pueden
' encontrar elementos que les ayuden a construir su propio
camino a la paz.
Tendré oportunidad de conversar con algunos de los

laureados, estas charlas las leerán en días próximos en este
; espacio. Los mensajes que saldrán de este encuentro deben
tener eco en todos los rincones del país.

La paz en México
puede ser
una realidad

que depende
de cada individuo.

La paz es posible
cuando nos

espetamos,
cuando nos vemos

como iguales:
Zagladina.

Ekaterlna
Zagladina.
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A 65 años del golpe
a Árbenz
El célebre escritor Mario Vargas Llosa presentará el 8 de
octubre Tiempos recios, una novela sobre el golpe de Es
tado al presidente guatemalteco Jacobo Árbenz, acaecido
el 27 de junio de hace 65 años, y que interrumpió la "revo
lución de Octubre" de Juan fosé Arévalo, iniciada en 1944.

Arévalo llegó con gran respaldo a la presidencia (85% de
los votos) y pudo llevar importantes cambios, destacando
una nueva Constitución (que reconoció derechos políticos
y sociales, como el seguro social obligatorio, el voto de la
mujer y el fin del trabajo forzado), el Código del Trabajo,
la Ley de Arrendamiento Forzoso de las Tierras Ociosas, la
reorganización del ejército, el Instituto Guatemalteco de
Seguridad Social, el Instituto de Fomento de la Producción,
entre otras leyes e instituciones que buscaban una Guate
mala moderna, democrática e incluyente (que dejara el es
tatus de "república bananera"). Sin embargo, el arevalismo
encontró fuerte oposición (inclusive en el ejército), no se
diga de la United Fruit Company (UFCO) y de Estados Uni
dos, cuya doctrina Truman veía en cualquier reformismo
una avanzada comunista dentro del "mundo libre". Arévalo
enfrentó exitosamente la conspiración del jefe del Ejército,
Francisco Javier Arana (fue asesinado), el coronel Jacobo
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Árbenz, ministro de la Defen
sa, sofocó a los golpistas y con
la expectativa de seguir impul
sando las reformas, fue electo
para la presidencia en 1950.
Desde un inicio, Árbenz

impulsó una ley de Reforma
Agraria para expropiar las tie
rras ociosas y repartírselas a los
campesinos pobres, mayorita
riamente indígenas. El reparto
de tierras no afectó a las fincas
que estaban trabajadas (inclu
so si eran grandes), pero a la
UFCO, dueña de la mitad de las
tierras cultivables del país, se le
expropió el 40% del total, por
estar improductivas, además
de que el plan de moderniza
ción gubernamental pretendió
reducir el enorme poder que
tenía la bananera por el con
trol de los ferrocarriles, barcos,
puertos, generación de electri
cidad, entre otros rubros. En la
distribución agraria, casi 140
mil familias campesinas (500
mil de tres millones de habitan
tes) fueron beneficiadas, y más
de la mitad obtuvieron créditos
agrícolas; el gobierno fomentó
la organización campesina con

comités agrarios locales (se
apoyó en el izquierdista Partido Guatemalteco del Traba
jo) y presionó a los propietarios para que invirtieran en sa
larios y se abandonaran formas de trabajo esclavizantes.
En este periodo mejoraron las condiciones de campesinos
y trabajadores.

La reforma agraria de Árbenz trazaba una ruta moder
nizados, con fuerte orientación social, pero enfrentó serias
irregularidades, conflictos sociales, politización, radicalis
mos, choques entre los tres poderes del Estado y, sobre todo,
fuerte rechazo de las élites locales (incluida la Iglesia), las
transnacionales y el gobierno estadunidense. En el contexto
de la Guerra Fría, la política de contención y el macartismo,
el reformismo de Árbenz era una "amenaza comunista", y
Estados Unidos logró que en la X Conferencia de la OEA (Ca
racas, 1954) se contemplara una declaración "contra la inter
vención del comunismo internacional" como una cobertura
política previa a su intervención armada en Guatemala. La
CIA preparó la invasión y, en junio del 54, tropas del coronel
Carlos Castillo Armas consiguieron el apoyo de altos man
dos del ejército, que obligaron a renunciar a Árbenz, quien
partió al exilio. Comenzó la contrarrevolución y le siguió una
sangrienta guerra civil de 30 años.
ENTRETELONES
El Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje pone trabas
a la Reforma Laboral.
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Désde un inicio,
Árbenz impulsó
una ley de
Reforma Agraria
para expropiar
las tierras ociosas
y repartírselaa a
los campesinos
pobres,
mayoritaria mente
indígenas...
La reforma

agraria de Árbenz
trazaba una ruta
modernizadora.

Conozca más de Jacobo
Árbenz (Wikipedia).
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Reiniciar la investigación del caso Ayotzinapa
jpareciera que, más allá de las buenas inten
ciones de hacer justicia por parte del gobier
no, se trata de un pendiente de campaña.

¿Qué podría revivir esta nueva tarea? ¿Se
guir mermando la confianza del Poder Judi
cial? ¿Poner en tela de juicio las versiones de
quienes tuvieron a su cargo la investigación?
¿Descalificar la llamada "verdad histórica"? O
lo que es peor, ¿revivir la esperanza de los pa
dres por encontrar nuevas evidencias y cam
biar la realidad y el terrible sufrimiento vivido
por cinco largos años? Esto Ultimo es delicado.

Causan revuelo las palabras de Alejandro
Encinas, que califica como una infamia la
"verdad histórica" e impone adjetivos, deni
grantes y acusadores, a José Murillo Karam y
a quienes junto con él llevaron la
indagatoria, lo que abona a ge
nerar un ambiente de dolor e in
dignación social. Encinas debe
presentar fundamentos, él no es
una instancia judicial de inves
tigación. Aludir como elemento
descalificador hechos de tortura
en la Investigación, que si bien
nadie aprueba, no es suficien

te para desechar el cümulo de
evidencias que fortalecieron el
encarcelamiento de más de 140
Involucrados, entre ellos El Gil,
líder del cártel Guerreros Uni
dos, ahora en libertad.
Fotografías desgarradoras,

mensajes audibles que ponían en evidencia
lo acontecido, pruebas contundentes de esta
verdad fueron ignoradas para dar paso a una
nueva investigación que ha llevado a la libe
ración de 74 involucrados confesos. Esto ha
llenado de indignación a los padres de familia,
de por sí lastimados y a una gran parte de la
sociedad. No hay claridad sobre su liberación
y no las hay para los que están también a pun
to de salir. La fiscalía se expone a otro largo
proceso cuando las investigaciones han sido
completas. Pudo haber errores, pero ningu 
no para descalificar las evidencias y motivar
a comenzar de cero la investigación, la lógica
nos dice que tendrían que tomarse en cuen
ta los ciéntos de expedientes existentes, sin
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embargo, se han desechado irresponsable
mente y dado pie a las absurdas liberaciones.

Al Ejército se le exoneró de haber partici
pado con pruebas irrefutables, pero otra vez
actores de la vida política estarán deseosos de
. seguir manchando y debilitando a la institu
ción, poniendo en riesgo la integridad de los
soldados. ¿Hacia dónde quiere llevar Encinas
esta investigación cuando el propio Presiden
te ya se manifestó en contra de la liberación
de los involucrados y dijo que espera que ya
no salgan más? ¿Hacia el gobierno de Peña
Nieto? No lo creo, lo lleva sólo a satisfacer una
promesa de campaña, sin darse cuenta de que
con ello el que más se expone es el mismo
gobierno. Una nueva Investigación sobre un
hecho ya juzgado y comprobado que fue co

metido por el crimen organiza
do no lo llevará a nada diferente.
Hoy están en la calle asesinos
peligrosos que ponen en riesgo
la vida de los familiares de los
normalistas y a quienes los lle
varon a prisión. ¿Eso desea?
* Hace algunos meses escri
bí en este espacio, El soldado
número 43. Julio César López
Patolzin, un agente encubier
to del Ejército en la Normal de
Ayotzinapa, que también re
sultó desaparecido. La CNDH y
el abogado de los padres han
acusado a la Sedeña de obsta
culizar la investigación, aunque

siempre ha colaborado. ¿Aseguran que la SDN
lleva una investigación paralela? Claro que
sí, como lo hace en todos los casos impor
tantes, los trabajos de inteligencia han sido y
serán necesarios para la seguridad nacional.

DE IMAGINARIA
En el desfile militar la GN mostró múscu
lo con su comandante, el Gral. Rodríguez
Bucio. Algo nuevo fue que no estuvieron en el
balcón los representantes de los poderes Le
gislativo y judicial, sin embargo, se incorporó
al secretario de Seguridad por ser el supuesto
jefe de la GN. En el informe de Sheinbaum
el que salió reprobado fue Jesús Orta, por su
¦ineficaz labor en contra de la inseguridad.

Hoy están en la
calle asesinos

peligrosos que
ponen en riesgo
la vida de los
familiares de
los normalistas
y a quienes los
llevaron a prisión
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Morena, el (no) partido...
• El partidogobierno es más un motivo
de preocupación y desvelo para el tabasqueño
que una alternativa de apoyo y/o ayuda en momentos
(políticos) específicos.

Más de una ocasión en los últimos meses, en pláticas "en
corto" con sus más cercanos en la privacidad del despacho
presidencial, Andrés Manuel López Obrador ha externado
su preocupación ante la cada vez más evidente incapaci
dad de Morena, el partido que él mismo diseñó y ayudó a
construir, para acompañarle en el diseño y adecuada im
plementación de las políticas del gobierno que encabeza y,
más, su temor de que el proceso detonado con su arribo a
Palacio Nacional pudiera verse interrumpido por la inexis
tencia o inoperancia de aquél.

A partir de su unción, pero más aún tras la pública con
frontación que, en defensa de intereses y posiciones perso
nalísimas enfrentó a integrantes de su bancada en el Senado
o, más recientemente, los inocultables "jaloneos y golpes

bajos..." que un día sí y el otro
también intercambian quienes
aspiran a permanecer o a hacer
se con el control del Movimiento
Regeneración Nacional, el parti
dogobierno es más un motivo
de preocupación y desvelo para
el tabasqueño que una alternativa
de apoyo y/o ayuda en momentos

(políticos) específicos.
El diagnóstico es claro: ¡Mo

rena no es en forma alguna un
partido político! Es, sí, un movi
miento aglutinado en torno de un
liderazgo unipersonal que creció
al calor de una campaña ganado
ra, pero no, hasta ahora al menos,
una fuerza con una propuesta
doctrinal o ideológica unitaria y
clara, con liderazgos fuertes e in
teresesvisiones comunes y, me
nos aún, una organización capaz
de darse una estructura propia
que le garantice estabilidad, ca
pacidad de operación, unidad

orgánica y más, permanencia en el tiempo.
Es por esto último que el propio López Obrador ha de

bido dejar su intencionada posición de "lejanía" respecto
de Morena para asumirse como el gurú del mismo que es
y, a distancia si se quiere, marcar línea y el rumbo a seguir,
tanto en el procesamiento de Iniciativas promovidas ante
el Legislativo, que, incluso, en la definición del método a
través del cual su (no)partido deberá elegir una nueva di
rigencia en noviembre.
Ahí, pues, está el asunto, y de ello habrá que ocuparse

mucho más en el futuro próximo... nosotros, claro, pero
más él mismo.
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ASTERISCOS
* "No, a Andrés Manuel López Obrador no lo conozco...
he oído hablar de él y lo que he oído no me gusta tanto,
sostuvo Lech Walesa, premio Nobel de la Paz 1983, para
luego, sin perder la sonrisa, advertir que no diría más por
que cuando algo así hizo con Hugo Chávez, "él ya no me
permitió volver a entrar a Venezuela... y yo sí quiero volver
a México". ¡Vaya ironía del polaco!
* Los escándalos de corrupción o conflicto de interés pare
cen no acabar. Uno que está por sumarse a la lista es el de
Jorge Alcocer, coordinador de asesores en Gobernación,
quien en 2017 y 2018 obtuvo contratos por más de 10 mi
llones de pesos (http://compranet.hacienda.gob.mex), vía
adjudicaciones directas, para su empresa, Nuevo Horizonte
Editores, S.A de C.V.
* Contrarios a que la nefasta Coordinadora Nacional de
(vándalos) Trabajadores de la Educación (CNTE) dicte la
política educativa, gobernadores panistas advirtieron que
impedirán que se entreguen plazas a egresados de norma
les en forma automática y, menos, con cargo al erario de
sus estados, pues, dicen, el gobierno federal "¡ni siquiera
tendrá presupuesto para hacerlo!".
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Morena es, sí,
un movimiento

aglutinado
en torno

de un liderazgo
unipersonal que
creció al calor
de una campaña
ganadora,
pero no
una fuerza con

una propuesta
doctrinal o
ideológica
unitaria y clara.
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EXFOLIANTE

¿Me puede dar la receta para un buen exfo
llante casero?
Mezcle un poco de vaselina con sal kosher para
crear un exfoliante eficiente. Esta mezcla exfo
liará e hidratará su piel. Para exfoliar sus labios,
use azúcar en lugar de sal con la vaselina.
ALZHEIMER

¿Qué causa elAlzhelmer?
La enfermedad de Alzheimer es un misterio.
Es la principal causa de demencia, pero los
nuevos tratamientos se han estancado duran
te más de una década, y los científicos aún no
pueden predecir quién desarrollará la enfer
medad. A medida que la población mundial
envejece, el impulso para encontrar una cura
para el Alzheimer se ha vuelto más urgente
que nunca. Educarnos y detectar los síntomas
ayudará si la situación se presenta.

BEETHOVEN

¿Si Beethoven se quedó sordo, cómo pudo
componer música?
Al quedarse sordo, Beethoven descubrió que,
si mordía un poste de metal que estaba co
nectado al piano que estaba tocando, podía
oír casi perfectamente. Este proceso se lla
ma conducción ósea, y aunque la tecnología
ha evolucionado, la ciencia es la misma: las
vibraciones se transfieren del metal conduc
tor a nuestros huesos. Cuando esto sucede,
nuestros oídos captan la señal sin distorsión
del sonido. ¿Sabe usted que hay unos audí
fonos que no se colocan dentro de la oreja,
sino detrás de la misma?
TABLETAS Y PERRO

Cuando llamo a casa y veo a mi familia tam
bién veo a mi perro, pero me parece que és

te no me puede ver aun cuando me escucha,
¿a qué se debe?
La conclusión de varios estudios es que la ma
yoría de los perros no pueden reconocer ca
ras en pantallas de teléfonos o tabletas. Pero
eso no significa que no deba hacer FaceTime
o Skype con su mascota mientras está de viaje.
No los dañará, e incluso pueden reconocer y
ser consolados por el sonido de su voz... Es un
beneficio mutuo para usted y su perro.

ZIPPER

Después de la lavada de la ropa del gim
nasio veo que algunos zipper se atoran, ¿se
pueden lubricar y con qué?
Aplíqueles una ligera capa de vaselina, esto le
resolverá el problema, pero que sea ligera.

POLÍGAMO
Si polígamo es el que tiene varias esposas,
¿cómo se le llama al que está casado com
más de una mujer?
La poligamia es la práctica de tener más de
un esposo o esposa al mismo tiempo. Poli
ginla es donde un hombre está casado com
más de una mujer, y es la forma más común
y aceptada de poligamia, que implica el ma
trimonio de un hombre con varias mujeres.
Los países que permiten más la poligamiai
son países de mayoría musulmana.
También por ahí anda la poliandria, que es.
el matrimonio de una mujer con dos o más;
hombres al mismo tiempo; el término deri
va del griego polys, "múchos" y aner, andros,
"hombre". Cuando los esposos en un matri
monio poliandroso son hermanos, o se dice;
que son hermanos, la institución se llama po
liandria adelfa o fraterna.
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ERA

¿Tiene ya nombre esta era que estamos
viviendo?
Se está considerando seriamente llamarla lai
Era de plástico. El impacto económico, social
y ambiental que este producto tiene es incal
culable, y su duración, lo mismo.
MARTÍN ANGUiANC
En el sistema judicial, ¿cuáles son las funcio

nes de un juez y cuáles las de un magistrado?
Don Martín, los magistrados trabajan de ma
nera conjunta en un tribunal o un tribunal!
supremo. A un juez no se le considera un»
persona como tal. Un juez es una entidadl
jurídica, un órgano judicial. En cambio, utu
magistrado suele ejercer en un tribunal (ór
gano multipersonal), aunque puede ejercer
también en un juzgado.
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Vaya necedad la de Ricardo Rocha de per
manecer donde no lo quieren, pues se aferra
con las uñas a seguir siendo el director del
Canal del Congreso de la Ciudad de México,
con la esperanza de que le autoricen unos
milloncitos para lo que resta del año.

Esta semana, un enviado de la oficial Ma
yor del Congreso llegó con unos cargadores
a la oficina que ocupa como director, para
que el lugar fuera desalojado.
El periodista lo impidió, alegando que

había acordado con el presi
dente de la Junta de Coordi
nación Política local, el panista
Mauricio Tabe, no entregar
absolutamente nada, pues él
seguía siendo el director del
Canal.

Le explicaron que la acción
nada tenía que ver con su nom
bramiento, sino que el contra
to de renta del inmueble había
finalizado y la dueña exigía su
devolución; que ése era el mo

tivo de la visita.
Con tal de no dejar el lugar,

Rocha ofreció a la dueña pa
gar de su bolsillo la renta del
mes de septiembre, en espera
de que lo ratifiquen en el cargo.
Desde la llegada de la ac

tual Legislatura, con mayo
ría de Morena, al periodista le
avisaron que tenía que dejar
el puesto y que la estructura
del Canal sería dada de baja
en enero pasado, pues tenía un contrato
temporal.
A tal grado fue su descontento del aún

director, que dos veces se apersonó en la
mañanera para pedirle al Presidente que
lo ayudara a conservar el cargo e, incluso
le recordó que él lo había ayudado cuan
do nadie lo quería y que a su nieto le había
puesto Andrés.
El Presidente lo bateó, alegando que

no era de su competencia, pero Rocha se
aferra, amenazando, incluso, con deman
dar al Congreso por el uso de su equipo y
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estudio para la elaboración de programas
legislativos.

Lo que el periodista omitió decir es que,
luego de protestar para el cargo en julio de
2015, exigió a la Legislatura pasada la ins
talación de estudios de televisión de primer
mundo en la calle de Gante, y la amplia
ción a más de 100 plazas laborales para su
equipo.
Además de equipo especializado para

bajar la conexión desde el cerro del Chiqui
huite. Dos de esas tres cosas le
fueron negadas por incostea
bles; él ofreció hacer el trabajo
desde las instalaciones de su
agencia Detrás de la Noticia.
La entonces Asamblea Le

gislativa compró cámaras de
TV, consolas y demás equipo,
que el periodista usa en sus
instalaciones.
A los morenos les hicieron

ruido los casi 200 millones de
pesos que le habían autorizado
para el Canal, y la nómina que
sus propios trabajadores difun
dieron, en la que estaban más
de 100 personas, incluso varios
familiares.
Ellos mismos dicen que lo

que le interesa a Rocha no es
la programación del Canal, sino
los recursos que recibe y con
los que mantiene su nómina.
Tan los diputados de Mo

rena lo quieren fuera, que ya
nombraron en su lugar al exdiputado Ro
berto Candía como el responsable de la
transición del Canal, para fusionarlo con la
señal del Canal 21 del gobierno capitalino.

CENTAVITOS

Ayer fue el macrosimulacro en prevención
de un gran sismo en la CDMX y el gobierno
capitalino se volvió a lucir: ¡falló la alerta
sísmica en varias zonas de la capital! Ya den
.una,¿no?

Con tal de no

dejar el lugar,
Rocha ofreció a
la dueña pagar
de su bolsillo
la renta del mes

de septiembre,
en espera de
que lo ratifiquen
en el cargo.
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El Tamxit

TAMPICO — "Yo quiero mucho a los otros estados de la Re
pública, pero quiero más a mi tierra", dijo el gobernador ta
maulipeco Francisco García Cabeza de Vaca.

La audiencia, conformada por empresarios del sur de la
entidad, estalló en un aplauso. El mandatario estatal acababa
de exponer que su estado es el segundo que más recauda en la
Federación después de la Ciudad de México, pero apenas le re
gresan en participaciones y aportaciones 14 pesos de cada cien.

"No son otros datos, es información del SAT", apuntó, "Re
caudamos 275 mil millones de pesos y nos regresan 41 mil
millones. Eso no puede continuar. Estamos subvencionando
a once estados de la República. Y yo estoy de acuerdo en que
seamos solidarios, pero no ácosta de sacrificar lo básico para
los tamaulipecos".

El nuevo frente político es fiscal. Borradas las oposiciones
del escenario, un grupo de gobernadores está dispuesto a ser
contrapeso, cuando menos en la etapa de aprobación del Pre
supuesto federal 2020.

Entre ellos están García Cabeza de Vaca y los mandatarios
de Chihuahua y Guanajuato, ¡avier Corral y Diego Sinhue

Rodríguez, respectivamente.
Cuestionan el reparto de re

cursos a los estados contemplado
en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación. Como
informó Excéisior esta semana,
los ramos 28 y 33 para los estados
y municipios pasarán de un billón
655 mil 576 millones de pesos en

2019 a un billón 703 mil 654 millo
nes de pesos en 2020, un aumento
que ni siquiera cubre la inflación,

"Si el pacto de coordinación
fiscal ha dejado de ser justo, lo
que tenemos que hacer es salir
nos de él. A Texas le va como le va
porque ellos cobran sus impuestos
y los aplican en el estado. Quizá
nosotros vamos a tener que hacer
lo mismo"..

Abundó: "Y no lo estoy inven
tando. Tenemos la posibilidad de hacerlo (salirse del pacto de
coordinación fiscal). La ley lo contempla'.

El gobernador de Tamaulipas agregó que no está aferrad.
a que le entreguen más recursos, sino que la Federación los
gaste en el estado. "Necesitamos dinero para mantener las
carreteras. Si no nos lo quieren dar, aue hagan el trabajo ellos,
pero que se haga". Añadió que no está pidiendo nada que no
hayan pedido otros mandatarios estatales.

"Cuando yo era diputado federal, el jefe de Gobierno de la
capital iba a la Cámara a pedir más recursos con el pretexto
de que la Ciudad de México daba mucho a la Federación y
recibía poco. Se llamaba Andrés Manuel López Obrador.
Yo lo que ahora le estoy pidiendo a él es lo mismo. Tamauli
pas es el segundo lugar nacional en recaudación. Tiene que
haber congruencia".
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BUSCAPIESI

*E1 presidente estadunidense Donald Trump subió por pri
mera vez un mensaje en español en su muy activa cuenta de
Twitter. Lo tituló "NO MÁS" así, en mayúsculas y lo acom
pañó de una foto suya frente al muro fronterizo. Y fue inequí
voco: "No más falso asilo No más 'detener y soltar'. No más
entrada ilegal en Estados Unidos".
•Unas horas antes, en visita a San Diego, California, Trump
felicitó a México por su cooperación con Washington para re
ducir el flujo de migrantes y dijo que el papel que había juga
do su homólogo mexicano, Andrés Manuel López Obrador,
había sido "fantástico". Pero luego recordó que el vecino del
sur había actuado por la amenaza de aranceles a sus exporta
ciones y soltó la amenaza: "Si México deja de ayudamos, eso
inmediatamente regresaría ala mesa de negociaciones y sería
más que suficiente para pagar el muro varias veces".

Tamaulipas es el
segundo estado
que más recauda
y la Federación
le regresa en
participaciones y
aportaciones 14
pesos de cada cien.

9 Francisco García
Cabeza de Vaca.
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Donatarias
autorizadas
A agosto del 2019 son 9,366 las donatarias

autorizadas para recibir donativos deduci
bles sobre la renta, que implica un creci

miento de 1.04% con relación al año anterior, de
acuerdo con la SHCP.

En el 2014, las donatarias fueron 8,908 y en el 2015
llegaron a 9,659, con un crecimiento de 8.43% de un
año al otro; y en el 2016 sumaron 9,851, un crecimien
to de 1.99%>, que es el número más alto de la historia.

Las donatarias en el 2017 fueron 9,447, que son 404
menos conunacaídade 4.10%; y en el 2018,9,270,
que son 177 menos, con una caída de 1.87 por cien
to, Y en el 2019 suman 9,366, un aumento de 1.04 por
ciento.

Del 2012 al 2017, el monto de los donativos empre
sariales creció a un ritmo de 10 % anual y en ese mis 
mo tiempo el de las personas físicas en 15.7 por ciento.

En el 2012, el monto de los donativos deducibles por
los contribuyentes fue de 9,522 millones de pesos y en
el 2013 de 9,869 millones de pesos, un crecimiento de
3.6% de un año al otro.

La cantidad aumenta en el 2014 en 2.6%, para su
mar 10,121 millones de pesos; y en el 2015 crece otra
vez en 5.1% para llegar a 10,638 millones de pesos.

El crecimiento en el 2016 se dispara y pasa a ser un
monto de 13,297 millones de pesos, que es un creci
miento de 25 % de un año a otro.

En el 2017 vuelve a crecer y llega a 16,064 millones
de pesos, que es un aumento de 20.8 por ciento. En
este año, 79.9% de los donativos es realizado por em 
presas y 20.1% por personas físicas.

En el 2019,63% (5,927) de las donatarias autori
zadas se dedican a la asistencia social; 14% (1,341) a

la educación; 8% (764) a la cultura; 4% (314), apoyo
económicamente a otras donatarias autorizadas; 3%
(271) a la ecologíay 3% (270) al desarrollo social.

Da becas a estudiantes, 2% (173); 2% (160) apoya
la cienciay la tecnología; 1% (94) impulsa obras o ser
vicios públicos y menos de 1 % apoya museos (31); bi
bliotecas (12) yprotege especies animales en peligro
de extinción (nueve). En los últimos seis años los por
centajes no han variado.

Los estados con el mayor número de donatarias pa
ra el 2019 son: Ciudad de México (2,881); Estado de
México (710); Jalisco (621); Nuevo León (553); Chi
huahua (443); Veracruz (345) y Baja California (318).

Después viene Yucatán (290); Guanajuato (284);
Sonora (275); Michoacán (253); Puebla (233); Sinaloa
(226); Querétaro (205); Coahuila (192); Oaxaca (168);
San Luis Potosí (149); Tamaulipas (145); Morelos (134);
Chiapas (129); Hidalgo (112) y Aguascalientes (100).

Con menos de 100 están Quintana Roo (98); Colima
(83); Baja California Sur (78); Guerrero (76); Durango
(62); Tlaxcala (55); Nayarit (45); Tabasco (40) y Cam
peche (27).

La revocación de la autorización de donatarias au

torizadas por incumplimiento de sus obligaciones fis
cales fueron tres en el 2014; 11 en el 2015; 18 en el 2016;
14 en el 2017; 225 en el 2018 y en lo que va del 2019 son
siete.

En el sector de la sociedad civil organizada hay in 
certidumbre y desconcierto por los ataques frontales y
sistemáticos del presidente López Obrador. No com
prenden por qué lo hace. Ahí está su historial de ser 
vicio a la comunidad y la transparencia con lo que han
manejado sus estados financieros.
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¿Ingobernabilidad en Zacatecas?
Es la planta cervecera más grande del

mundo. Hasta el mes pasado —por las
vacaciones de verano— por sus puertas

cruzaban diariamente 200 camiones de doble

caja con su preciada mercancía; una tercera
parte, con productos para exportación. Ubica
do a 20 minutos de la capital zacatecana, este
complejo industrial de Grupo Modelo alberga
a más de 3,000 obreros.

La meta de producir 25 millones de hectoli 
tros este 2019 no podrá alcanzarse, sin embar
go. Y es que desde hace 48 horas al cierre de este
espacio—, una docena de personas permanecen
en el acceso a la planta, ubicada en el municipio
de Calera, sin permitir la entrada o la salida de ve 
hículos pesados. Para iniciar esta inusual huelga
respaldada por el senador morenista José Narro
Céspedes, integrantes del movimiento atrave
saron seis vehículos en la entrada principal, pa
ra bloquearla, en una acción que no fue impedida
por la fuerza pública.

José Noel Martínez, operador de envasado, es
tá al frente de un grupo de extrabajadores que de
mandan su reinstalación y se ha autodesignado
como secretario general del Sindicato Indepen
diente de Trabajadores de la Compañía Cervecera
de Zacatecas, que demanda la titularidad del con
trato colectivo de trabajo, que actualmente os
tenta la Federación de Trabajadores de Zacatecas,
adscrita a la CTM.

En la Junta Local de Conciliación y Arbitraje se
desahoga la demanda de recuento promovida por
Martínez, pero sin esperar una resolución en ñr 
me, los inconformes decidieron clausurar la plan
ta para protestar por el cese de sus compañeros.
Fuentes de la empresa señalan que fueron despe 
didos por mal desempeño y que aceptaron el fini
quito de ley, sin mayor conflicto.

A la empresa, cada día sin operaciones le pro 
duce pérdidas por 6 millones. Los parados han
anunciado que mantendrán el bloqueo hasta la
próxima audiencia en la Junta de Conciliación y
Arbitraje, programada hasta el próximo miérco
les 25. Ahí se hará el desahogo de pruebas y — en 
tre otras cosas  la revisión del padrón de miem 
bros del sindicato.

El respaldo del legislador zacatecano y exdiri
gente estatal del PT al sindicato independiente de
Grupo Modelo es público y notorio. Hace dos me 
ses, José Noel Martínez encabezó una marcha y
bloqueó durante una hora la sede central de la Se 
cretaría del Trabajo, en la CDMX, para denunciar
"hostigamiento" y exigir el pago de indemniza
ciones justas para sus agremiados.

¿Y el gobierno? Ante las omisiones de las au
toridades estatales, los inversionistas acudieron a
instancias federales para exigir la vigencia del Es
tado de Derecho, ante un bloqueo que tacharon
de ilegal, y señalar al legislador morenista como el
verdadero instigador de la revuelta.

Esas exigencias coincidieron con la estancia del
gobernador Alejandro Tello Cristerna ayer en el
Palacio de Cobián, citado por la titular de la Secre
taría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el
subsecretario del ramo, Ricardo Peralta Saucedo.

El mandatario priista no llegó con las manos
vacías a la cita. Además del cierre de la planta cer 
vecera en La Calera, llevaba información sobre la
injerencia de Narro Céspedes en el bloqueo a las
instalaciones de la Mina Peñasquito de GoldCorp.

En la "mesa de negociación" había tres temas:
el cierre de la Mina Peñasquito, los conflictos so
ciales derivados del proyecto de la presa Milpi
llas, y la huelga en la cervecera de Calera. Y entre
las autoridades de los tres órdenes de gobierno, las
quejas reiteradas sobre el papel de Narro Céspedes
como dirigente asesor de los huelguistas de Calera
y también a Felipe Pinedo Hernández, quien ade
más también es líder local del Frente Popular de
Lucha de Zacatecas y de la Coordinadora Nacio
nal Plan de Ayala, quien movilizó a los integrantes
de la empresa transportista Cava para reanudar el
bloqueo a los 20 accesos existentes ene! áreaperi
metral de Peñasquito.

En agosto pasado, en el marco del 140 natalicio
de Emiliano Zapata, respaldó a las agrupaciones
campesinas que bloquearon carreteras y vialida
des para demandar mayores recursos al campo.

El cierre de Peñasquito, ubicada en el munici
pio de Mazapil, es la crónica de una disputa entre
morenistas. El pasado lunes 16, la empresa New
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mont GoldCorp informó que suspendía los pagos
a trabajadores y proveedores, ante el bloqueo a
las instalaciones de la mina realizados por los eji 
datarios del poblado de Cedros y de la empresa
transportista Cava.

Los primeros señalan que la mina, a cié 
lo abierto y productora de oro, agota los mantos
acuíferos, mientras que Cava está inconforme por
la posibilidad de que la mina establezca contratos
individuales de transporte. La Coordinadora Na
cional Plan de Ayala, encabezada por Narro Cés 
pedes, movilizó a ejidatarios de Cedros y a em 
pleados de Cava para bloquear la mina, lo cual a
juicio de los trabajadores mineros formaparte de
su estrategia para ser candidato a gobernador de
Zacatecas en el 2021.

Narro ha manifestado públicamente que él es el
candidato ideal, porque "los Monreal no podrán
ganar solos". El paro de la mina lo enfrenta direc 
tamente con el líder minero Gómez Urrutia, quien
señala que a toda costa defenderá 2,000 traba
jos sindicalizados de Peñasquito, además de que
se afectan a otros 4,500 empleados de confianza y
20,000 empleos indirectos en la región.

EFECTOS SECUNDARIOS

FALLIDOS. Los efectos de la sequía que golpeó
al país son ampliamente notorios en toda la geo 
grafía nacional. El cambio climático, dirán algu
nos; otros sostienen que es la errónea política pú
blica. El caso es que la escasez de agua se agudiza,
mientras que el otorgamiento de concesiones pa
ra el uso, extraccióny aprovechamiento del agua
se extiende, lo mismo que la existencia de tomas
clandestinas, las descargas de aguas residuales y
el desarrollo de obras hídricas polémicas. Den
tro de 10 días, un estudio realizado por Dalia Tole
do, Rodrigo Bolaños y Cuauhtémoc Osomo para
Ethos Laboratorio de Políticas Públicas revela 

rá el modus operandi de la corrupción en la ges 
tión del agua y sus efectos perniciosos, pues pro
picia la sobreexplotación y la contaminación de
los cuerpos de agua, lo que daña los ecosistemas
y a la población, porque evitan que se garantí 
ce el derecho humano a un medio ambiente sano,
a la salud y sobre todo el acceso al agua potable y
saneamiento.
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Startups contra la
desigualdad social

1 propósito es luchar contra la
desigualdad social y económica,Eutilizando la tecnología como he
rramienta que derrama cientos deJ_l millones de dólares entre jóvenes

universitarios de todo el mundo.

Son las startups y es un esfuerzo que
iniciaron empresas privadas e impulsaron
organismos como Banco Mundial, Banco
Interamericano de Desarrollo (BID), el G7 y
laOCDE.

En México las startups tomaron forma
de Hackaton y el gobierno de Claudia
Sheinbaum junto con GINgroup de Raúl
Beyrutíy una docena de empresas arranca
ron este proyecto que este domingo premia
a 40 nuevos talentos mexicanos.

Se identificaron 4 proyectos: Innovación
Social (turismo inteligente y manejo de resi
duos y reciclaje); Movilidad (transporte so
cial y accesibilidad); Formación de Talento

(regularización y registro de trabajadores domésticos y plataforma de reclutamiento
masivo); e Inclusión Financiera Tecnológica (medios de pago alternativos al efectivo
y ahorro, educación financiera y finanzas personales).

Fecha: 20/09/2019

Página: 6

Area cm2: 616

1 / 6

Columnas Políticas

Dario Celis

Costo: 137,244



Y es que en la reunión de los 7 líderes más desarrollados del planeta realizada en
agosto pasado, se presentó la iniciativa de Negocios para el Crecimiento Inclusivo
(B4IG), que creó el compromiso de 34 transnacionales y los gobiernos para luchar
contra la desigualdad social y económica.

En este marco, es que los líderes empresariales y los responsables de formular po
líticas públicas estimularán la creación de startups y apoyar a los jóvenes a que desa
rrollen propuestas que impacten la pobreza y calidad de vida.
Acorde a esa iniciativa es que se empuja el Hackatón Talento MX, en el que parti

cipan startups y emprendedores para dar con las mejores soluciones a los retos de la
CDMX.

A este evento se inscribieron mil 673 participantes representando a 28 estados del
país, de los que 54% son de la CDMX, seguido del Estado de México con el 18%.

El perfil de los participantes es 44% tecnológico, 29% emprendimiento,12% téc
nico, 10% comercial, 5% diseño. La mayoría de ellos cuentan entre los 18 y 40 años.

Fueron más de 500 proyectos que se evaluaron en la etapa virtual en donde los
participantes tuvieron acceso a contenidos de capacitación.

Un grupo de evaluadores expertos calificó el trabajo realizado y en función de las
calificaciones promediadas se eligieron a los 20 equipos finalistas.

Hay que destacar que la iniciativa contó con la alianza del BID, Oracle, Plenum
soft, Amexcap, Startup México, Grupo Salinas, Colegio Justo Sierra, Concanaco Ser
vytur, Concaminy AMSDE, entre otros.

Fecha: 20/09/2019

Página: 6

Area cm2: 616

2 / 6

Columnas Políticas

Dario Celis

Costo: 137,244



EN EL SEXENIO de Enrique Peña
Nieto fueron varios los despachos
de abogados que gozaron de las de
ferencias del entonces presidente
de México. To

dos palomeados
y recomen
dados por su
Consejero Jurí
dico, Humber
to Castillejos.
Apunte a Die
go Ruiz Du
rán, José Luis
Nassar, Gerar
do Ramírez Ornelas, Juan Co
llado y Alonso Aguilar Zínser,
principalmente. Ahora que muchos
cercanos colaboradores de Peña es

tán en la mira de la 4T, éste se ha
dado a la tarea de asesorarse con pe
nalistas de renombre. El que dicen
que lleva la delantera es precisamen
te Aguilar Zínser, socio de Julio Es
ponda y Fernando Gómez Mont.
Considérelo, podría ser fichado para
lo que se ofrezca.
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MUY MAL CAYERON en el sector de
las telecomunicaciones los dichos
del director financiero de América

Móvil. Ayer le revelamos que en el
foro Communa

copia que se ce
lebró el martes
en Nueva York
a instancias
de Goldman

Sachs, duran
te su partici
pación Carlos
García More
no se refirió a
AT&T como una

empresa que en la región latinoa
mericana ya no es un competidor de
peso para la compañía que represen
ta y que es dirigida por Daniel Hajj.
De inmediato los jugadores leyeron
las afirmaciones como una vuelta al

pasado ya superado: el del mercado
de un solo operador, Carlos Slim.
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HOY SEGURIDAD ALIMENTARIA,
de Ignacio Ovalle, debe asignar
los contratos de arrendamiento de

vehículos pesados. Si no sucede
nada extraordinario Arrendamó

vil, de Juan Antonio Hernández,
se llevará los 100 tractocamiones

6x4 quinta rueda con caja semire
molque con una oferta de 472.8
millones de pesos, Jet Van Car
de Cuauhtémoc Velasco los 600

rabones con carrocería tipo esta
ca con mil 234.9 millones de pesos
y Lumo de Luis Montaño los 100
tórtons con carrocería tipo granele
ra con 262.7 millones de pesos.
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LA PRÓXIMA SEMANA funcionarios
de alto nivel de la 4T se reenconta
rán con el equipo de Nancy Pelo
si, la líder demócrata de la Cámara
de Represen
tantes. Se va a

presentar un
documento que
ayude a disipar
todas las dudas

que los congre
sistas y líde
res laborales

de aquel país
tienen con res

pecto a la sus
tentabilidad de la Reforma Laboral,
en específico en lo referente al pre
supuesto que se le dará para garan
tizar su operación. La secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, tra
baja contra reloj en la elaboración
de esa presentación.

EN MATERIA DE impuestos a las bebi
das azucaradas, no es una salida a la
falta de recursos públicos. ConMexi
co, que preside Jaime Zabludovs
ky cabildea a todo lo que da para que
el Congreso analice el impacto que
tendrá en el consumidor. El punto
central es que después de 5 años de
aplicación el gravamen pega a los po
bres, ya que el 57% de lo recaudado
lo han pagado las personas de menos
recursos. Dicen que el impuesto ha
sido ineficaz y no ha cumplido con su
objetivo de cambiar hábitos ni de dis
minuir el consumo.

CREA, ENCARGADA DE las ferias in
ternacionales de México, y que lle
va Rodrigo Hurtado, integró a
líderes del turismo de negocios en
el pabellón IMEX America, evento
que arrancó ayer en el Sands Expo
and Convention Center de las Ve

gas. Participan 3 mil 500 repre
sentantes de 150 países. Con la
presencia de diferentes actores del
turismo de negocios como hotele
ría, empresas, recintos y gobiernos
de los estados, el pabellón de Mé
xico está abanderado por más de
60 profesionales de la industria en
30 booths.
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Los turistas retirados
prefieren vivir en el Pacífico

A diferencia de otras, la in
dustria del turismo tiene
la ventaja de que siempre,

a lo largo de la vida de un indivi
duo, tendrá algo que ofrecerle y, lo
que es mejor, mientras más pase
el tiempo será un potencial cliente
más atractivo en determinados ni
veles socioeconómicos.
El ciclo del turista comienza con

el adulto joven y soltero, que iden
tificamos mejor como el "Spring
break", seguramente ha oído
hablar de ellos o los ha visto en

reportajes recurrentes durante las
vacaciones escolares; sus viajes, en
promedio, son de una semana. Le
siguen los "Hotel Todo Incluido",
matrimonios con o sin hijos que
suelen tener estancias de tres a

quince días.
Después, cuando los hijos se

vuelven independientes, primero

se hospedan en "Hotel Plan Eu
ropeo" y posteriormente evolu
cionan a rentar un departamento
en el destino; sus estancias suben
de siete a veinte días. El siguiente
paso es cuando adquieren un
'Tiempo Compartido", etapa en
la que comienzan a pensar en
planear su retiro, vacacionando
de veinte a cien días al año; para,
finalmente, llegar al sexto y último
nivel, que es la etapa de retiro,
cuando adquieren para ello una
casa o departamento, en el cual vi
virán, en promedio, de tres a diez
años.

Esta información la aporta el
estudio reciente realizado por la
consultora de asesoría financiera

Deloitte, titulado "Oportunida
des de Mercado y Perspectivas
del Turismo de Salud en México",

que se divide en tres capítulos: Tu
rismo Médico, Turismo Wellness
y Turismo de Retiro. De los dos
primeros ya nos ocupamos en este
espacio últimamente.
Hoy nos ocupamos del tercero,

del cual la investigación sostiene
que dentro del ciclo de vida de un
turista, para tomar la decisión de
comprar un inmueble o retirarse a
vivir en otro país, en promedio vi
sitó el destino elegido cinco o seis
veces, y precisa que esta búsqueda
de un segunda casa de larga estan
cia, de retiro o alguna residencia
para adultos mayores, comienza
antes de los cincuenta años de
edad.

Deloitte sostiene que el perfil
de este viajero, con una edad pro
medio de 65 años, se define por
tener un gasto mayor en salud,
búsqueda de incrementar su cali
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dad de vida, realiza viajes de larga
duración y tiene mayor potencial
de gasto, gusta de los cruceros y
de viajes Wellness, cambia de resi
dencia o elige residencias de larga
estancia, o definitivamente com
pra una casa para retirarse. Estos
turistas son el mercado objetivo
para aquellos que tengan la inten
ción de invertir con miras a captar
este segmento turístico.
En México, un ejemplo clásico

es San Miguel de Allende, donde
particularmente me ha tocado la
experiencia de caminar entre sus
cañes alejado de las zonas turísti
cas, y no escuchar más que hablar
inglés entre quienes habitan en
esas colonias. Sin duda, son miem
bros de la enorme comunidad de

retirados estadounidenses que
eligieron este destino para pasar
los últimos años de su vida en un

lugar agradable, con buen clima,
cerca de centros hospitalarios y
con gran calidad de vida.
Al respecto, el estudio afirma

que los factores que hacen de
nuestro país un sitio atractivo para
turistas retirados son el clima y el

costo de vida. "Mantener el nivel

de vida que tenían en su etapa pro
ductiva y contar con un programa
de financiamiento de la salud son

las principales preocupaciones de
los futuros retirados", concluye.
Y da ejemplos, tomando como

punto de comparación el costo de
vivir en Estados Unidos: en Mé

xico los precios de ropa y calzado
son casi 19 por ciento más baratos;
las actividades de ocio y entreteni
miento resultan 55 por ciento más
bajas; comprar en un supermer
cado, casi 103 por ciento menores;
comer en un restaurante, 124 por
ciento; los costos de los servicios,
casi 140 por ciento; el alquiler o
la compra de vivienda, 188 por
ciento; y las tarifas de transporte
las encuentran 290 por ciento
más baratas. Como se puede ver,
las diferencias son grandes y muy
convenientes para que su dinero
ahorrado o pensión les rindan mu
cho más.

Aunque también inciden otros
factores, como la proximidad, afi
nidad con la cultura mexicana y la
posibilidad de solucionar temas de

salud, recreación y convivencia.
En los últimos años, este mer

cado ha crecido paulatinamente
en nuestro país, desarrollándose
más en San Felipe y Rosarito, Baja
California; Los Cabos, Todos San
tos, Loreto y Puerto San Carlos, en
Baja California Sur; San Carlos,
Puerto Peñasco y Álamos, Sonora;
Sayulita, en Nayarit; Chapala,
Ajijic, Etzatlán y Puerto Vallarta,
Jalisco; IxtapaZihuatanejo y
Troncones, Guerrero; y Mazatlán,
en Sinaloa.

Es fácil notar que prefieren el
Mar de Cortés y el Pacífico. Fuera
de ahí, sólo aparecen en este mapa
Cuernavaca, en Morelos; San
Miguel de Allende y Mineral de
Pozos, Guanajuato; la ciudad de
Oaxaca; y en Yucatán, Puerto Pro
greso y Mérida.
Citando a la Asociación Mexi

cana de Asistencia en el Retiro,
Deloitte pronostica que el tamaño
del mercado potencia de retirados
para el año 2050 será de 3.9 millo
nes, tan sólo de estadounidenses.
Tal vez este segmento sea un buen
prospecto para invertir a futuro.

Fecha: 20/09/2019

Página: 8

Area cm2: 396

2 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Armenta

Costo: 88,228



Doble o nada a que Jesús
Orta no se va

Antes de enojarse y decir que es
toy loca, les pido que me lean.
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, dijo en su Primer In
forme de Gobierno que su gran pen
diente es la seguridad y, pues No hay
quien no esté de acuerdo, ¿o no?
Hay dos responsables, una es Er

nestina Godoy, quien es más acti
vista que procuradora de la ciudad y
no ha podido cerrar un solo caso. El
otro pilar es Jesús Orta, quien co
noce la ciudad y a la policía desde sus
adentros. Además, es un hombre ho
nesto con principios y valores, vamos,
que no se deja chantajear ni viene a
hacer negocios, pero que sí tiene la
chamba más difícil.
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LA POLICÍA ESTÁ TOTALMENTE DESCOMPUESTA

Por un lado, déjenme decirles
que Marcelo Ebrard le dejó
a Mancera 26 mil policías preven

tivos y que Claudia sólo recibió 16 mil
850, quienes, además, durante los últi
mos seis años terminaron percibiendo
un sueldo 23 por ciento abajo del pro
medio nacional. Súmele que con Man
cera también desbarataron el sistema

de evaluación que armaron con Ru
dolph Giuliani, y destruyó los avances
de control de confianza.

Por otro, está la famosa "Herman
dad", que son los policías malos. Leído
lo anterior, sé que Orta está enfocán
dose no sólo en depurar el cuerpo
policiaco, sino en capacitarlos y en recu
perar el orgullo de ser policías.

Hasta hoy ya cuenta con 22 mil 111
y su meta inmediata es llegar a 24 mil
168. Con decirles que su objetivo es
que volvamos a educar a nuestros hijos
como en el pasado diciéndoles: si te

pierdes o te pasa algo, busca a un poli
cía. Obvio, esto lleva tiempo para dar
resultados contundentes, no como los
de las dietas milagrosas.

Hay que darle un voto de confianza,
pues de otra manera, quitándolo, esta
ríamos dándole una victoria a la "Her

mandad"; sí, a los policías que venden
armas, piden mordidas, asaltan, suel
tan a los malandros, violan, etc. En sus
tiempos como secretario de Seguridad,
Marcelo Ebrard lo intentó, pero Vicente
Fox lo corrió y ya no pudo seguir. Aun
que como jefe de Gobierno los supo
contener gracias a los cuadrantes, mis
mos a los que Orta está regresando.

Fecha: 20/09/2019

Página: 47

Area cm2: 615

2 / 4

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 161,253



OTRO AS BAJO LA MANGA...

Que trae este secretario de Se

guridad, es que la ciudad y la
Presidencia son por primera

vez del mismo partido, Morena, así
pues, contará con la Guardia Na
cional. Por lo que así podrá tener
dos instituciones haciendo funciones

estratégicas y, de paso, se vigilarán
una a la otra.

De hecho, no está por demás re
cordar cuando en los tiempos de Ma
nuel Camacho se armó la gorda
porque Nazar Haro robaba coches y
los "exportaba" a EU; hubo que hacer
cambios. El siguiente al mando en la
Secretaría fue el jefe Santiago Ta
pia, quien era un policía de esquina,
y, en su bonhomía, se autonom
bró General, peeeeero la Secreta

ria de la Defensa le mandó decir

que no, que para ser General había
que estar en el Ejército e ir esca
lando, por lo que se nombró como
primer superintendente general.
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LEÍDO LO ANTERIOR

No dejemos que la mafia gane. Digámoslo con todas sus letras: hasta
hoy la hermandad nunca ha perdido, esta organización totalmente en
quistada en la policía ha sobrevivido a todos los colores y partidos PRI,

PRD y hoy Morena. El perfil de quien debe ser el secretario de Seguridad es difi
cilísimo y nunca le hemos atinado, así pues, hay que apoyar a Orta.
SE DESPISTA POR MALOS MANEJOS

Qué les cuento, que el miércoles me enteré que la directora Legal y de
Asuntos Públicos de General Motors, Iliana Martínez, salió por ma
los manejos en la empresa. Curioso, por decir lo menos, es que haya sido

al mismo tiempo que Ernesto Hernández dejara de ser él "tú las traes" de la
armadora. Así pues, la duda que se estrella a más de 100 km por hora es... ¿qué
pasó en realidad en GM?

EL CHAPOPOTE DE ORO NEGRO EMBARRA A...

Ni más ni menos que al CIO
de Afore Banamex, Javier
Orvañanos, quien fiie despe

dido en buena parte por Oro Negro.
Llevaba 20 años y, según supe, aún no
le han pagado su liquidación. En su lu
gar quedó Luis de la Cerda, exCIO de
afore Sura.
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DESDE SAN LÁZARO
a j  • r* ' _ __AlejO SCUlCíieZ
CCíTíd

CNTE toma el control de la educación
Otra decisión desastrosa

ha tomado el presi
dente López Obrador

al plegarse a las principalesexigencias de la Coordina
dora Nacional de Trabajado
res de la Educación (CNTE)
en detrimento de los niños y
jóvenes que cursan en escuelas
J ,, ,. M
publicas sus estudios hasta el
bachillerato.

Con el pase automático a to
dos de todos los egresados de
las escuelas normales públicas
del país a las plazas de trabajo y
el control de las mismas, se vino
por tierra, uno de los mayo
res reclamos de la sociedad en
torno al manejo discrecional de
la nómina magisterial.
A partir de ahora, otra vez no

sabremos quiénes serán avia
dores, esos que solo tocan base
cada 15 días y regresarán los
tiempos de la sangría al presu
puesto que representa manejar
las plazas sin control alguno.
La CNTE ganó todo y ahora

el siguiente paso es vulnerar la
unidad del SNTE y con ello, apro
piarse también del sindicato más
importante de América Latina.
López Obrador está del lado

de la disidencia magisterial, ello

en perjuicio de más de dos mi
llones de maestros que agrupa
el SNTE y que a diario hacen pa
tria en las aulas.

La contrarreforma de López
Obrador es un salto descomunal

al pasado que condena a la me
diocridad a estudiantes.

Los grupos parlamentarios en
la Cámara de Diputados de PAN,
PRI, MC y PRD afirmaron que los
proyectos de dictamen de leyes
secundarias de la reforma educa
tiva son violatorios de la Constitu

ción Política, merman el derecho
a la educación de excelencia,
atenían contra la rectoría del

Estado y van en detrimento del
interés superior de la niñez.
Los legisladores Juan Car

los Romero Hicks, coordinador
del PAN; René Juárez Cisneros,
coordinador del PRI; Itzcóatl
Tonatiuh Bravo Padilla, coordi
nador de MC, y Verónica Juárez
Piña, coordinadora del PRD, ex
presaron su rechazo al albazo de
AMLOyla CNTE.
Los coordinadores parlamen

tarios criticaron acremente que
se dejen sin efecto los esquemas
de evaluación para la mejora
continua que permitirían la pro
fesionalización permanente de
los docentes.

La rectoría del Estado en el

manejo de la nómina magis
terial está en entredicho y se
fomentan intereses ajenos a la
educación, dicen, pues se busca
instaurar un régimen de ex
cepción, poco transparente y
selectivo, para decidir sobre las
plazas, violando la Constitución,
a fin de controlar, intervenir y
supervisar todos los procesos de
admisión, promoción y reco
nocimiento, y para que exista
pase automático en las escuelas
normales, la Universidad Peda
gógica Nacional y los centros de
actualización del magisterio,
sin que medie una evaluación
académica.

La reforma educativa de López
Obrador es profundamente cen
tralista, ya que atenta contra la
distribución de la función social
educativa entre la Federación,
las entidades federativas y los
municipios para controlar todos
los recursos federales destinados
a la educación.

Otra pifia garrafal que es
tigmatizará el sexenio de la
llamada Transformación de

Cuarta, con el membrete de con
vertir a México en el peor país de
la OCDE en materia educativa.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
Los otros datos de Claudia

Claudia Sheinbaum rindió
su Primer Informe de
Gobierno al frente de la

Ciudad de México. Está insatis

fecha en el tema de inseguridad,
donde tiene un pendiente con
los ciudadanos, dijo. Pero tam
bién dio sus datos: de diciembre
a agosto, los homicidios dolosos
disminuyeron en 34%, las lesio
nes dolosas por arma de fuego
en 45%, el robo de vehículo en
27%. En agosto de 2018, com
paró, el promedio diario de ho
micidios fue de 3.55 y en 2019,
de 3.16. Hasta ahí sus datos que
no coinciden con la información

del gobierno federal.
Los datos de incidencia cri

minal del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de

Seguridad que recibe la infor
mación de delitos de las pro
curadurías, como sería la de la
Ciudad de México, clasifica
dos por la consultora GLAC, son
muy diferentes. En el periodo
diciembre de 2017 a agosto de
2018, hubo mil 128 homici
dios dolosos, mientras que en
los nueve meses de su gestión,
de diciembre de 2018 a agosto
de 2019, la cifra fue de mil 222.
Es decir, no disminuyeron 34%
como afirmó, sino bajaron úni
camente seis crímenes en el

mismo periodo. Pero si se mide
de enero a diciembre, como es el
estándar para hacer las compa
raciones, ese delito subió 18%,

según el Observatorio Nacional
Ciudadano.

Sheinbaum afirmó que las
lesiones dolosas por arma de
fuego tuvieron una caída radi
cal de 45%, porcentaje que no
figura en las cifras oficiales. Se
gún el Secretariado, el homici
dio doloso con arma de fuego
se incrementó 14.42%, 849
durante su periodo de gobierno,
contra 742 en el mismo lapso
de la administración anterior.

El robo de vehículo, que señaló
había bajado 27%, tampoco es
real. Bajó 0.84%, de ocho mil
532 a ocho mil 460. El éxito que
proclamó es falso, aunque bien
podría haber dicho que en esos
delitos que escogió mencionar,
hubo una contención. No sirve

mucho para la propaganda,
pero sí para su honestidad polí
tica. Nada para celebrar, al final
de cuentas, pero al menos no se
le disparó la violencia como en
muchas otras partes del país.
Hay otros delitos que no

mencionó, como el robo a casa
habitación con violencia, que se
disparó 56.55%, de 336 a 526, o
el del robo a negocio con violen
cia, que subió 29.83%, de tres
mil 201 a cuatro mil 156. Los
robos a vehículos con violencia

bajaron de dos mil 911a dos mil
797, pero sin violencia subie
ron de cinco mil 621 a cinco mil

663. El robo a transportistas con
violencia se disparó de 57 a 89,
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pero sin violencia se redujo de
10 a 5. Los robos a transeúntes,
con y sin violencia, se redujeron
27.16% 12 mil 964) y 40.58%
(dos mil 91), respectivamente.
El secuestro bajó de 258 a

153, como también las lesio
nes dolosas, de cinco mil 408 a
cuatro mil 838. Pero la extorsión

escaló dramáticamente, de mil
460 a dos mil 173, y las viola
ciones se mantuvieron prácti
camente igual, de 967 a 970.
El total de delitos de todo tipo
tuvo una mejoría mínima de
0.03%, al pasar de 184 mil 892
a 173 mil 736. "Tener mejores
cifras no significa tener mejores
resultados", dijo David Blanc
Munguía, investigador de Causa
en Común, que se ubica en una
corriente de opinión de expertos
que han demostrado la impre
cisión de las cifras presentadas
por Sheinbaum.
La declaración de Sheinbaum

de que la seguridad sigue siendo
un tema pendiente es correcta.
Mentir a los ciudadanos infor

mando cifras que no existen, no
lo es y, además, es innecesario.
Pese a la muy mala percepción
que existe sobre su gobierno en
materia de seguridad, se podría
argumentar que en las condi
ciones actuales que vive el país,
con el desastre de la estrategia
a nivel nacional, a nueve meses
de gestión, sus resultados son
positivos. No se puede aún afir
mar que se revirtió la tendencia
criminal, pero tiene a su favor
que contuvo algunos delitos y
en otros están subiendo a menor

tasa que en la administración
anterior. Eso está bien, pero está
lejos de poder cantar la victoria
que pomposamente entonó ante
el Congreso capitalino. Sobre
todo, cuando su gobierno ha
recibido todo el apoyo fede

ral para cuidarla y evitar que la
ciudad se le incendie y la afecte
políticamente. Varias áreas
del gobierno federal han sido
puestas a su servicio como con
ningún otro gobierno estatal en
el país.
La Ciudad de México, desde

hace muchos años, tiene la
mejor policía por cuanto a nú
mero y equipamiento. Además
conviven la Policía Federal, que
aún no ha sido liquidada, las
Fuerzas Armadas y servicios de
policía privados. El presidente
Andrés Manuel López Obrador,
contra lo que Sheinbaum quería
en un principio, ordenó el des
plazamiento de unidades de la
Guardia Nacional a patrullar la
capital, y la Central Nacional de
Inteligencia el viejo CISEN, ha
efectuado tareas de inteligencia
en la capital para que pueda dar
golpes de alto impacto ante la
ciudadanía.

Pese al tutelaje del gobierno
federal, como describió el di
putado Guillermo Lerdo de
Tejada en su posicionamiento
ante Sheinbaum durante el
informe, sus datos fríos tienen
que ser analizados en contex
tos mayores para ubicarlos en
su justa dimensión. Una de las
variables a considerar la dio el

diputado del PAN, Christian Von
Roehrich, quien la confrontó en
el Congreso local con el número
de denuncias durante el primer
semestre del año (127 mil 322)
por haber sido víctimas de un
delito, contra la disminución de
50% de las personas que fueron
puestas a disposición del Minis
terio Público. "Tenemos más

delitos y menos detenidos", dijo
el diputado. "En pocas palabras,
mayor impunidad". Sí, como lo
admitió Sheinbaum, nos queda
a deber.
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Tiene a su favor que
contuvo algunos
delitos y en otros
están subiendo a
menor tasa
Pero está lejos
de poder cantar
la victoria que
pomposamente
entonó
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LAS ENCUESTAS

Alejandro
Moreno

La redefinición del PAN
Al cumplir su 80 aniversa

rio, el Partido Acción Na
cional enfrenta el enorme

reto de reconstruirse como un

canal efectivo de representación
política con atractivo electoral.
Al igual que otros partidos po

líticos, el PAN sufrió una pérdida
de seguidores después de las últi
mas elecciones federales de 2018.

Las encuestas del Proyecto Com
parativo de Elecciones Naciona
les (CNEP), que se realizaron en
México al concluir los últimos tres

comicios presidenciales, indican
que los mexicanos autoidentifi
cados como panistas pasaron de
ser 23 por ciento en 2006, a 11
por ciento en 2012 y, dramática
mente, a 6 por ciento en 2018.
El panismo en 2018 quedó como
una cuarta parte de lo que había
sido en el contexto postelectoral
doce años antes.

La pérdida de seguidores es un
grave problema para los partidos
tradicionales en el país, incluido
el PAN, pero ese es tan sólo uno
de los retos que enfrenta el hoy
octogenario partido blanquia
zul. Las encuestas también do
cumentan un crecimiento en el

porcentaje de mexicanos que no
sabe qué propone o qué carac
teriza al partido en cuanto a sus
principios, valores y creencias. En
otras palabras, se ha borrado una
buena parte de la identidad ideo
lógica, o como suelen decir los pa
nistas, la doctrina del partido.

Las encuestas del CNEP dejan
ver el creciente desconocimiento

respecto al PAN, no solamente
entre el electorado en su con

junto, sino también entre los
mexicanos que tienen una identi
dad política panista. Por ejem
plo, la proporción de mexicanos
que no saben dónde se ubica el
PAN en el espectro ideológico
de izquierda a derecha aumentó
de 12 a 26 por ciento entre 2012
y 2018. El desconocimiento se
duplicó.
Es probable que este tipo de

mediciones académicas han de

jado de tener un uso en la práctica
política, pero sin duda revelan
que hoy en día hay más mexica
nos que desconocen del PAN que
hace un sexenio.
El creciente desconocimiento

del partido es evidente aun entre
los propios panistas. Las mismas
encuestas indican que la pro
porción de panistas en el electo
rado nacional que no sabe en qué
punto de la escala izquierdade
recha ubicarse a sí misma creció

de 7 a 23 por ciento entre 2012
y 2018. En este caso el descono
cimiento se triplicó. El reto del
PAN hacia adelante no solamente

es recuperar votos, sino también
recobrar identidad y proyectar
claridad, ante propios y extraños,
acerca de lo que es y lo que repre
senta el partido. Más aún, de lo
que será y representará el partido
en el futuro inmediato.
Esto abre otro dilema para

el PAN: ¿qué significa redefi
nirse? ¿Hacia dónde debe mirar
el PAN a sus ochenta: hacia sus

principios fundacionales o ha
cia las nuevas generaciones de
votantes? ¿Qué tan factible es lo
primero en los nuevos tiempos
políticos, y qué tan difícil es lo
segundo si prevalecen las inercias
doctrinarias?
La redefinición del PAN no se
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claridad, ante propios y extraños,
acerca de lo que es y lo que repre
senta el partido. Más aún, de lo
que será y representará el partido
en el futuro inmediato.

Esto abre otro dilema para
el PAN: ¿qué significa redefi
nirse? ¿Hacia dónde debe mirar
el PAN a sus ochenta: hacia sus
principios fundacionales o ha
cia las nuevas generaciones de
votantes? ¿Qué tan factible es lo
primero en los nuevos tiempos
políticos, y qué tan difícil es lo
segundo si prevalecen las inercias
doctrinarias?
La redefinición del PAN no se

antoja fácil, pero es muy im
portante, en parte, porque el
panismo de hoy destaca como la
principal oposición al nuevo par
tido gobernante: los simpatizan
tes del blanquiazul son quienes
más desaprueban la labor del pre
sidente López Obrador, según las
encuestas que hemos reportado
en este espacio anteriormente.
Pero asumirse como la princi

pal oposición a Morena podría
no ser suficiente para el partido.
La redefinición requiere cons
truir y reconstruir una identidad
más sustantiva y de más largo
plazo que considere a los nuevos
electores.

Según los cortes de edad de las
encuestas CNEP, en 2006, había
un panista menor de 30 años por
cada panista mayor de 50. Había

paridad generacional. En 2018,
la encuesta arrojó dos panistas de
más de 50 por cada panista me
nor de 30.

El mayor debilitamiento del
PAN ha sido entre el electorado

joven, ese que dominará las elec
ciones de los próximos años y al
cual el gobierno de López Obra
dor está apostando como eje de
apoyos sociales, como "Jóvenes
Construyendo el Futuro". Será
muy interesante ver si el PAN
se redefine o no, cómo y para
quiénes.

La base blanquiazul
Porcentaje de mexicanos que se
autoidentifican como panistas.

25
23

11

D

2006 2012 2018

Fuente: Proyecto Comparativo de Elecciones
Nacionales CNEP, encuestas de México realizadas
en 2006 (n=2,626), 2012 (n=l,600) y 2018 (n=1,428).
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LA FERIA

Salvador
Camarena

Gracias, Enrique Serna
Un lector me dijo que la

columna de ayer parecía
escrita a partir del enojo.

Nada más alejado de la realidad.
Por eso, y porque es viernes,
trataré de apelar a un moderado
optimismo en este día, que es
bueno para agradecer a Enrique
Serna por su novela El vendedor
de silencio.
La más reciente obra de Serna,

sobre la vida del periodista Car
los Denegri, es un excelente, y
más que oportuno, recordatorio
de lo mucho que ha cambiado el
país, y de lo mucho que puede
aún mejorar.
Si nos parece que hoy México

es un desastre, con impunidad
cabalgante, ubicua corrupción y
violencia desquiciada, el país de
hace 70 u 80 años cantaba (mu
cho) peor las rancheras.
Debemos a mexicanos de dis

tintas procedencias, militancias,
credos y costumbres que hoy
resulte vergonzante el retrato
de esa nación saqueada que nos
presenta Serna.
Presidentes de la República

ladrones, prensa corrupta y
cómplice de los latrocinios,
antipatriotas magnates acomo
daticios, normalización de la
desigualdad y los despojos a los
más pobres, entronización de
pillos y asesinos, y torvos secre
tarios de Gobernación... de ahí

venimos, y eso que Serna retrata
sin caricaturizar, pero también
sin ninguna concesión, era Mé

xico apenas hace medio siglo,
que en términos históricos es un
parpadeo.
Claro que resulta inaceptable

que subsista en nuestra sociedad
la violencia hacia las mujeres. Y
por supuesto que hay sectores
de la población que militan en la
idea (es un decir) de cancelarles
derechos, pero el balance de las
dinámicas alienta la esperanza
de que más pronto que tarde, y
gracias sobre todo a la lucha que
dan todos los días, las mujeres
disfruten de un país donde esté
erradicado el machismo, que en
tiempos de Denegri llegaba al
extremo de secuestrarlas para
hermanos del presidente, em
presarios o influyentes líderes
de opinión.
Las audiencias nunca tuvie

ron tanto poder como ahora, y
los chantajes criminales de los
Excelsior y de los Denegri de hoy
son más fácil de detectar por
mucha gente de lo que lo eran
en el pasado.
Y aunque los medios indepen

dientes del poder podrían ser
más, la prensa ha sido en no po
cos momentos de estas décadas

un contrapeso a los poderosos y
no sólo su correa de transmisión
como en tiempos de Denegri.
E igualmente las expresiones

de la sociedad civil, desde crisis
como la de 1968 y la de 1985, se
han multiplicado, diversificado
y robustecido, para beneficio del
país. Finalmente, partidos como
el PAN y la izquierda que llegó a
ser el PRD contribuyeron a for
mar un México electoralmente
democrático.
Sin proponérselo, pues la no

vela no tiene ni tono ni motivo

de moraleja, Serna nos ayuda a
recordar que aspirar a vivir en el
imperio de la ley es un asunto de
muy reciente cuño, un intento
democrático que ojalá vaya li
mando ese nuestro gen salvaje
que sobrevivió a la revolución
y campeó durante todo el
siglo veinte, con su variopinta
colección de caciques regionales
y gremiales.
Nada de lo que retrata Serna

se ha ido. Es cierto. El influyen
tismo es una cultura que sub
siste como en aquellos tiempos,
por ejemplo. Y la idolatría por
el hombre fuerte que sexenal
mente está llamado, según eso,
a salvarnos de nosotros mismos.
Y hoy como ayer hay mexicanos
agachones.
Siguiendo por la vereda opti

mista remato diciendo que ojalá
también sirva leer a Serna para
recordar lo malo que fue para
México el vivir en la dictadura

del partido único. Y que nin
guna organización se atreva a
intentar ser como el PRI fue.
Gracias Enrique Serna por

otro gran libro. Y por los recor
datorios ya reseñados.
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son más fácil de detectar por
mucha gente de lo que lo eran
en el pasado.
Y aunque los medios indepen

dientes del poder podrían ser
más, la prensa ha sido en no po
cos momentos de estas décadas

un contrapeso a los poderosos y
no sólo su correa de transmisión

como en tiempos de Denegri.
E igualmente las expresiones

de la sociedad civil, desde crisis
como la de 1968 y la de 1985, se
han multiplicado, diversificado
y robustecido, para beneficio del
país. Finalmente, partidos como
el PAN y la izquierda que llegó a
ser el PRD contribuyeron a for
mar un México electoralmente
democrático.

Sin proponérselo, pues la no
vela no tiene ni tono ni motivo

de moraleja, Serna nos ayuda a
recordar que aspirar a vivir en el
imperio de la ley es un asunto de
muy reciente cuño, un intento
democrático que ojalá vaya li

mando ese nuestro gen salvaje
que sobrevivió a la revolución
y campeó durante todo el
siglo veinte, con su variopinta
colección de caciques regionales
y gremiales.
Nada de lo que retrata Serna

se ha ido. Es cierto. El influyen
tismo es una cultura que sub
siste como en aquellos tiempos,
por ejemplo. Y la idolatría por
el hombre fuerte que sexenal
mente está llamado, según eso,
a salvarnos de nosotros mismos.

Y hoy como ayer hay mexicanos
agachones.
Siguiendo por la vereda opti

mista remato diciendo que ojalá
también sirva leer a Serna para
recordar lo malo que fue para
México el vivir en la dictadura

del partido único. Y que nin
guna organización se atreva a
intentar ser como el PRI fue.

Gracias Enrique Serna por
otro gran libro. Y por los recor
datorios ya reseñados.

Gracias Enrique
Serna por otro
gran libro. Y por ¡os
recordatorios ya
reseñados
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l7//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Gabriel Quadri

Urbanización,
desarrollo y pobreza

Urbanización y desarrollo econó
mico van de la mano. También la

urbanización y reducción de la
pobreza. No existe un solo país rico que
no esté plenamente urbanizado. Todas
las naciones desarrolladas observan un

porcentaje de población urbana superior
a 9095%, mientras que su población
rural es de apenas unos pocos puntos
porcentuales, pero altamente produc
tiva. Tampoco existe un solo país po
bre que esté plenamente urbanizado. Lo
mismo ocurre a escala regional o sub
nacional. En México, los estados más ri
cos tienen un muy alto porcentaje de
población urbana, en torno a 80 90%,
como es el caso de Aguascalientes, Nue
vo León, Coahuila, y Baja California. Los
más pobres aún mantienen una eleva
da proporción de población rural  aire 
dedor de 50%—, notablemente, Oaxaca,
Guerrero y Chiapas. Las correlaciones y
causalidades entre población urbana e
ingreso per cápita y desarrollo humano
son extraordinariamente elevadas.

México observó un acelerado proce
so de urbanización a lo largo de casi todo
el siglo XX, que estuvo asociado a la crea
ción de una considerable clase media y a la
reducción de la pobreza extrema, al igual
que a un aumento muy significativo en la
esperanza de vida, alfabetismo, acceso a
la educación, salud y seguridad social, vi
vienda, agua potable y drenaje, electrifi
cación e ingresos medios. Desafortuna
damente, el proceso de reforma agraria
implicó la dispersión y arraigo de pobla
ción campesinapor todo el territorio na
cional, aún en tierras poco productivas,
abruptas, aisladas, ecológicamente frági

les y con escasez de agua. Así se sembra
ron las condiciones para una persistente
muy baja productividad y pobreza extre 
ma, así como para su transmisión interge 
neracional; también para la deforestación
y destrucción de labiodiversidad. De he
cho, en nuestro país, como consecuencia,
se registran alrededor de 200,000 asenta
mientos humanos con menos de 2,500 ha
bitantes. Con todo, la población rural de
México se redujo de casi 60%: en 1950, a
poco menos de 28% en 1990. Sin embar
go, a partir de ahí, el proceso de urbani
zación se desaceleró y se estancó, al gra
do de que en la actualidad el porcentaje de
población rural aún se mantiene en nive
les cercanos a 25 por ciento. Es posible que
en ello hayan incidido las políticas socia
les impulsadas a partir de la última década
del siglo XX.

El más reciente informe del Coneval co 

rrobora el endemismo de la pobreza en el
sur del país. Chiapas, Guerrero y Oaxaca
son (y han sido siempre) los estados con la
mayor incidencia de pobreza y pobreza ex 
trema, y con el mayor porcentaje de pobla
ción campesina. En tales circunstancias, es
prácticamente imposible (y la experiencia
nacional e internacional lo documentan)
elevar significativamente la productividad
para permitir mayores ingresos. La transi
ción demográfica y urbana debe acelerarse
como condición indispensable para redu 
cir la pobreza. Las ciudades son los sistemas
más productivos de convivencia humana,
de mayor intensidad de vida cívica, de ma
yores economías de escala, de interacción
social, de acceso a empleos y multiplicidad
de oportunidades, de acceso a infraestruc
tura y servicios públicos, así como a la sa

lud y a la educación. También, las ciudades
densas, compactas y verticales son los sis 
temas de asentamiento humano más sos

tenibles dada su eficiencia territorial y ba 
jos costos de provisión de infraestructuras
y servicios, que permiten una baja hue 
lia ecológica y liberar espacios para la con 
servación de labiodiversidad. Cabe señalar

que, igualmente, el proceso de urbaniza
ción es condición sine qua nonpara conté 
ner y revertir la deforestación a través de la
llamada transición forestal observada en

países desarrollados y en pleno desarrollo,
en la cual se liberan tierras antes ocupadas
por actividades agropecuarias improducti
vas para su recuperación ecológica, y se re 
duce la presión directa de subsistencia so
bre los ecosistemas. Lo anterior, al tiempo
que la producción de alimentos se transfiere
a unidades de producción más eficientes y
de alta productividad por hectárea, capaces
de producir grandes volúmenes en superfi
cies relativamente pequeñas.

En las ciudades obviamente hay pobre
za, pero en gran medida es resultado de la
migración del campo a las ciudades, de un
proceso inacabado de integración social y
productiva a la vida urbana, y, desde lúe 
go, de que en las ciudades se concentran
las tres cuartas partes de la población total
en México. La generación de pobreza ex
trema es un fenómeno eminentemente ru

ral, mientras que la destrucción de labio
diversidad está correlacionada claramente

con una alta densidad de población cam
pesina en condiciones de pobreza.

En este contexto, tratar de arraigar a la
población campesina en pobreza extrema en
el campo (como lo pretende este gobierno)
es arraigarla a la miseriay a la marginación,
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y equivale a anclar los mecanismos para su
transmisión intergeneracional, al igual que
para la deforestación y la degradación eco
lógica (agricultura de subsistencia, pastoreo
extensivo). Es esencial una política expre
sa para promover la emigración a las ciuda
des de la población campesina más pobre y

en condiciones de muy baja productividad,
a través de instrumentos adecuados de ca

pacitación, pagos por servicios ambientales
en tierras puestas en recuperación ecológica
(como soporte económico), y subsidios efi
cientes ala vivienda, educación, e inserción
productiva en la vida urbana.
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DOMADOR. Al parecer
^^ el exgobernador de
' ¥ Quintana Roo, Mario

VUlanueva Madrid, está más cerca
de poder cumplir lo que falta de su
condena en prisión domiciliaria.
La secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, dio a
conocer que no hay una situación
de riesgo, debido al estado de
salud del exgobernador.
w PLJMA. La bancada del

IjSP PAN en el Senado
denunció que el

presidente Andrés Manuel López
Obrador no entregó las prerroga
tivas de campaña que había
prometido para apoyar a los
damnificados por los sismos de
septiembre del 2017. La senadora
panista Kenia Rabadán recordó
que el Ejecutivo federal declaró
que se entregarían 103 millones de
pesos. Asimismo, señaló que
tanto la dirigencia de Morena
como el presidente anunciaron
que renunciarían a la mitad de las
prerrogativas y hasta el momento
no han solicitado el recorte.

w TRAPECISTA. El
senador Félix Salgado
Macedonio criticó a los

ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, al acusarlos
de conceder amparos a corruptos.
Eso sí, hizo una excepción con el
ministro presidente del máximo
tribunal, Arturo Zaldívar, y los
recientemente ratificados por el
Senado. El morenista aprovechó el
uso de la palabra en la reunión de
la Comisión de Anticorrupción,

Transparencia y Participación
Ciudadana de la Cámara Alta para
señalar que el Consejo de la
Judicatura es una "cloaca de

corrupción que apesta".
LANZADOR DE

CUCHILLOS. La

deportista mexicana
Laura Galván, quien ganó una
medalla en los Juegos Panameri
canos Lima 2019, denunció que le
robaron 38,000 pesos, minutos
después de haberlos retirado de
una sucursal bancaria en Gua

najuato. La medallista explicó que
no quería sacar esa cantidad por el
banco, debido a la inseguridad.
Sin embargo, cambio de opinión,
ya que pensó que se ahorraría más
tiempo. Galván señaló que espera
que se investigue al banco y a las
personas que le quitaron el dinero,
para evitar que se repita su caso.
JL SERPIENTE. Por no

T ProPorci°nartodala
' evidencia con la que

cuentan en el caso contra el líder

de la Iglesia de la Luz del Mundo,
Naasón Joaquín García, dos
fiscales estatales de Estados
Unidos fueron multadas. A las

fiscales Amanda Plisner y Diana
Callahan se les ordenó pagar una
multa de 5,000 dólares cadaunay
que entreguen la evidencia a la
defensa. Cabe mencionar que
Naasón Joaquín fue arrestado a
principios de junio por su
presunta participación en delitos
de violación infantil, asalto sexual
agravado y abuso sexual.
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ASTILLERO

Peña Nieto: del copete a la peluca //
Viajar y disfrutar // Rosario denuncia
"saña" //CNTE, ¿laganadora?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E SER CIERTA la narrativa de
corrupción extrema durante elD sexenio recién pasado que coti
dianamente menciona y detalla el
actual presidente de la República,

Andrés Manuel López Obrador, resultaría su
mamente ofensivo para esa nación devastada
el grácil y amoroso deambular internacional
de quien encabezó de 2012 a 2018 una pandilla
que saqueó al país y le colocó en una postra
ción grave.

LAS FIESTAS Y paseos del mexiquense En
rique Peña Nieto constituyen una constante
bofetada al ánimo esperanzado de quienes
confían en la reconstrucción justiciera del país.
En los primeros meses de la administración
obradorista se han multiplicado las carencias
y restricciones que, según se dice, tienen co
mo fundamento el combate a una corrupción
terrible y la falta de recursos suficientes para
enfrentar las necesidades sociales. Con una
solidaridad extraordinaria, segmentos sociales
proclives a la llamada Cuarta Transforma
ción sobrellevan estas precariedades que, en
cambio, otras franjas ciudadanas denuncian y
repudian con belicosidad creciente.

A CONTRAPELO DE las fuertes complica
ciones que vive la nación, Enrique Peña Nieto
mantiene el mismo talante despreocupado y
frivolo que le caracterizó como gobernador del
estado de México y íuego como ocupante de Los
Pinos. La más reciente de estas andanzas le ha
mostrado fotográficamente con una cachucha
y un arreglo capilar que se asegura que corres
ponde a una peluca: del copete tradicional al uso
de postizos gustosos o distractores (al siguiente
día aceptó tomarse una fotografía callejera en la
misma Nueva York). El resto de sus compañeros
de gobierno se mantienen fuera de las cámaras
pero igualmente tranquilos e intocados, con
excepción de Rosario Robles (encarcelada de
manera provisional) y Emilio Lozoya (procesado
pero prófugo). Tranquilos, disfrutando de sus
patrimonios prósperos, beneficiados con una

amnistía política informal y discrecional que de
terminó el actual Presidente de la República.

YA QUE EN líneas anteriores se habló de Ro
sario Robles ha de consignarse que este jueves
su hija, Mariana Moguel Robles, dio a conocer
un texto atribuido a quien dos veces fue secre
taria en el gabinete de Peña Nieto. Además de
los explicables alegatos exculpatorios que pue
de hacer todo detenido que se considera agra
viado, la mencionada Robles plantea, en forma
de pregunta, que es tratada con saña por el
actual gobierno federal: "han recurrido a múl
tiples artimañas para mantenerme de rehén
violando mi presunción de inocencia y el debi
do proceso", señaló. Contrastó su propio caso,
sancionada por la Secretaría de la función
Pública por "un préstamo sí declarado y una
cuenta que ni siquiera tenía en el radar", con la
inacción en el caso de "un funcionario del gabi
nete actual (que) no declarara propiedades por
millones de pesos. Ahí sí hay justificación. Para
los amigos gracia. Es evidente."

LA CAMARADE Diputados aprobó ayer, en
lo general y con más de medio centenar de re
servas para posterior discusión en particular,
el dictamen de la Ley General de Educación.
Fueron 288 votos a favor y 129 en contra,
aunque esta proporción numérica no corres
ponde al grado de confrontación al que llevó la
discusión legislativa, incluso con una toma de
tribuna y un constante señalamiento de que las
nuevas normas implican una cesión de poder a
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación, a la que consideran convertida
en aliado electoral del morenismoobrado
rismo. Ya se verá, en la lectura detallada del
texto aprobado, si tal acusación es fundada o,
por el contrario, es una treta propagandística
que trata de debilitar el poder de participación
de los sindicatos en los temas que son de su
incumbencia.

Y, MIENTRAS EN la Ciudad de México han
vuelto a salir a las calles mujeres que protestan
por la violencia de género y la indolencia de las
autoridades, esta vez bajo la denominación de
#TerremotoFeminista, ¡hasta el próximo lunes!
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A Diputados de varias bancadas se disputaron la tribuna de San Lázaro durante la discusión
de las leyes secundarias de la reforma educativa. Foto José Antonio López
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Rayueia
Nos negamos a entender
deque manera fregamos

al planeta. Somos
irresponsables porque no

cuidamos nuestro
habitat.
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Las débiles bancadas de oposi
ción en la Cámara de Diputados
que por momentos parecieron

decididas a impedir que se aprobaran
las leyes secundarias de la Reforma
Educativa en las que la CNTE logró
que se incluyeran las demandas plan
teadas al Presidente López Obrador en
las varias reuniones que sostuvieron
en Palacio Nacional, no lo lograban al
cierre de esta columna, cuando por lo
menos dos de ellas alcanzaron el visto

bueno en lo general.
De poco valió que a media tarde los panistas tomaran
la tribuna del salón de sesiones de San Lázaro y obli
garan a que la presidenta de la Mesa Directiva, Laura
Rojas, del blanquiazul, decretara un receso, porque
la aplanadora morenista llegó con todo para sacar
adelante y complacer las exigencias de la disidencia
magisterial que todo el día mantuvo sitiado el recinto
que así continuaba anoche.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Fue tal el apuro en la Cámara de Diputados por dis
cutir las leyes secundarias de la Reforma Educativa
lopezobradorista, que debió ser aprobada el 12 de
este mes, que la comparecencia del secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, para explicar los alcances del
paquete económico enviado por el Ejecutivo federal,
agendada para ayer, fue pospuesta hasta el jueves 26.
Mientras tanto, en el Senado de la República, en
donde Herrera estará en tribuna el 3 de octubre, co
menzó la "glosa" del primer informe presidencial,

con severas criticas de las bancadas de oposicion a
la política económica por la falta de crecimiento y el
desplome en la creación de empleos en lo que va del
sexenio.

La que fuera subsecretaría de Hacienda en las pos
trimerías del sexenio priista, Vanessa Rubio, pidió al
gobierno de López Obrador que no solamente reco
nozca que ha habido errores en la política económica
sino que se rectifiquen, ya que del seis por ciento que
se ofreció que crecería el país, hoy está en cero y sin
visos de avanzar.

Horas antes de que las leyes secundarias de la Re
forma Educativa que el Ejecutivo federal envió a la
Cámara de Diputados se discutieran ayer, Carlos Sa
lazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, advirtió que contienen disposiciones
que incumplen lo establecido en el artículo tercero
constitucional y ponen en riesgo que "los sindicatos"
o sea la CNTE porque el SNTE ni pinta tengan in
jerencia en la asignación de plazas a los profesores,
Señaló que las que se otorgarán automáticamente
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a los normalistas violan el régimen de admisión me
diante procesos de selección pública, transparencia,
equitativos e imparciales y vulneran el principio de
imparcialidad, ya que una vez que aquéllos se lleven
a cabo, las listas preliminares se enviarán a las au
toridades de educación y a "los sindicatos", lo que
propiciará la injerencia de éstos.
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Las remesas enviadas a países en
vías de desarrollo, desde países
desarrollados, han alcanzado un

nivel significativo en todo el mundo. De
acuerdo a datos del Banco Mundial, re
tomados por el Financial Times (https://
ig.ft.com/remittancescapitalflow
emergingmarkets/), se estima que hay
unos 270 millones de personas en el
mundo que trabajan fuera de sus países
de origen (más del doble de la población
de México); y se espera que esos migran
tes envíen en 2019 unos 689 mil millo

nes de dólares a sus lugares nativos.
En México, las remesas recibidas alcanzaron un

nivel importante desde hace varios años. Según datos
del Banco de México (Banxico), en octubre de 2008
se recibió la cifra récord de 2,637 millones de dólares
mensuales. La crisis de 2009 redujo el nivel de reme
sas que se recibían, pero en mayo de 2017 se volvió a
romper récord, con 2,694 millones de dólares. Desde
entonces, la tendencia ha ido al alza y se volvieron a
registrar niveles mensuales récord en octubre de 2017,
mayo de 2018 (cuando se superaron por primera vez
los 3 mil millones de dólares) y mayo de 2019 (3,282
millones de dólares, el nivel mensual más alto desde
que se tiene registro).

En 2017, según el Banco Mundial, entraron a México

30,600 millones de dolares en remesas, equivalentes al
2.7 por ciento del PIB de ese año. De esas remesas, 30
mil millones de dólares (98 por ciento) vinieron de Es
tados Unidos. Según Banxico, el monto total aumentó
en unos 3 mil millones de dólares para 2018.

El dinero que envían los migrantes a sus países de
origen genera efectos encontrados. Entre los efectos
positivos, suele llegar a estratos bajos de ingreso y
ayuda a fortalecer la inversión en capital humano (sirve
para pagar educación y salud de otros miembros de la
familia); es más confiable en casos de desastre o cri
sis que la inversión externa o la ayuda internacional;
y puede ayudar a sacar a una economía emergente de
un bache. Entre los efectos negativos puede transmitir
la desaceleración de economías desarrolladas a eco

nomías emergentes como la baja en las remesas re
cibidas en México en 2009, a raíz de la mala situación
económica de Estados Unidos; puede generar un in
cremento en los precios en los lugares a los que llega;
y puede provocar que los gobiernos reciban menos
presión de los ciudadanos cuando la economía va mal.

Aunque las remesas son un apoyo para las econo
mías emergentes y pueden representar un alivio para
muchas familias de bajos ingresos, no deberían ser
tomadas como buenas noticias por completo. AMLO
ha celebrado públicamente en múltiples ocasiones
que se están recibiendo niveles récord de remesas;
debería entender que depender tanto de esas trans
ferencias es nocivo y es una vulnerabilidad. Recibir
remesas anuales que equivalen al tres por ciento del
PIB implica que algo en la economía nacional no está
funcionando: que, incapaz de ofrecer oportunidades
a sus jóvenes, está dejando ir a un ejército de talentos,
exportando mano de obra, en vez de bienes y entrando
en un círculo vicioso de estancamiento.
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•QUEBRADERO

El mundo en seis minutos

Mérida. Los laureados con el Nobel de La
Paz saben que son algo así como rockstar,

lo cual asumen y reconocen.

Estar frente a nueve de ellos para coordinarlos no deja de ser una
tarea intimidatoria, al mismo tiempo que una oportunidad de vida
y profesión. Son conscientes de que su vida ha cambiado de manera
radical, se saben observados y también entienden que la gente que
se les acerca quiere una fotografía y, particularmente, escucharlos y
escucharlas; todo va más allá de una selfie.

La historia de vida de cada uno de ellos es impresionante. Han vi
vido con convicción y vocación, experiencias al límite. Shirin Ebadi,
Premio Nobel de la Paz 2003, expresó con dolor su brutal experien
cia en Siria. "Entendámoslo, el gran problema que tenemos son los
dictadores; son los que imponen y no entienden ni saben lo que es
la democracia". Esta menuda mujer ha vivido prisiones de toda ín
dole y aprovecha cada segundo de los seis minutos de exposición;
y cada segundo de sus dos minutos de propuestas. No vale la pena
recordarle el tiempo que debe durar su participación.

Kailash Satyarthi, de la India, fue Premio Nobel de la Paz en 2014,
ha dedicado toda tu vida a la protección de los niños. Se hizo una
pregunta que de inmediato captó la atención: ¿somos muy distin
tos de ustedes? El planteamiento dejó un vacío inicial y Kailash se
encargó de responderlo poco a poco, para llegar a una conclusión:
"todos tenemos que hacer lo que nos corresponde hacer y nadie debe
darse por vencido; y recuerden que los Nobel no somos diferentes
a ustedes".

Tawakkol Karman, de Yemen, Premio Nobel de la Paz 2011, no ha
perdido la combatividad de sus batallas por la defensa de los dere
chos humanos a través de la organización Mujeres sin Cadenas. La
periodista, con intensidad y su recia personalidad, plantea: "la ira
del pueblo tiene que ver con su defensa de los derechos humanos".
En medio de una gran emotividad, las manos de Ebadi y de Karman
se entrelazaron, en un acto de fraternidad y solidaridad entre muje
res y, en algún sentido, también entre naciones.
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Leymah Gboewee, de Liberia, fue Premio Nobel de La Paz 2011.
Su extraordinario trabajo puso fin a la segunda guerra civil liberiana:
"nosotros somos quienes hemos construido los monstruos de la po
lítica, existen porque los hemos dejado pasar hay algo que debemos
entender: nosotros somos quienes decidimos, pero también quienes
nos dejamos".

Se va suscitando una participación tras otra. Todas llevan al final
a pensar en nosotros. Jody Williams, Premio Nobel de la Paz 1997,
por su participación a favor de la prohibición de minas antipersona
les y bombas de racimo, con sensibilidad y sarcasmo plantea la reali
dad de EU: 57% del dinero de su país va directo a las armas, compra
venta y producción, por encima del gasto en educación y salud. Jody
es clave en la batalla contra el armamentismo; el Gobierno mexicano
bien haría en estar cerca de ella.

Darle seis minutos a cada uno de estos históricos personajes es
evidente que es poco. Sin embargo, su generosidad nos permite algo
fundamental: saber que después de ser laureados siguen siendo
hombres y mujeres que no bajan la guardia.
Juan Manuel Santos, expresidente de Colombia y Premio Nobel

de La Paz 2016, habla de su país como si fuera el nuestro: en la po
breza, dice, no se mide la dignidad. "Ser pobre no es sólo no tener
para comer, no se tienen derechos, no se tiene acceso a la salud y no
se tiene educación".

Los Nobel trataron en seis minutos, más dos de propuestas, de
explicarnos lo que viven en su mundo.

Va lo obvio: estamos en la aldea global.

• RESQUICIOS.
Lech Walesa es todo un personaje; empezó diciendo que era un

trabajador y un hombre práctico. Sus lentes amarillos llamaron po
derosamente la atención. "Me costaron un euro y me los pongo por
que me acaban de operar los ojos", nos dijo. Dicho de otra manera,
si se ponen de moda los lentes amarillos, Walesa se debe llevar una
lana.

LOS NOBEL

trataron en seis

minutos, más dos
de propuestas, de
explicarnos lo que

viven en su mundo.
Va lo obvio: estamos

en la aldea global
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Lecciones de la
Independencia.
El gobierno

Hay algo peor que los po
líticos profesionales:
los políticos no profe

sionales. Y hay algo peor que el mal go
bierno, lafalta de gobierno, y su hermana
sustituí a: la tiranía.
Las guerras de Independenciahispa

noamericanas se libraron entres frentes.

Fueron ala vez guerras contra el imperio
español por la Independencia, guerras
civilesdecrioHospatriotascontrasuspa
rientes realistas, y guerras contralos ve
cinos, que dieron paso a la formación de
nuestras naciones: Paraguay y Uruguay
contra Buenos Aires, Chile contra Perú,
Perú contra el Alto Perú, Guatemala y
Centroamérica contra México.

Los intereses oligárquicos provinciales
triunfaron sobre el sueño unitario de Bo

lívar,y sobre Bolívar mismo, quienpasó de

ser el Libertador a ser el Déspotay de ser el
Héroe a ser el Réprobo.
Los oligarcas de miraes
trecha, pegada al terru
ño, fuere míos artífices de
niipstrnsrinninrips «lisnuestras naciones, sus
primeros arquitectos.
El resultado fue la

proliferación de aquellos "gobiernitos" que
enervaban a Bolívar. A lo largo y a lo ancho
de las nacientes naciones hubo una fila de

gobiernos débiles, oscilantes entre el sueño
de tener gobiernos representativosylane
cesidadde imponergobiernosfuertes.
Los gobiernos representativos nau

fragaban con rapidez en la parálisis o en
la conspiración de sus adversarios; des
embocaban, más temprano que tarde,
en alguna forma de gobierno fuerte. Los
gobiernos fuertes se despeñaban a su
vez, rápidamente, en la dictadura, que
daba paso a nuevas revueltas y a nuevas
restauraciones republicanas, democrá

ticas, federalistas, representativas.
Constituciones fueronyvinieron sin

que se lograra resolver el problema cen
tral del gobierno que es gobernar.
El dilema político fatal de nuestras

nuevas naciones era optar entre gobier
nos fuertes y gobiernos
representativos, entre
poder central y poder
federal entre ejecuti
VOSfuerteSyejeCUtlVOS
acotados por los otros
poderes. Se impusié

ronlos caudillosy,al final, en todoel con
tinente, los regímenes presidenciales,
trasuntos del pasado monárquico.

El sueño de gobiernos fuertes fue la gran
tentación de las naciones hispanoamerica
nas independientes. Elpopulismodelsiglo
XXI es el nuevo ropaj e de aquel viejo sueño
de gobiernos fuertes, por fuera de las insti
tuciones. En muchos sentidos, es el sueño
actual del gobierno de México.

Populismo del SÍglo XXI,
(1| numo ropaje (|e| viejo
Sueño de ai11 orií lades
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Que nadie se
llame a robado
Los diputados deMorenaya habían hecho

su simulacro desde la víspera.
DFIorestán

esde sus tiempos de campaña,
Andrés Manuel López Obrador
se comprometió a acabar con la

mal llamada reforma educativa del gobierno an
terior, y ya lo cumplió.
Es decir, nadie se puede llamar sorprendido

por llevar a los hechos sus anuncios de candida
to, lo que no quiere decir que se tenga que estar a
favor de la regresión provocada por el nuevo pro
tagonismo de la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de laEducación (CNTE), ahora docu
mentado en las leyes reglamentarias de la llama
da nueva reforma educativa, en la que se pensó
más que enlos millones de niñosyjóvenes, enlos
militantes de esa coordinadora.

El que haya sido una reforma cantada, no signi
fica que sea necesariamente mejor, ni mucho me
nos. Y la mayoría que estuvo afavor de la anterior,
ya abrogada, se quedó paralizada ante el golpe que
venía, lo que retrata parte del panorama nacional
de pasmo, por decirlo menos, de la oposicióny de
la sociedad. Salvo excepciones como Mexicanos
Primero, no se escucharon voces y menos inicia
tivas para impedir lo que ya se consumó.
Me dirán que Morena hizo valer su mayoría en

la Cámara de Diputados, y sí, así fue. Pero resultó
ser el punto final del proyecto. Y desde el anun
cio, hasta ayer, no hubo movimiento organiza
do alguno para atajarla, y menos de los partidos
que nadie sabe dónde están ni qué hacen, a nadie
mueveny ni quien los escucha
El método legislativo fue el mismo que uti

lizó por años el PRI: Se aprueba el dictamen en
lo general, la oposición se reserva artículos para
discutirlos en lo particular, reservas que el parti
do oficial desecha una a una hasta la aprobación
formal que necesita solo de la mayoría simple, la
mitad más uno de los presentes.
Por eso decía que los diputados de Morena hi

cieron su simulacro desde la víspera, en comisio
nes con los dictámenes.
En lo particular, reitero, no estoy de acuerdo

con una serie de modificaciones alamedidade la

CNTE y en perjuicio de la educación de millones
de niños, como eliminar la evaluación y el pase
automático alas plazas, entre otras.

RETALES/
1. MARATON. No entiendo la necesidad de sa

car las leyes secundarias cuyo plazo venció el pa
sado día 12, en una sola jornada, como ocurrió
ayer. Es decir, primero fue el acuerdo con la CN
TE, y luego el dictameny aprobación, sin tocarles
una coma;
2. RATALLA. El Presidente planteó que Mo
rena eligiera a su nueva dirigencia por consulta
popular. Yeidckol Polevnskyy Mario Delgado di
jeron que sí, pero Bertha Luján que no, con base
en los estatutos, y reiteró la vía del congreso. Este
asunto no se ha resuelto. ¿Qué método beneficia
a quién?; y
3. DUDAS. Uno de los ejes del crecimiento del
país en 2020 es que la producción petrolera au
mente 300 milbarriles diarios, lo que no sucede
desde Cantarell en el siglo pasado. ¿Y si no se al
canza? Habrá impacto, k
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Partir de cero...

con pr uebas de PGR

¦>
especto del caso Iguala y las indig

I H nantes liberaciones en serie de casi
—I I— %^s''80 muy probables responsablesdela
desapariciónyasesinato de Los 43 de Ayotzinapa (ex
carcelaciones que ni siquiera ordenó el irresponsable
juez de la causa sino el secretario del juzgado), se han
proferido afirmaciones tan descocadas como que las
investigacionesyconsignacioneshechas por la extinta
PGRno sirven para naday que la Fiscalía General de la
República debe ahora "partir de cero".
Con la plausible excepción del subsecretario Ale

j andró Encinas, en tal insensatez han caído lo mismo
autoridades que representantes, voceros y simpati
zantes de la causapolítica en que se degradóelhorren
do suceso que cumplirácincoañoslasemanapróxima.
De tener sentido la descalificación a lo realizado,

¿por qué unosy otros lamentan las liberaciones?
El descrédito a la extinta PGR parte de un sofisma

con premisas irrebatibles: puesto quevarios de los pro
cesados (y si se quiere todos) fueron torturados o suje
tos de maltratos, sus confesiones les fueron arranca
das, por lafuerza, de manera que correspondan o no a
larealidad, se violó su derecho al debido proceso (has

ta a aquí va bien el razonamiento)
y, por lo tanto, se concluye de ma
nera equivocada, debenserpues
tosenlibertad.
Pues no.

Quienes eso arguyen, ignoran
o retuercen las cosas deliberada

mente porque desde hace mu
chos años (quizá decenios) la sola

confesión de un detenido es insu

ficiente para sustentar el delito del que se le acusa No
sirve para su consignación ante el juez... a menos de
que el MP aporte otras evidencias: pruebas documen
tales, testimonios, periciales, conclusiones de crimi
nología forense Gas razones para la comisión de un
crimen: sus causas, el modo de actuar de las personas
que lo cometen) y de criminalística (métodos y técni
cas de investigación científicade las ciencias naturales
en el examen del material sensible y significativo rela
cionado con un presunto hecho delictuoso; se encar
ga de demostrar y explicar un delito, determinar sus
autoresy la participación de éstos, através de un con
junto de procedimientos, técnicas y conocimientos
cientíñcos).
La FGR anuncia que buscará que nadie más sea

puesto en libertad, pero esto solo podrá hacerlo si ha
ce valer el peso íntegro del expediente acusatorio, que
contiene todos esos elementos y no solo confesiones
(lo cual ni el tribunal colegiado que abriólas rejas alos
acusados ni el achichincle del juez de la causa, instan
cias radicadas en el narcoestado de Tamaulipas cuyos
fallos apestan apresión de la delincuencia organizada,
tomaron en cuenta para las excarcelaciones enmasa
Del caso Iguala se cuenta con averiguaciones, pro

cesos abiertos y órdenes de captura pendientes de
cumplimentarse.
Si todo está mal pero con lo que dej ó la PGR se tra

tará de asegurar sentencias acusatorias, está corrobo
rándose layaviejateoríadel caso porque se reconoce
(sin decirlo) que hay pruebas suficientes para acredi
tar responsabilidades conformealadetestadapero fir
me verdad histórica. >
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El descrédito a la
extinta PGR parte

de un sofisma
con premisas
irrebatibles
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UNO HASTA
ELFONDO

Regreso a Onetti
GIL

GAMÉS

Gil cerraba la semana anegado
en dudas acerca del porvenir
de la nación. Caminó sobre la
duela de cedro blanco rumbo
a sus libreros. Así encontró

el ejemplar: Tan triste como ella y otros
cuentos, concentrado de la irrepetible
prosa del escritor uruguayo (Editorial Lu
men, 1979). Cuarenta años lleva este libro
acompañando a Gamés. Juan Carlos Onet
ti le reveló esto a Ricardo Piglia: "No pue
do decirle nada del cuento en general ni de
su au tonomía ni de cuánto pesa en lo que
llevo escrito. Cuando a uno se le ocurre un

cuento no tiene más remedio que liquidar
lo por lo más en un par de días o noches".
Gil ojeó y hojeó sus viejos subrayados. En
seguida algunos de ellos:

Se detuvieron los coches y cruzó, llegan
do hasta la plaza. Siguió andando, siempre
calmoso. Una canasta con flores le recordó

laveijade Palermo, el beso entre jazmines
de la última noche. La cabeza despeinada
de la muj er caída en su brazo. Luego el be
so rápido en la esquina, la ternura en labo
ca, la interminable miradabrillante. Y esta
noche, también esta noche. Sintió de im
proviso que era feliz; tan claramente, que
casi se detuvo, como si su felicidad estuvie
ra pasándole al lado, y el pudiera verla, ágil
y fina cruzando la plaza con veloces pasos.
—"El posible Baldi".

La mujer tendría alrededor de cincuen
ta años y lo que no podía olvidarse en ella,
lo que siento ahora cuando la recuerdo ca

minar hasta mí en el comedor del hotel, era
aquel aire de jovencita de otro siglo que hu
biera quedado dormida ydespertara ahora
un poco despeinada, apenas envejecida pe
ro a punto de alcanzar su edad en cualquier
momento, de golpe, y quebrarse allí en si
lencio, desmoronarse roída por el trabajo
sigiloso de los días. Y la sonrisa era mala de

Cuarenta años lleva este
libro acompañando a
Gamés, que comparte
algunos subrayados

mirar porque uno pensaba que frente ala ig
norancia que mostraba la muj er del peligro
del envej ecimiento y muerte repentina en
cuyos bordes estaba, aquellasonrisa sabía, o
por lo menos, los descubiertos dientecillos
presentían, el repugnante fracaso que los
amenazaba — "Un sueño realizado".

Hablo con él, sonrío, fumo, tomo café.
Todo el tiempo pensando en Bob, en su
pureza, su fe, en la audacia de sus pasados
sueños. Pensando en el Bob que amaba la
música, en el Bob que planeaba ennoble
cer la vida de los hombres construyendo
una ciudad de enceguecedora belleza, pa
ra cinco millones de habitantes, alo largo
de la costa del río; el Bob que no podía men
tir nunca: el Bob que proclamaba la lucha
de jóvenes contra viejos, el Bob dueño del
futuro y del mundo. Pensando minucioso
y plácido en todo eso frente al hombre de
dedos sucios de tabaco llamado Roberto,

que lleva una vida grotesca, trabaj ando en
cualquier hedionda oficina, casado con una
gorda mujer a quien nombra "mi señora";
el hombre que se pasa estos largos domin
gos hundido en el asiento del café, exami
nando diarios y jugando a las carreras por
teléfono. —"Bienvenido Bob"

Cuando Gracia conoció a Risso pudo
suponer muchas cosas actuales y futuras.
Adivinó su soledad mirándole la barbilla
y un botón del chaleco; adivinó que estaba
amargado y no vencido, y que necesitaba
un desquite y no quería enterarse. Duran
te muchos domingos le estuvo mirando en
la plaza, antes de la función, con cuidadoso
cálculo, la cara hosca y apasionada, el som
brero pringoso abandonado en la cabeza,
el gran cuerpo indolente que él empezaba
a dejar engordar. Pensó en el amor la pri
mera vez que estuvieron solos, o en el de
seo, o en el deseo de atenuar con su mano la
tristeza del pómulo y la mej illa del hombre.
También pensó en la ciudad, en que la úni
ca sabiduría posible era la de resignarse a
tiempo. Tenía veinte añosy Risso cuarenta.
Se puso a creer en él, descubrió intensida
des de la curiosidad, se dij o que sólo se vive
de veras cuando cada día rinde su sorpresa.
—"El infierno tan temido".

Sí: los viernes Gil toma la copa con ami
gos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la botella de Glenñddich, Ga
més pondrá a circularla frase de Jacques
Bénigne Bossuet por el mantel tan blanco:
Siempre hay algo en nosotros que no ma
dura con la edad.
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Anegado en dudas acerca del porvenir de la nación, Gil encontró en sus
libreros el ejemplar Tan triste como ella y otros cuentos, concentrado de la

irrepetible prosa del escritor uruguayo (Editorial Lumen, 1979)
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POLITICA CERO

Ya sé qué hiciste
el sexenio pasado
JAIRO CALIXTO
ALBARRÁM

i licenciado Peña, quizá cansado de andar
disfrazado, decidió mostrarse en públicoMen toda su infinita beldad posando sinpe
lucón. Alo mejor se conmovió tanto por la
carta de Chayito Robles al estilo de #Lad

yTerrorista, donde se enfrentaala malvada cuarta transfor
meichon que le tiene mala fe, que salió del anonimato para
darle todo su apoyo a esa muj er. Digo, la han acorralado tan
to ala señora de las estafas maestras, pobrecita, que nadie la
hubiera culpado de haber soltado la lengua para inculpar a
todo el gabinete peñistay don Quique. Sinembargo,apesar
de saber qué hicieron, se aguantó como las grandes y no ha
despepitado nada, y ni siquiera se ha que
jadodequeapesar de haber anunciado su
pobreza, es hora de que ninguno de sus
camaradas del sexenio pasado ha organi
zado la coperacha para pagar a su aboga
do, que insiste en que Rosario se haga "la
victima". Bueno, ni siquiera el dotorMit,
que tanbienha salido librado de estas his
torias de empresas fantasmagóricas, se ha
dado su vuelta por el reclu.
No sean miserables, por lo menos deberían de comprar

unos boletos de la rifa de una pantalla que está organizado
la hija de doña Chayo. Están como Gustavo Madero y Ric
kyRiquín Canallín, que en su reencuentro de siempre ami
guisnunca enemiguis dejaron de propina ocho pesos, no
me chinguen Esa sí es austeridad republicana y no j aladas.

Como quiera que sea, es bonita la parte en la carta don
de Robles Berlanga exige que sea tratada como a los pre
suntos asesinos de los 43 de Ayotzinapa para que puedan
seguir su caso en su hogar dulce hogar. No es mala idea,
lástima que Jesús Murillo Karam no lleve su asuntito.

Eso sí, con justa razón se queja de
que la inhabiliten por 10 años por
pinchurrientos 2 mil pesos que no
declaró. La verdad, casi que me quise
indignar, pero luego me acordé de los
millones de pobres que fueron bene
ficiados por los 5 mil millones de pe
sos que se perdieron y se me olvidó.
El melodrama ranchero de Chayi

to se parece a los lamentos borinca
nos de los prianistas ante la triste caída de la muy huma
na reforma peñista. Y con justa razón, cómo es posible
que no haya apartados legales para reprimir al magiste
rio y mantenerlo bocabajeado, mientras se consolida la
privatización educativa para que desaparezcan los revol
tosos. No se vale. i^n¡

J];,,, aC0lTalado tailtO
a CilciyitO (|II0 HaCl ¡e
k hubiera culpado
de acusar a todo el
gabinete peñista
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Por una cultura

de la prevención

Ayer mediante un megasimulacro recorda
mos los sismos de 1985 y de 2017, en reali
dad cada quien extrajo del baúl de los re

cuerdos los sismos que les han correspondido vivir, lo
cual volvió a hacer evidente la necesidad de fortalecer la

cultura de la prevención y robustecer los protocolos de
protección civil en caso de desastres naturales. Todos te
nemos que involucrarnos: autoridades, profesores, ini
ciativa privada, estudiantes y familias. Una gran parte
de nuestro país se ubica en una zona de riesgo sísmico.
Debemos apostarypromover la cultura de la prevención.
Los sismos de 1985 y de 2017 marcaron a nuestro país

y a varias generaciones de mexicanas y mexicanos. En
1985, Ciudad de México (CdMx) sufrió enormes daños.
Aún no se puede determinar el número exacto de vícti
mas y daños. Lo que sí podemos afirmar de manera con
tundente es que la ciudad se puso de pie de la mano de sus
habitantes. Estos desastres marcaron un antes y un des
pués. Como escribió Carlos Monsiváis en algunas de sus
crónicas de aquellos años: la sociedad se
organizó ante la mirada pasiva de las au
toridades sumidas en laburocracia y la
ineficiencia.
En una de esas casualidades de la na

turaleza, exactamente 32 años después,
un nuevo sismo sacudió a CdMxy a ocho
estados más. De nueva cuenta, la parti
cipación de la sociedad marcó la dife
rencia. Los j óvenes tomaron las ciuda
des, las calles y las plazas. De los escombros emergió de
nuevo la solidaridad. Este tipo de tragedias saca lo mejor

y lo peor de la gente. Lo mejor, la solidaridad nacional e
internacional, la participación de los jóvenes, el trabajo
abnegado de los rescatistas y voluntarios. Lo peor, la in
eficiencia, la corrupción y la negligencia. Dos años des
pués, los trabajos de reconstrucción apenas llevan un
avance de 30 por ciento.
De los 24 meses que formalmente lleva el proceso

de reconstrucción, habría que hacerse una diferencia
ción importante. Los 15 meses de la anterior adminis
tración y los nueve meses y medio que lleva en funcio
nes el gobierno de México. Los fondos que se han des
tinado a la reconstrucción deben transparentarse y en
caso de que hayan existido hechos que puedan consti
tuir actos de corrupción, desvío o negligencia, deben
investigarse y, según corresponda, sancionarse. No

podemos perder de vista lo más im
portante: atender a las víctimas de
los sismos.

No podemos cambiar, eliminar
o anticipar los desastres naturales.
Gran parte del territorio nacional
se encuentra sobre zonas de ries

go sísmico, en zonas de huracanes,
son susceptibles de diversos desas
tres naturales. Debemos apostar a la

cultura de la prevención. Hoy estamos más prepara
dos que hace dos años y mucho más que hace 34 años.
Tenemos que fortalecer la protección civil en todos
los niveles. En Puebla hay que avanzar en las labores
de reconstrucción de los sismos de 2017 y establecer
y mejorar los protocolos de protección civil en los 217
municipios, en todas las instituciones públicas y sobre
todo, en la sociedad.
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Los sismos de 1985
y 2017 marcaron
al país y a varias
generaciones de

mexicanos
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QUE la celebración que que
dó pendiente por el Grito de Inde
pendencia en Ciudad de México
se compensó en la cena ofrecida
con motivo de la Cumbre Mundial
de Premios Nobel de la Paz reuni
dos en Mérida, a quienes el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador expresó su admiración
y donde Armando Manzanero
entonó sus mejores éxitos.

Los reconocimientos siguieron
para el gobernador Mauricio Vi
la y el titular de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, uno de
los más solicitados.

QUE en la Segob confían en
que el fuego amigo ha cesado sob re
la supuesta salidade Olga Sánchez
Cordero, a quien antes bien se le
ha visto activa en fechas recientes,
como encabezando el Grito en Do

lores Hidalgo, Guanajuato, y en el
informe de lajefade Gobierno de la
capital, ClaudiaSheinbaum, ade
más de reunirse congobernadores,
diputadosysenadores.

En Bucarelidestacantambiénel se

guimiento sobre elcasoAyotzina
pa, su participación diaria a las seis
delamañanaenelgabinetedesegu
ridadylospreparativos de su com
parecencia del 26 de septiembre.

QUE mediante una carta di
rigida a la Presidencia de la Re
pública y al Comité Ej ecutivo de
Morena, ex integrantes del par
tido en Nuevo León acusaron a
Adolfo Villarreal y Antonio de
Jesús Astello Limón por utili
zar programas de la Secretaría
del Bienestar con fines electora

les y alegaron que al estar en des
acuerdo con el mal uso de los re

cursos, fueron despedidas.

Las mujeres señalan que en la ofi
cina de Bienestar se utilizan las

listas de beneficiarios para perfi
lar futurismo político y apuntan
a Raphael Martínez González,
quiense dice "cercano" aYeidckol
Polevnskyybuscará un cargo de
elección popular en el estado.
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CRONICA CONFIDENCIAL

"CNTE", con letras de oro hechizo, al muro de honor de la Cámara baja
Leopoldo Mendívil
internet: Ltnendivil20l0@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: §Lmendivit20l5

Blog: ieopoidomendivil.com
ALEJANDRO JODOROVSKY.
ARTISTA POLIFACÉTICO:
+Ei íifanríiíT del absurdo
en su máxima expresión

Anónimo

stímado Alejandro, permí
tame entregarle el (exlo si
guiente. esperando que le
sea útil para agregar a la

\ realidad algo de lo último
—) <que ha creado el teatro del

absurdo mexicano...:
"A ver, nosotros somos la bancada

del Presidente de la República y vamos
a apoyar los acuerdos que él tenga, tra
duciéndolos aquí en leyes." Con estas
palabras, el diputado Mario Delgado,
coordinador de la bancada de MORE
NA. trató de atajar las críticas a las con
cesiones que tanto el presidente López
Obrador como MORENA hicieron a la

CNTE en las tres leyes reglamentarias
de la reforma educativa.

En general, ios diputados de MORE
NA respaldaron que se otorgara a la
CNTE el control de las plazas, de los as
censos. del manejo de la nómina ma
gisterial. pero, en el contexto de ia lu
cha por la dirigencia nacional de MO
RENA, un buen número de sus legis

ladores critican en corto ia postura de
Mario Delgado.
A muchos morenistas no les gustó

que su coordinador se mostrara tan en
tregado al Presidente; lamentaron que
el sometimiento ai Presidente parezca
ser su único proyecto de partido, como
en los viejos tiempos del PRI.

Por ello, fuentes moren istas filtra

ron que este miércoles pasado, cuan
do seguía trabada la negociación para
aprobar las leyes secundarias en mate
ria educativa y la CNTE estaba planta
da en San Lázaro amenazando con in

cendiar ia pradera, el Presidente lla
mó por teléfono a Mario Delgado pa
ra darle un ultimátum de gran tamaño
en medidas de terror:

"¡O sacas esta semana las leyes, o te
vas!", es i a versión morena que rodó
hasta este espacio...

Recordemos que ia semana pasada,
cuando la CNTE cerró la Cámara. Ma
rio Delgado se había comprometido,
tanto con la CNTE como con la oposi
ción. a que las leyes secundarias se dis
cutirían hasta los días del 24 al 26 de es

te septiembre. "Mario se tuvo que tra
gar sus paiabras una vez más", se mofa
ban propios y extraños en San Lázaro,
ante las maromas reglamentarias y el
atropello político que desplegó el coordi
nador morenista para detener ios efectos
de! ultimátum presidencial...
Se rompieron acuerdos con PAN,

PRI, PRO y MC en torno a muchos te
mas de las leyes secundarias que, se pro
metió, saldrían por unanimidad. Sobre
todo, comentaron fuentes opositoras,
se dañó el clima de entendimiento de ca
ra a temas fundamentales como el Pre

supuesto 2020, la Ley de Amnistía y el
etiquetado de ios envases de alimentos,
que interesan mucho a AMLO.

Lo más lamentable, de acuerdo con
la oposición y uno que otro morenis
ta. es que ia mayoría parlamentaria de
MORENA demostró estar absolutamen

te sometida a los deseos de AMLO y no
tuvo ningún reparo en entregar el go
bierno de la educación pública a la CN
TE, con tal de cumplir los dictados pre
sidenciales.

Incluso y tanto en serio como en bro
ma. los moren istas comentaron con en

tusiasmo mientras que la oposición lo
bacía con indignación, que desde Pa
lacio Nacional y desde MORENA se im
pulsará una iniciativa para colocar con
letras de oro, en el Muro de Honor de la
Cámara de Diputados, las siglas CNTE...
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CÓDICE

Ayotzinapa, las
manos vacías

Juan Manuel Ásai

La 4T llega al quinto aniversarío
de la noche triste de Iguala, la
noche de la desaparición de los
normalistas de AyoMnapa, con

\ las manos vacías.
Desde diciembre de! año pa

sado el nuevo gobierno, cuyos personeros
hablaron más de ia cuenta durante el pro
ceso de transición, no ha dado ni un solo

paso hacia adelante que ayude a esclare
cer las sucesos. Ni uno solo. Oe hecho su

oferta a los padres de los normalistas es ini
ciar una nueva investigación, no exacta
mente desde cero. pero casi.

La situación es de tal apremio que el
presidente López Obrador pidió ayuda a
la gente para que si alguien sabe algo, por
ejemplo el paradero de los cuerpos de los
jóvenes, lo diga y contará con la protec
ción de las autoridades. Es como esperar
un milagro. Ojalá que suceda,

En lo que va del actual gobierno, mu
chos de los acusados han recuperado su
libertad y es posible incluso que José Luis
Abarca y María de los Ángeles Pineda
estén en la calle en cualquier momento.
Abarca era el alcalde de Iguala, jefe de la
policía municipal que supuestamente de
tuvo a los normalistas y se ios entregó a
los Guerreros Unidos, y ia señora Pineda es

parte de una familia del crimen organiza
do muy conocida en la zima.

¿A dónde nos conduciría una nueva
investigación? Los culpables son ios Gue
rreros Unidos de eso no hay vuelta de hoja.
Acaso no todos ios normalistas fueron eje
cutados en Cocula y sus cuerpos aparezcan
en otro lado, pero mientras más tiempo pa
se más lejos estaremos de la verdad. El go
bierno ni siquiera tiene en el radar al gru
po internacional de expertos que nada más
no aparece por ningún lado.

Ante el desconcierto, algunas figuras
políticas han reaparecido con el propósi
to de mejorar su imagen, lino de ellos fue
Angel Aguirre, exgobernador, que desli
zó ante los medios sil propia versión de ios
hechos: la voz de mando, a la que obede
cían policías y maliosos era la del Patrón,
un delincuente que opera en lluitzuco,
una comunidad a 50 kilómetros de Igua
la. tierra de Rubén Figueroa, a quien apo
daban E/ Tiíjn?. por algo será.

Más allá de la investigación y del hecho
obvio de que la 4T no sabe por dónde en
trarle, destaca que tampoco ha podido des
montar en esa zona de Guerrero las condi

ciones imperantes que dieron lugar a una

atrocidad como la de esa noche de Iguala,
Siguen el cultivo y trasiego de Amapola,
continúa el de mariguana, permanece el
de minerales y hay una enorme cantidad
de grupos armados, demasiados, de modo
que los grupos criminales hegemónicos ha
ce cinco años pueden cambiar de nombre,
pero la realidad es que ahí están. Ha falta
do una investigación seria sobre los pro
pios estudiantes y sus líderes, y sus proba
bles vínculos con Los Rojos.

Como es un grillo experimentado. En
canas, que no tiene nada qué ofrecer, ga
nó tiempo, por lo menos dos meses y me
dio para nuevos encuentros de evalua
ción con ios padres de Sos normalistas. Es
increíble que habiendo grabaciones tele
Iónicas entre los capos de Guerreros Uní
dos girando instrucciones sobre qué ha
cer con los normalistas, todavía haya du
das de qué grupo es el responsable.

Si no ocurre el milagro que pidió el Pre
sidente y una voz se acerca a revelar la ubi
cación de los cuerpos de los normalistas,
no parece que haya avances. Encontrar los
cuerpos no quiere decir que los responsa
bles estén en la cárcel, que es elíin último de
la justicia. Si aparecen algunos cuerpos pe
ro no hay culpables, será como haber rea
lizado un hallazgo en una ibsa clandestina.
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EL CFHSTALAZO

Nadie sabe para quién
trabaja

Rafael Cardona

a mayor aportación, has
ta ahora, de la "IVT" en

el proceso regresivo de la
educación nacional (su
presión de las evaluacio
nes. control casi total de

las plazas al grupo sindical incon
forme. pase automático a los nor
malistas de todo el país a puestos aún
inexistentes, etc). ha sido un alivio
para... el gobierno de Üaxaca.

Hoy. con la Secretaria de Educa
ción Pública (Federal) convertida ca
si en un IEEPO i Instituto Estatal de
Educación Pública de Oaxaca I ta
maño nacional, los conflictos ma
gisteriales oaxaqueños ya no pasa
rán por las capturas urbanas de la
CNTE en el centro de la ciudad, ni
tendrán al sindicato como promo
tor de la cohesión de grupos sociales
en busca de lo mismo, como sucedió
cuando fue creada la Asamblea Po

pular de los Pueblos de Oaxaca, la te
mible APPO.
La Coordinadora comprendió

que fue admitida en el Palacio Na
cional y tras ocho reuniones con el
Ejecutivo, logró dictarle a los legisla
dores de Morena el contenido de las

leyes secundarias, las cuales cance
lan dos cosas de un plumazo: la Re
forma Educativa del gobierno ante
rior y el anhelo de excelencia reque
rido para una educación de calidad.

Como nunca antes la educación

es un asunto laboral, de agrupacio
nes excluyentes y privilegios de gru
po, al servicio no de los educandos si

no de los educadores, si de tal forma

se les pudiera llamar a estos incon
tórmes cuya ley ha prevalecido has
ta ahora después de varias conquis
tas, la más importante de las cuales
ha sido el retiro de! "estigma", por
que en este país exigir calidad y cum
plimiento es estigmatizar, según el
diccionario de la nuev a corrección

política.
Evaluar es punir y capacitar es es

tigmatizar y si en un tiempo la CN
TE fue un brazo electoral de More
na. hoy Morena es un brazo legisla
tivo en favor de la Coordinadora. Los

gansos y las escopetas han quedado
cada uno en su lugar y cada cual con
su clara función bien delimitada.

Pero el gobierno de Oaxaca ha
ganado en gobernabihdad.

Ahora le quedan un par de pro
blemas de relativamente fácil solu

ción: los desplazados iriquis. prote
gidos por medidas cautelares hasta
de la Comisión Inter americana de

Derechos Humanos, y los damnifi
cados escolares de los sismos de hace
un par de años. De lo primero y a hay
tratos con la C1DI1 y ios afectados . De
lo segundo, pues también es cosa de
dinero del Fonden. cuya entrega se
viene prometiendo mes con mes. pe
ro ahora sí. dicen quienes empujan
del costillar y tiran de la cola al ele
fante reumático.

Los triquis—por su ventajoso la
do—, ya forman parte del paisaje
urbano, la peor parte, es cierto, pe

ro su presencia ahí es un negocio
de líderes, pues ya han recibido di
nero (del gobierno anterior y de és
te}. y lejos de resolverse el problema
i fueron empujados a! éxodo por un
pleito interétnico en San Juan Copa
la hace ya ocho años), ahora piden
más y más les van a dar. incluyendo
terrenos para asentarse nuevamen
te. solución del todo insatisl'actoria
para quienes ya se han gastado ca
si 50 millones de pesos en respaldos
de los gobiernos estatales y léderal.

Además se han multiplicado,
porque si al principio eran 130.
ahora son más de 600 los cobija
dos en cada nueva edición de un
censo elástico.

Pero esa es una cara de Oaxaca.
La otra, por suerte, guarda re

lación con el único proyecto de in
fraestructura realmente en marcha

de la rVT, el cual va a dar resulta
des en un lúturo cercano: el corre

dor transístmico, cuya demora cen
tenaria no debe preocuparnos por
que como en Palacio, en Üaxaca, las
cosas van despacio.

En un par de meses vendrá a Mé
xico el Primer Ministro de Singa
pur. Lee 1 Isien Loong. porque las em
presas de allá, especialmente "Yur
banaSurón". están interesadas en
la creación de parques industriales
y manejo de contenedores en el pro
yecto ya dicho, cuya acta de naci
miento fue firmada por don Guada
lupe Victoria, nada menos,

Pero mientras en Oaxaca las co
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sas marchan paso a paso y el esta
do crece al 3.4 por ciento, en la ciu
dad de México, un comando de si
carios asesina a seis personasen la
Ciudad de México, como para con
firmar el diagnóstico feliz de la jefa
de Gobierno, doña Claudia Shein

baum, quien nos informó ufana de
la reducción de los homicidas en es
te valle de lágrimas.

Pero no todo se ha podrido en Di
namarca: exultantes los burócratas

de la protección civil nos informan
el éxito del sismo simulacro de es

te año.
En los simulacros nadie lálla. To

do es lélicidad y jolgorio inútil. Es
ta ciudad ya no sabemos cómo es,
si una simulación o una caricatura.

Quizá lo segundo.
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PEPE GRILLO

Ni una coma

Mario Delgado se regodea. El coordinador de la fracción de Morena
en San Lázaro dijo que cumplieron y de la Reforma Educativa no
quedó ni una coma.
Por si alguien no lo había notado Delgado recordó que non
Ja bancada del presidente López Obrador.
Es un triunfo político de la CNTE y un retroceso para la educación.

Ley fóoniEEa rumbo a Ja Suprema
El Tribunal Electoral del estado de Baja California tiró fa toalla.
El debate sobre fa Ley Bon illa terminará en la Suprema Corte de
justicia de fa Nacional,
La magistrada presidente, Elba Regina Jiménez, aseguró que el
Tribunal ya hizo su parte y que el tema debe pasar a la Suprema.
La decisión del Congreso local de ampEiar el mandato
del gobernador Jaime Bonilla de 2 a 5 años ha recibido
múltiples impugnaciones y el rechazo expreso del INE.
Su llegada inminente a la Suprema Corte atraerá ¡a atención
nacional. Su determinación puede ser ef inicio de una
jurisprudencia para aplicarse en otros estados y, no lo olvide, a
nivel federal.

El cuadro dé Ciro

El consejero del INE Ciro Murayama pubficó un cuadro que Hamo
la atención.

Recuerda que hace dos años a propósito de los sismos, diversos
partidos anunciaron su intención de regresar parte de su
iinanriamiento en apoyo a fos damnificados.
En el cuadro muestra el detalle de Eos partidos políticos que
si regresaron recursos públicos.
Aparecen PAN", PRI.PVEM. MC y hasta el FES. que ya perdió su
registro.
El que no apareció por ningún lado fue Morena,

que no regresó recursos para ios damnilicados por la vía del IXE.

Operación Toca Puertas
Una delegación mexicana encabezada por el secretario de
Turismo. Miguel Torruco está en China. Efectúa una gira de
trabajo denominada "Operación Toca Puertas" cuyo objetivo es
incrementar de manera sustantiva el número de turistas chinos a

nuestro país.
La idea, demostrar que los viajes internacionales son de gran
ayuda y se pueden realizar sin incurrir en derroches y excesos.
La agenda de Torruco incluye encuentros "uno a uno" con
diversos personajes de Ea industria de viajes China, como
directivos de aerolíneas y tur opera dores, pero también
con íuncionarios de alto rango como Zheng Zeguang,
viceministro de Relaciones para :Vmérica Latina y con Qiu
Xiaoqi. de la Conferencia Política del Pueblo Chino.
China es ya Eider en turistas internacionales de afto nivel
económico y México va por una rebanada más gra nde de ese
pastel.

Etiquetado de aumentos

A punto de reanudarse en México la discusión legislativa sobre ef
etiquetado para alimentos procesados, tendrá fugar un importante
foro para abordar este polémico tema.
Convoca la Asociación Latinoamericana y del Caribe de Ciencia
y Tecnofogía de Alimentos, que contar á con la part icipación de la
experta internacional Susana Socolovsky.
La doctora Socolovsky ha dedicado 20 años a la
investigación científica y a la consultoria en asuntos
reguJatoriosen materia alimentaria.
Sin duda tendrá mucho que decir sobre la trascendente regulación
que se discute en el legislativo mexicano sobre el etiquetado de
alimentos en la lucha nacional contra fa obesidad.
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a exgeneral isnaelí ha logrado lo que
parecía imposible: derrotar en las
urnas a Benjamín Netanyahu, quien
lleva aferrado al poder un década,
más tiempo que nadie desde la fun

dación del Estado judío. En esta ocasión, la manio
bra habitual del Primer Ministro derechista, ei voto
del miedo, no ha surtido efecto, como tampoco su
promesa de anexionarse lo que todavía no ocupa Is
rael de Cisjordania, una afrenta intolerable para el
maltratado pueblo palestino. El candidato centroiz
quierdista logró convencer, aunque por la mínima, a
un electorado cansado de denuncias de oorrupción
y autoritarismo del matrimonio Netanyahu. Ojalá que
el ganador de las elecciones del martes sea capaz
de formar gobierno, sin al chantaje de los ultraorto
doxos y los ultranacionallstas.

El primer ministro de Canadá se ha
visto envuelto en una grave polé
mica después de que ente el miér
coles y ayer aparecieran varias
imágenes, de distintos momentos,

en que se le ve con la cara pintada de negro, algo
considerado profundamente racista en EU y Cana
dá. Trudeau ha reconocido que es el de las imáge
nes, y ha dicho sentirse "'avergonzado*1, Las imáge
nes han supuesto un gancho de derecha tanto a
sus opciones de lograr la selección en las eleccio
nes de noviembre como a su imagen de líder pro
gresista en Jo político y en lo social.

Fecha: 20/09/2019

Página: 2

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Benny Gantz

Costo: 20,500



¡Bonos catastróficos y EPN!
34 y dos años después: De los sismos 19s 1985 y 2017. Del
primero se recuerdan tres instantes, una autoridad oculta
en Los Pinos y rebasada por la tragedia, su negativa para
aceptar la ayuda de la primera dama de EU, Nancy Rea
gan, ante el enfado del extinto Miguel de la Madrid por la
denuncia del columnista del The Washington Post, Jack
Anderson, de depositar de 162 millones de dólares en
bancos extranjeros y en 19S 2017 la indiferencia del cho
carrero neoyorquino cuyo sexenio aún no escapa a las
acusaciones de OHL Lozoya, 43 Ayotzinapa, Estafa Ma
estra RoblesSosamontes y la denuncia del Congreso
Nacional Ciudadano (CNC) ante la Corte Penal (CP) de La
Haya por crímenes de lesa humanidad y corrupción
sistematizada.

Saludo neoyorkino. Al no ingresar a exPGR la solici
tud de juicio político con número de expediente 102016
interpuesta en contra del "bufón neoyorquino" en la cual
se enumeraron 781 de sus fechorías incluido su presta
nombres Juan Armando Hinojosa, el CNC recurrió a la CP
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para que uno de sus fis
cales atrajera el caso
del cómico de gorra ne
gra. En su jaranero
sexenio el culto a la

personalidad costó a los
contribuyentes dos mil
millones de pesos para
36 jaraneros seleccio
nados por Comunica
ción Social, de la cual al

parecer uno de sus eje
cutivos disfruta de una

inexplicable pensión de
CFE.

Bonos catastróficos

(BC): Durante la presi
dencia de Fox, Calderón
y Peña, la Secretaría de
Hacienda adquirió bono de esa naturaleza para cubrir las
repercusiones en caso de un terremoto de magnitud 7 a
7.9 sujeto también a su ubicación. En caso de no existir

dicho fenómeno el país no recibirá nada, en cambio pa
gará a los inversionistas una prima de millones de dólares
tomados de los recursos del Fondo Nacional de Desastres.

¿Continuidad BC?: En la mañanera de AMLO 19s,
ABCRadio preguntó al secretario de Hacienda, Arturo
Herrera Gutiérrez, si la actual administración daría con
tinuidad a los BC diseñados por sus antecesores a lo que
respondió "existen diferentes fuentes de financiamiento
para el programas de reconstrucción, la primera vía orga
nismos autónomos e internacionales, recursos asociados
al Fonden y los BC vinculados a catástrofes naturales que
no necesariamente operan cada año. Su última versión
cuenta con diversificación de riesgos, los cuales no están
asociados con riesgos climatológicos que no ocurren al
mismo tiempo que los temblores, de esa forma los segu
ros se hacen más baratos y son los que seguiremos
operando".

San Lázaro 19 s: Senadores del PAN respaldaron la to
ma de tribuna por parte de los diputados de Acción Na
cional, quienes argumentan ilegalidad en la aprobación
de las leyes secundarias en materia educativa debido a
que en los dictámenes no se cumplió con los trámites
legislativos.
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Dicen los que saben que los llamados
puristas del Movimiento de Regenera
ción Nacional, o mejor dicho del Obra
dorismo, se reunieron ayer en el Club de
Periodistas de la Ciudad de México para
debatir sobre los principales problemas
que ha enfrentado el presidente Andrés
Manuel López Obrador en sus primeros
nueve meses de gobierno.
Mientras tanto, nos cuentan, en el Four
Seasons de la Ciudad de México, un par
de políticos muy conocidos desayuna
ban. Felipe Calderón andaba entrado
con sus interlocutores, igual Dante Del
gado. Los comensales que notaron la
presencia de estos dos personajes que
rían ver su reacción cuando comenzara

a sonarla alerta sísmica. Resulta que sí,
el único que siguió el protocolo fue el
expresidente de México. El de Veracruz,
distanciado desde hace meses de su

amigo Andrés, ni se movió.
En el Club de Periodistas, nos aseguran,
sallan chispas. Pura grilla, puro golpe de
murmullo. Al evento se dieron cita per
sonajes como la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval, Arturo
Alcalde, Elena Poniatowska y Bernardo
Bátiz, la nueva vieja clase política de es
te país, quienes no pudieron dejar de
"Me tocó estar como secretario de

Gobernación ver el esfuerzo de un

órgano del Estado mexicano como es
la PGR. Más allá de un Procurador, ver
el esfuerzo de científicos, Ministerios
Públicos, trabajadores, de muchos
otros, los propios expertos de la
I ntera m erica na que colaboraron con

ellos, por supuesto, vi las
conclusiones a las que llegaron.
Entonces, creo que no se puede
desechar el todo, creo que sí hubo
actos indebidos, incorrectos en el
debido proceso, deben de revisarse
pero todo ese esfuerzo seguramente
tendrá un buen sustento y una buena
verdad", dijo el exsecretario de
Gobernación, MIGUEL ÁNGEL OSORIO
CHONG, sobre las investigaciones por
la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa,
mencionar entre las problemáticas a los
ya mencionados "politiqueros" que tra
tan de apoderarse del partido en el po
der, su poder, su partido.
Nos dicen a la sombra de los sombrera

zos que en el estado de Puebla los per
sonajes que integráronlos gobiernos de
Rafael Moreno Valle y losé Antonio Gali
podrán ya gozar de una vida tranquila y
sin señalamientos por irregularidades
o corrupción... vaya, que no se tendrán
que vestir de hippies para disfrutar de
una cena en público, ni siquiera en
Nueva York.

Resulta que el actual gobernador Miguel
Barbosa quedó curado de espantos con
el torbellino que desató por las revela
ciones de que, en las épocas de sus an
tecesores, en el DIF poblano se llegaron
a vender niños. Tras la mala experien
cia, el mandatario ya dejó claro a sus
gobernados que, de plano, se abstendrá
de ventilar ésos temas. ¿Dónde venden
pelucas?
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GOBERNAR
CON EL EJEMPLO

Yo no te voy a decir qué hacer o cómo
hacer las cosas. Yo gobierno..., yo ¡tongo
el ejemplo, le dijo el Presidente

n una sobremesa es un decir, porque él
E suele comer poquísimo si es que prue

ba bocado, Jaime Bonilla, gobernador
electo de Baja California, se defendía y
defendía a su vez a López Obrador:
¡El Presidente no interviene para

nada! No al menos en mi caso... refutaba.
El tema, evidentemente, tenía que ver con el conflicto

que trae de si fue electo para gobernar dos años o cinco.
De nuestro lado, alegábamos que el jefe del Ejecutivo

había dejado correr el asunto, que Andrés Manuel no se
había mostrado hasta ese momento muy claro en la
posición que tenía al respecto y que ello había propiciado
se llegara a hablar de un "ensayo de reelección".

Bonilla aseguraba lo contrario. Nosotros insistíamos que
el tabasqueño sí tomaba posición o al menos la dejaba
entrever fuese por comisión o por omisión.

En el calor de la discusión, el bajacaliforniano comentó
incluso que la noche anterior había platicado con el Pre
sidente y que palabras más, palabras menos le había
dicho: "Yo no te voy a decir qué hacer o cómo hacer las
cosas. Yo gobierno..., yo pongo el ejemplo".

Se hizo el silencio. La frase traía un peso especial.

Como si se tratara de una
caja registradora, cayeron las
monedas. La imagen de Clau
dia Sheinbaum y su imitación
a la acciones de gobierno del
Presidente, cruzó ante nosotros.

Seguramente lo mismo le
dijo López Obrador. A ella y a
los distintos mandatarios elec

tos bajo las siglas de Morena. Él pondría el ejemplo.
Ya tocaría a cada uno decidir qué tanto seguían su

ejemplo o qué tanto seguían su propio andar.
Viéndolo desde esa perspectiva y de las clásicas ganas

de quedar bien con el señor Presidente trátese de go
bernadores o funcionarios de su mismo partido o de otros
colores, no es de extrañar un mimetismo en ocasiones
aberrante entre los miembros de su equipo.
Cierto que es preferible la prédica del ejemplo en sus

acciones, a los "clones* que se formaron con Enrique
Peña Nieto. ¿Los recuerdan? Unos seguían su look, su
imagen de niño bonito encopetado, como el jalisciense
Aristóteles Sandoval y el mexiquense Alfredo Del Mazo.

Otros quisieron emular su caminito hacia la silla pre
sidencial, con una imagen juvenil y una historia de amor
de telenovela, al estilo del chiapaneco Manuel Velasco
(quien, por cierto, muy ambicioso lució políticamente
frente a AMLO y eso le costó)
Algo más sofisticado, el fallecido Rafael Moreno Valle

se echó a andar por el camino de las alianzas apoyando
económicamente desde Puebla a cuanto gobernador pudo.
Iba muy bien, pero la parca se le atravesó.
Valga todo lo anterior para preguntarnos si el camino

al Palacio Nacional se forja siguiendo el ejemplo, o si se
abrirán las puertas a alguien con personalidad propia.
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• • •

GEMAS: Obsequio de Mario Delgado: "¿Qué dijimos
cuando llegamos aquí nosotros? Que ni una coma iba

a quedar [de la Reforma Educatiua] y ni
una coma quedó".

SEGURAMENTE
LO MISMO DIJO

AMLOA
SHEINBAUM
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ECOS DEL PRIMER
GRITO EN LA 4T

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Termina la semana de los festejos patrios
y todavía quedan algunos ecos de la
noche del 15 en Palacio Xacional

orno ya se ha dicho en otros espacios y
momentos, muchas cosas cambiaron en
el primer Grito de Andrés Manuel López
Obrador, desde la austeridad del festejo
hasta el manejo de la simbología.

Y como en la política la forma es fondo,
hasta en la 4T son bien fijados en esas

cosas, por lo que no pudieron pasar inadvertidos algunos
detalles de la noche mexicana en el Zócalo capitalino.
A la hora del Grito, si uno veía de frente a Palacio Na

cional, el balcón central esta vez sólo fue ocupado por el
presidente López Obrador y su esposa Beatriz Gutiérrez.
No aparecieron familiares ni otros funcionarios, como era
la costumbre de gobiernos anteriores.
Todos los balcones del ala izquierda lucían vacíos por

una recomendación de Protección Civil, porque su es
tructura no aguanta peso adicional.

Del lado contrario, permitieron que fueran ocupados
ocho balcones con amplios ventanales. Y el acomodo de
sus ocupantes fue la comidilla entre varios integrantes

del gabinete presidencial.
En el primero de ellos, después de balcón central, ubi

caron al canciller Marcelo Ebrard y al secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, ambos
con sus respectivas esposas.
Aparecían en el siguiente la

jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum. y
las presidentas del Senado y la
Cámara de Diputados, Móni
ca Fernández y Laura Rojas,
respectivamente.

El tercer balcón fue destinado para las secretarias de
la Función Pública, Cultura y Energía, Irma Eréndira
Sandoval, Alejandra Frausto y Rocío Nahle, mientras
que el consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer,
apareció en el quinto ventanal con otros funcionarios.

Tres balcones más adelante fueron ubicados los cuatro
hijos del jefe del Ejecutivo Federal con algunos acompa
ñantes. Es probable que la mayoría de los mexicanos, que
siguió en vivo y en directo el primer Grito del Presidente,
no haya visto nada "anormal" en eso; sin embargo, en
los pasillos del Palacio Virreinal no dejaban de comentar
el tema.

Hasta en la4T la forma es fondo, comentó un funcionario
de la Presidencia de la República, quien pidió no perder de
vista a los que, literal y metafóricamente, estuvieron y están
más cerca del primer mandatario. Lo que vimos, dijo, es
una señal de cómo andan las cosas en su entorno. ¿Será?
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Y a propósito de símbolos y mensajes ocultos, uno
pensaría que la noche del 15 de septiembre fue la consa
gración de López Obrador como jefe del Estado Mexicano.

Pero no fue así. Para integrantes de su equipo de trabajo,
la verdadera consagración ocurrió un día después: el 16 de
septiembre, el día del Desfile Militar, porque ahí, en carros
alegóricos fueron representados los "verdaderos" símbolos
de la 4T, los programas emblemáticos de este gobierno.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Es importante
apoyarse en los símbolos, porque el símbolo es el lenguaje
de la Naturaleza."

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
©ALFREDOLEZ

HASTA EN LA
4T SON BIEN
FIJADOS EN
ESAS COSAS
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¿QUE LE PASO
A ARTURO NÚÑEZ?

El ex gobernador de Tabasco. su esposa
y algunos de sus colaboradores son
Investigados por presunta corrupción

os observadores políticos objetivos e
imparciales se quedaron perplejos cuan
do se enteraron de que el exgobernador
de Tabasco Arturo Núñez, su esposa y
otros colaboradores son investigados por
presuntos actos de corrupción, según
informó la Fiscalía General del Estado.

¡Sorpresas te da la vida! dirán algunos. Antes de llegar a
la gubernatura, Núñez hizo un juicio contundente sobre la
situación en su estado y sobre la ineptitud del gobernador
priista Andrés Granier Meló para resolverlos. "Justamen
te para enfrentar esos problemas es que uno se prepara
para la política y la vida pública. El problema del actual
gobernador es que no se preparó. Asumió que el asunto
era sólo de popularidad. Pero no basta con desplantes de
supuesta valentía y energía frente a la Federación. Tienen
que ser desplantes enérgicos, sí, pero inteligentes y con
autoridad política y moral. Y de eso no ha habido absolu
tamente nada. Granier será recordado como un hombre
vinculado a las Siete Plagas que hoy padece Tabasco,
como en su tiempo las padeció Egipto", advertía.

La opinión de Arturo Núñez no era producto de la im
provisación. El análisis del político tabasqueño derivaba
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del conocimiento de su estado
y de la experiencia adquirida en
varios gobiernos federales fue
en dos ocasiones subsecreta
rio de Gobernación, así como
en tareas legislativas en una
diputación por el PR1, partido
en que militó durante 37 años
hasta 2005, y en una senaduría

por el PRD a partir de 2006. Fue en dos ocasiones pre
candidato a la gubernatura de su estado: en 2000 como
priista y en 2006 por el PRD. En la primera ocasión se le
atravesó en el camino su impresentable paisano Roberto
Fracaso... es decir, Madrazo, que impuso a su delfín Ma
nuel Andrade Díaz, que ganó las elecciones "haiga sido
como haiga sido" en versión priista. En el segundo caso
en que Núñez buscó la candidatura, el PRD prefirió lanzar
a César Raúl Ojeda Zubieta, quien ya había perdido "a la
mala" frente a Andrade y que volvió a perder frente al
químico farmacéutico biólogo mal improvisado como
político Andrés Granier Meló.

Sobresalió en la trayectoria de Arturo Núñez su par
ticipación en el diseño legal y estructural para iniciar la
ciudadanización y autonomía de los procesos electora
les, que estaban a cargo del gobierno federal por medio
de la Secretaría de Gobernación, y que él y un grupo de
destacados especialistas transformaron en lo que hoy
es el INE. El IFE de la primera época fue dirigido por el
tabasqueño en el periodo en que se llevó a cabo el acci
dentado proceso electoral que culminó con las elecciones
federales de 1994. Más de la mitad de la vida profesional
de Arturo Núñez transcurrió en tareas vinculadas a las
negociaciones políticas; en el cumplimiento de funciones
públicas en dependencias del Poder Ejecutivo federal;
como diputado del partido en el poder y coordinador de
su bancada, y como senador de la oposición. En todos los
casos fue reconocido por aliados y adversarios, de manera
invariable, como un interlocutor experto, enérgico y leal.
¿Y todo para qué? Preguntan los mismos observadores.

ES RECONOCIDO
POR SU PERICIA

COMO

NEGOCIADOR
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SI A LA LEY DE AMNISTIA

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Si no se acompaña de otras
propuestas y modificaciones a
la ley. de poco o nada servirá

esde la oposición hay quie
Dnes torpedean la Ley de

Amnistía que el gobierno del
presidente López Obrador
puso sobre la mesa, en
viándola como iniciativa a
la Cámara de Diputados. Se

abrirán las cárceles a criminales, dicen.
Estoy a favor de la iniciativa, pero también

estoy convencido de que con ella no basta,
si no se acompaña de otras propuestas, pro
gramas y modificaciones a la ley.

La Ley de Amnistía en tres
tiempos. Primero, la realidad.
Entre 2000 y 2017, 3 mil

900 mujeres han sido crimi
nalizadas por abortar. En 2016,
41% de las personas privadas
de libertad en prisiones federales por delitos
de drogas fue detenido con sustancias ilícitas
con un valor inferior a 500 pesos.

En 2016, ocho de cada 10 mujeres deteni
das en penales federales lo están por delitos
vinculados a drogas. El 99% son primodelin
cuentes y, cuando se trata de indígenas, 43%
están presas por transportar drogas en una
situación de necesidad económica o violencia

De acuerdo con el Inegi (2017), en 2016
alrededor de 12 mil 715 personas primodelin
cuentes fueron ingresadas por robo simple.
Para 2018, 53% de las condenas fue por

delitos no graves, lo que equivale a 65 mil
personas con condenas de tres años o menos
que pudieron ser resueltas por mecanis
mos altemos a la reclusión. A 2017,7 mil 340
personas de origen indígena se encuentran

privadas de libertad (CNDH, 2019). El 72%
de la población presa es primodelincuente.
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Segundo, lo que dice la propuesta. La Ley le
abriría la puerta de la cárcel a las poblaciones
vulneradas indígenas y mujeres, sobre todo
y de menores recursos que, o no tuvieron
juicios justos o no pudieron defenderse por
carecer del dinero. Y es que las prisiones en
nuestro país están tapizadas de pobres.

¿Quiénes podrían acogerse? Mujeres acu
sadas de abortar, personas indígenas, en caso
de que no haya tenido un verdadero acceso a
la justicia o no hayan contado con un defen
sor o intérprete; quien cometió robo simple
y sin violencia, cuya pena no exceda cuatro
años; acusados por delitos relacionados con

ideologías políticas y protestas
sociales, y aquellos presos por
delitos contra la salud, que ha
yan sido detenidos estando en
condiciones de vulnerabilidad.

Quedan fuera los casos en lo
que se presente reincidencia o

se hayan empleado armas de fuego. También
delitos en los que se haya privado de la vida a
otra persona, secuestro... delitos graves, pues.

Tercero, lo que deberá seguir. La Ley de Am
nistía tiene que ser solo el primer paso. Se
necesitan, al menos, tres más: apostar a la
reinserción para aquellos que quedarán en
libertad, es decir, generarles oportunidades
y condiciones fuera de la cárcel; invertir en
prevención primaria, para revertir las cau
sas que derivaron en el encarcelamiento; y
cambiar leyes estatales que criminalizan aún
hoy conductas que ameritarán excarcelación,
legalización del aborto y drogas, por ejemplo.

ESTÁ ORIENTADA
A SECTORES

DESPROTEGIDOS
Y VULNERADOS

Fecha: 20/09/2019

Página: 10

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López

Costo: 15,918



REVANCHA
LEGISLATIVA

VERÓNICA
ORTIZ

Con Morena, PT g PES habrá
quedado sepultada la *mal
llamada Reforma Educativa"

asado el Informe de Go
Pbierno, la presentación del

paquete económico y los
festejos de la Independen
cia, arrancan los trabajos
del segundo año de la 64a
Legislatura del Congreso.

Para la glosa del Informe presidencial se
rán citados ocho secretarios
del gabinete, incluidos los de
Hacienda, Educación, Energía,
Seguridad Pública y Bienestar.
El paquete económico se

discutirá en las comisiones
respectivas, a fin de tener apro
bada la Ley de Ingresos por ambas cámaras
el 31 de octubre y el Presupuesto de Egresos
por la de Diputados el 15 de noviembre.

Igualmente, diputados y senadores se abo
carán al desahogo de sus agendas legislativas.
Y aquí empiezan los problemas, porque los
temas prioritarios para la mayoría morenista
resultan preocupantes en el fondo, e incluso
técnicamente cuestionables en la forma. Para
muestra, las leyes secundarias en materia
educativa.
Esta semana la Comisión de Educación

de la Cámara de Diputados aprobó los dic
támenes de las leyes General de Educación,
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del Sistema para la Carrera de las Maestras
y los Maestros y de Mejora Continua de la
Educación y, horas después, las turnó al Pleno
para su discusión. Se trata de tres proyectos de
ley, más de mil 500 hojas, que los diputados
no tuvieron oportunidad de leer. Al cerrar
esta columna, la sesión continúa con inte
rrupciones y tribuna tomada por diputados
panistas inconformes.

El argumento de la oposición es que, presa
del trillado camino de bloqueos y agresiones
físicas, la "contrarreforma educativa" está
encumbrando a la CNTE a costa de la edu
cación nacional.
Con la eliminación de las evaluaciones

docentes, la garantía de plazas automáticas
para los normalistas y el control sindical sobre
nombramientos y ascensos, el Estado cede
una vez más la rectoría de la educación. Si a
esto agregamos la eliminación de exámenes
de ingreso y de fin de año para los alumnos,
tendremos asegurados los lamentables re
sultados en la materia.
Previsiblemente, de aprobarse en sus

términos, las leyes enfrentarán potenciales
controversias constitucionales y amparos.
Claramente contravienen el artículo 3° cons
titucional al dejar fuera el interés de los niños
y privilegiar los de grupo. En este caso, una

cúpula sindical disidente. Nue
vamente, los estudiantes serán
las víctimas colaterales de la
confrontación política. Peor
aún, se estará condenando a
generaciones de jóvenes a de
pender de dádivas y programas

sociales ante la imposibilidad de encontrar
trabajos bien remunerados. O quizá, de eso se
trata. Queda clara la intención de la coalición
mayoritaria de no dejar piedra firme de lo
actuado en la administración anterior. Pero
la sola destrucción no garantiza la edificación
de algo mejor. Con los votos de morena, PT
y PES habrán quedado sepultados la "mal
llamada Reforma Educativa" y el "paradigma
neoliberal". Pero seguiremos sin ver qué hay
más allá de la revancha legislativa.

NUEVAMENTE
LOS ESTUDIANTES
SERÁN VÍCTIMAS
COLATERALES
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DETENER EL
DISCURSO DE ODIO

ADRIANA
SARUR

Algo que distingue 4t los mexicanos es
la unión. Muestra de ello es la fuerza
mostrada ante los sismos del '85 g 2017

espués de una contienda electoral es
complicado que se disuelvan los ban
dos, los frentes de batalla, el "nosotros ivs.
ellos", y más como la que se vivió en Mé
xico en 2018, donde las descalificaciones
y ataques entre candidatos, miembros de
los equipos de campaña e incluso entre

los simpatizantes, fue lo que caracterizó esta lucha electoral,
más allá de propuestas bien definidas. Por lo tanto, a más
de un año de la victoria de López Obrador y a casi un año
de ser inquilino de Palacio Nacional, estas divisiones aún
siguen muy presentes en la sociedad mexicana.
Y es que la unidad nacional no se da por decreto, no es

una acción automática al terminarse la jornada electoral.
Puesto que sabemos que cuando se persiguen objetivos
políticos y se expresa una idea política se generan "ga
nadores" y "perdedores" ya que predominan los juegos
de suma cero y esto puede dividir a la sociedad. Pero,
aunque no sea deseable una sociedad que piense y actúe
de la misma manera, al menos se espera que desde el
gobierno con base en una democracia representativa,
se fije un rumbo para la toda sociedad. Gobernar para
todas y todos en busca de estrechar las desigualdades y

dirimir las divisiones.
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En este sentido, lo que preo
cupa es que sea desde los dichos
o comentarios de un mandatario
donde se produzcan las divisio
nes en la ciudadanía. Hemos
visto lo que puede suceder por
culpa de los discursos de odio,
como los acontecimientos ocu

rridos el mes pasado en El Paso, donde tuvieron como
detonante las palabras cargadas de racismo, xenofobia
e ignorancia, por parte del presidente Trump. Sin llegar
a tal extremo, en México también se vive esa división en
la sociedad, propiciada en parte, por la categorización de
la ciudadanía entre "chairos" y "fifís", desembocando en
batallas permanentes a través de artículos de opinión, con
versaciones cotidianas y, por supuesto, en redes sociales.

Ejemplos de lo anterior hay muchos, casos como los
de presentadores de televisión, periodistas, influencers,
entre otros, que han vertido su opinión y enseguida son
"linchados" por la comentocracia en redes, ya sea por
parte de los amlouers o por los amlohaters, según sea
el caso, generando luchas intestinas que sólo nos llevan
a incrementar las divisiones. El caso más reciente es el
de la piloto, trabajadora de Interjet, quien escribió en sus
redes: "Debería de caer una bomba en el Zócalo. .." durante
los festejos por el Grito, comentario por el cual recibió
insultos y trolleos, llegando hasta las amenazas de muerte.

Debemos de detener el discurso de odio. Algo que dis
tingue a la sociedad mexicana es la unión. Muestra de ello
es la fuerza mostrada ante el sismo de 1985, el paso de los
distintos huracanes o los sismos de 2017, donde dejamos
atrás cualquier diferencia ideológica, económica y social
para sacar adelante al país. Estoy convencida de que la
sociedad mexicana está en buen momento de reconocer
que hay más similitudes que diferencias, que debemos de
perseguir el bien común y que nuestra nación no necesita
una tragedia de esta índole para permanecer unida, por
el bien de la sociedad y de nuestro México.

NUESTRO PAÍS
NO NECESITA

OTRA TRAGEDIA
PARA UNIRSE
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EL BINOMIO
VIDEGARAYLOZOYA

WILBERT
TORRE

Los dos asiros en ascenso de los
primeros años del último gobierno
priista terminaron distanciados

1 otro día, pensando en binomios
entrañables, divertidos o trágicos (El
Gordo y el Flaco, Batman y Robin,
Viruta y Capulina, y Boonie & Cly
de), caí en la cuenta de que el más
fresco (y polémico) de los tándems
mexicanos no podría ser otro que el

formado por Luis Videgaray y Emilio Lozoya, citados
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en este orden en vista del poder y la influencia que
desplegaron en el gobierno de Enrique Peña.
Todo mundo sabe que los dos astros en ascenso de

los primeros años del último gobierno priista termi
naron distanciados, pero vale la pena echar la mirada
atrás para encontrar en los polvos de la Presidencia,
e incluso antes, algunas pistas para entender cómo
se gestó el momento oscuro que toca a las puertas
del otrora dúo todo poderoso.
Durante la contienda por la Presi

dencia, el círculo de poder del candidato
se circunscribía a dos: Luis Videgaray,
jefe de la campaña, y Emilio Lozoya,
su mano derecha, hombre de absoluta
confianza, el número tres, un hombre
estratégico que apoyaba, relevaba, to
maba decisiones y resolvía todo lo que su jefe no se
daba abasto de atender.
Una vez que Lozoya renunció a la dirección de

Pemex en febrero de 2016, en un escenario catas
trófico (producción en declive, precios del petróleo
que colapsaron los ingresos que aportaba al gobierno,
una cifra récord en importación de gasolinas y una
refinación en mínimos históricos), el aislamiento
se extendió y el gobierno de Peña dejo solo, suelto
o apestado al hijo de Emilio Lozoya Thalman, uno
de los amigos más cercanos de Carlos Salinas y ex
secretario de Energía en ese gobierno.

¿Por qué el gobierno de Peña lo aisló? ¿Videgaray
tenía indicios de la corrupción en Pemex durante la

gestión de Lozoya? ¿Era ajeno a las acciones que
el director de la paraestatal emprendió contra dos
empresarios del ramo petrolero (Javier Camargo y
Amado Yáñez) para despojarlos de sus empresas?
¿En qué momento se descuajaringó el binomio?
Videgaray y Lozoya consolidaron el tándem más

poderoso e influyente en varios sexenios; hoy uno
está prófugo y el otro se encuentra más desaparecido
que su jefe Peña (con o sin peluca).

Si el PRI o el PAN hubiesen ganado
la elección, todo lo que arrastra un río
turbio llamado Lozoya, habría termina
do en el fondo de un cajón. El cambio de
gobierno supone lo contrario: investi
gar y casttgar las fechorías cometidas.
Los pistas que dejó desperdigadas

Lozoya en el caso Odebrecht, empresa que le habría
sobornado en la campaña a cambio de contratos, y los
indicios de una confabulación para despojar a los em 
presarios de sus compañías, conforman un escenario
inédito en la historia del país y la corrupción política,
en el que por primera vez podrían ser llamados a
declarar como lo ha pedido LozoyaVidegaray y
el ex presidente Peña (con copete y sin gorra).
Hasta hoy, este país no ha visto esa historia. El

sartén está en las manos de Andrés Manuel López
Obrador.

FUERON EL
TÁNDEM MÁS
PODEROSO EN

VARIOS SEXENIOS
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ENTRE EL TERROR
Y LA APATÍA

ft'n el macrosimulacro de ayer, se percibió menos
participación que el año pasado para activar los
procedimientos de Protección Civil. La apatía nos atrapó

os mexicanos tenemos muy arraiga
do el temor a la muerte, pero sobre
todo a la forma en la que sobrevendrá.
El mayor terror de los habitantes

de la Ciudad de México es morir bajo
toneladas de escombro de la propia
vivienda, escuela o lugar de trabajo, y

ese miedo sólo se explica por el estrés postraumático
que quedó evidenciado con el simulacro de ayer.

Muchas personas, a pesar de conocer que se reali
zaría en todo el país un macrosimulacro, presentaron
cuadros de depresión, terror, miedo y ansiedad que
tuvieron que ser atendidas. A través de redes sociales,
algunos seguidores me han externado que lo que más
impacto les provoca no es el sismo en sí, sino el soni
do de la alerta sísmica. Ese sonido fue seleccionado
por el Centro de Instrumentación y Registro Sísmico
(Cires), una asociación civil que en 1991 puso en fun
cionamiento este sistema de alertamiento activado
por una serie de sensores colocados en la costa del
Pacífico mexicano. Hoy en día los sensores que deto
nan la alerta sísmica se extienden desde Michoacán
hasta Chipas, en Veracruz y hasta el estado de Puebla.

Desde un principio el sonido de la alerta sísmica
ha sido el mismo; fue elegido porque su diseño no
compite con otros sonidos de la contaminación audi
tiva de la Ciudad de México y debido a su frecuencia
es fácilmente distinguible a grandes distancias. En
febrero de 2018, varios colectivos solicitaron de ma
nera formal al Cires el cambio del sonido de la alerta
sísmica a uno que provoque menos miedo que el que
actualmente se conoce.

Fecha: 20/09/2019

Página: 13

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Martín Mendoza, "Ojos que sí ven"

Jesús Martín Mendoza

Costo: 17,400



En ese entonces, Fausto Lugo, secretario de Pro
tección Civil del Gobierno de la Ciudad de México, me
explicó en entrevista que el sonido de la alerta sísmica
no será cambiado debido a que cumple perfectamente
con su función, avisar y alertar de la inminencia de un
sismo. Nos explicó que otros sonidos de alertamiento
sísmico en el mundo son igual de perturbadores que
el que tenemos en México y se trata de que la gente lo
identifique y realice los procedimientos de desalojo
lo antes posible.
Ayer que se realizó el macrosimulacro en todo el

país, en particular en la Ciudad de México, me preo
cupó constatar menos participación que el año pasado
para activar los procedimientos de protección civil.
Aun cuando el espantoso sonido inundaba las calles
de la ciudad, la gente dudaba si salir o quedarse, si
hacer "el ridículo" o mostrar su conocimiento sísmico.
Tristemente la apatía nos atrapó otra vez. La naturaleza
nos avisa, la conciencia nos impulsa, pero lamentable
mente la falta de confianza nos congela. Participemos
en simulacros, es la única forma de saber qué hacer
para salvar la vida.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: ¿Acaso no se dan
cuenta de que Justín Thideau, primer ministro
canadiense, hace algo estrafalario cuando baja

su popularidad? Hace unos años se disfrazó de Su
perman, ahora se pintó la cara de marrón.

Logró su objetivo. Para bien o para mal
ya es viral una vez más.

EL SONIDO
DELA

ALERTA
SÍSMICA

NO SE
CAMBIARÁ

PORQUE
CUMPLE SU

FUNCIÓN
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• El Chicharíto Hernán

dez redondeó una gran
semana para los mexica
nos en el Viejo Continente
al anotar en su debut con
el Sevilla en su triunfo de
30 ante el Qarabag, en
la Europa League.

• Patética fue la acción

que reaíizó el portero ar
gentino de Tigres, Nahuel
Guzmán, quien le propinó
un artero codazo a Édgar
Méndez, del Cruz Azul, en
la final de la Leagues Cup,
que perdieron los regios.

• El primer ministro ca
nadiende, Justin Trudeau,
se disculpó, luego de que
se diera a conocer un¿

foto de 2001 disfrazado
de Aladino que pintó de
negro su rostro, incluso él
la calificó de "racista"
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TRUMP RECLAMA
VICTORIA

JOSÉ
CARREÑO
FICUERAS

En su retóríea, nunca pierde.
Presumió que México paga por 27 mil
soldados en tas fronteras norte y sur

ás allá de cualquier otra consideración,
los mexicanos escucharon el miércoles
cómo el presidente Donald Trump hacía
una cuenta interesante: cómo México
paga por la seguridad estadounidense.

México, reconoció Trump, no ha paga
do ni pagará, según el gobierno mexi

cano por la construcción de su valla fronteriza.
A cambio, precisó, "están pagando por 27 mil solda

dos", los elementos enviados por el gobierno mexicano
para resguardar las fronteras norte y sur y que el propio
gobierno de López Obrador definió como una misión para
restablecer la observancia de las leyes mexicanas.
"Todos estamos encantados", dijo Trump, mientras con

algunos de sus colaboradores visitaba la zona de la mesa
de Otay donde comenzó la construcción de los primeros
tramos de su prometida valla fronteriza.
"México nunca ha hecho nada para impedir que la

gente ingrese a nuestro país, y ahora están haciendo todo
lo contrario. Realmente han sido increíbles. También
creo que es bueno para México porque están rompiendo
los cárteles. Los cárteles eran realmente un problema",
aseguró el mandatario estadounidense al tomar crédito
por el cambio de actitud y aseverar que se debió a su
determinación de imponer aranceles a las importaciones

desde México.
"Si tomara cinco por

ciento de tarifa durante
seis meses, eso paga todo
el muro. Pero en este mo
mento, no quiero hacer eso,

pero si cobrara un arancel
del 5 por ciento en México

con todos los autos y todo lo que se comercializa durante
seis meses, eso pagaría por completo el muro", dijo Trump,
que de hecho inició ya su campaña de reelección para los
comicios de 2020.
Pero según el propio mandatario estadounidense "en

este momento, no quiero hacer eso porque estoy muy
contento con lo que está haciendo México. Ahora, México
está haciendo esto porque no quieren que se les aplique un
arancel. Así que puedes ver eso de la forma que quieras.
Pero si quisiera cobrar sólo cinco por ciento durante un
periodo de seis meses, eso pagaría la pared".
La promesa de construir un muro en la frontera se

convirtió en un tema obsesivo para los seguidores de
Trump, que se sintió compelido a buscar recursos de
donde y como fuera, y los encontró en fondos destinados
a auxilio para emergencias causadas por fenómenos de la
naturaleza y en presupuestos señalados para construc
ciones militares incluso viviendas y escuelas para las
familias del personal.
La promesa original enfrentó el rechazo absoluto en

México, simbolizado por la decisión del entonces presidente
Enrique Peña Nieto, de cancelar una visita a Washington.

La promesa encontró nuevo aire el año pasado, cuando
caravanas de inmigrantes centroamericanos en busca de
asilo en Estados Unidos fueron definidas por Trump como
"invasión" en el marco del "diálogo" con sus partidarios.
La descripción de Trump es típica de su estilo. En su

retórica, nunca pierde, siempre reclama triunfo. Como
ahora.

Fecha: 20/09/2019

Página: 31

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

José Carreño Figueras "Desde Afuera"

José Carreño Fugueras

Costo: 16,588



LA PROMESA DEL
MURO ENCONTRÓ
NUEVO .AIRE CON
LAS CARAVANAS
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El reto de Cramoto
A dos años del terremoto de 2017, las empresas de
reconstrucción que han Miado comenzaron a ser
balconeadas. Hay retrasos y sobreprecios, que ya se
investigan en la Contraloría General, y están listos
para judieializarse. Con todo, el Comisionado para la
Reconstrucción. César Cravioto. se fijó 2021 como el
plazo para cerrar el proceso de reconstrucción.

Vila, el consentido
Si algo va quedando claro entre los gobernadores
panistas es que, en simpatías con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, el mandatario de Yucatán,
Mauricio Vila, les lleva ia delantera. Y para muestra
un botón: el titular del Ejecutivo programó una gira
de tres días en la península, y anoche cenó allá con
los personajes que participan en la 17 Cumbre de los
Premios Nobel de la Paz.

Tiro al aire
El senador de Morena Martí Batres subió ayer a la
tribuna, ahora como legislador raso, a presentar su
iniciativa para que se instaure ia rotación de género en
la Jucopo, que preside Ricardo Monreal. I.a propuesta
fue a comisiones con la adhesión incluso de las

panistas Kenia López y Xóchitl Gálvez. El pronóstico es
que se quedará en la congeladora.

Nueva facultad a Ebrard
Nos hacen ver que el decreto por el que se crea la
Comisión Intersecretarial de Atención Integral en
Materia Migratoria, es la formaltzaclón para que la
Cancillería, de Marcelo Ebrard. decida las políticas
en materia migratoria. Así que las dependencias que
manejen programas, planes y acciones en ese sentido,
deben tocar base con la Secretaría.
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Sin IIenadera
Desatada está la sección 22 de la CNTE, enc abezada

por Eloy López Hernández, con las concesiones que
le está cediendo la Cámara de Diputados en las leyes
secundarias de la Reforma Educativa. Ahora, sus

integrantes están pidiendo que graben el nombre de la
CNTE, en letras de oro, en el Congreso. ¡Y no es broma!
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Transístmico, la gran obra a corto plazo
Si los pronósticos no fallan, Oaxaca será la entidad que representará el mayor

logro del sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador con el proyecto del
corredor transístmico. La inversión millonaria y su funcionamiento es parte de la

estrategia para detonar el sur sureste que por años estuvo en el olvido.
No es cualquier obra si tomamos en cuenta que se trata de una ruta ferroviaria que

conectará los océanos Pacífico y Atlántico a través de los Puertos de Salinas Cruz y
Coatzacoalcos.

Un destino que se ha convertido en el gran atractivo para los mercados internacio
nales cuyas empresas transnacionales ven como alternativa al canal de Panamá y que
Oaxaca en esa ruta se convierta en la sede de establecer sus filiales.

En una visita que hizo el gobernador Alejandro Murat al Palacio Nacional, para acom
pañar al Presidente López Obrador en la presentación de este proyecto en su tradicional
mañanera, comentó que serán más de 30 mil millones de pesos la derrama que ofrecerá
en su primera etapa este proyecto.

Naturalmente que el gobernador se ha encargado de mantener la paz social y esta
bilidad política para generar certidumbre a los inversionistas que ven con buenos ojos el
proyecto y su crecimiento como empresas.

El propio Rafael Marín, responsable del proyecto está más que convencido que
esta obra será significativa para el sexenio porque en corto plazo estará concluyendo y
produciendo empleo de calidad un auténtico detonante que es lo que interesa, vaya un
generador de economía, no solo para el sur sureste, sino pata todo el país.

Le cuento que no es un proyecto más que se diga y quede en solo papel, no, ya hay
recursos destinados y está en construcción ese proyecto que, para que se dé una idea
en la primera etapa, en 20212022, moverá más de un millón 300 mil contenedores.

De forma paralela también se contempla el suministro de gas natural a través de un
oleoducto de Pemex de 30 pulgadas, pues para nadie es secreto que la falta de gas en el
sureste ha sido factor de barrera para el desarrollo, si hay gas hay inversión.

En este sentido, anote que se convierte esta ruta ferroviaria que une al Golfo de
México con el Pacífico en solo cuatro horas, en un atractivo para asentar plantas o fabri
cas de las transnacionales.

Con la ruta y con gas natural, sin problema podrán instalar las transnacionales para
producir ahí en Oaxaca parte de sus productos en el entendido de aprovechar la ubica
ción estratégica para sus envíos a diferentes países, es decir por un lado el Pacífico y el
otro el Atlántico.

A mediados de noviembre, le cuento que está en puerta la visita de grandes em
presas de Singapur que vienen a lograr acuerdos con el gobierno para invertir en este
proyecto.

Que tan grande se ha convertido el atractivo que también en el sector turístico está
detonando esa confianza, por ejemplo hay dos cadenas de hoteles de marca interna
cional que ya construyen sus complejos y la idea del gobernador es promover el estado
para incrementar de cinco mil cuartos actuales de hotel a unos diez mil, es decir al doble.

Con la ruta ferroviaria también se espera se incrementen los vuelos nacional e inter
nacional, Murat le apuesta traer más turismo extranjero con estas nuevas rutas aéreas
que se están abriendo, y que hoy suman más de 30, incluyendo el reciente de Mérida a
Oaxaca, CancúnOaxaca y OaxacaToluca.

VELASC0 A JUC0P0 Y GALLARDO A IMPULSAR REFORMAS
Ricardo Monreal le dio la bienvenida a la Junta de Coordinación Política a Manuel Velasco

como nuevo Integrante en su calidad de coordinador de la bancada del Partido Verde. El
ex gobernador sintió calorcito también de sus pares del PRD, Miguel Angel Mancera, por
MC, Dante Delgado, del PRI Miguel Angel Osorio Ghong y el panista Mauricio Kuri.

Mientras que el diputado Ricardo Gallardo, también del Verde, a su paso por el
Senado y con su compañero Manuel Velasco, aprovecharon la Jucopo para platicar con
el mandamás Monreal, Juan Zepeda de Movimiento Ciudadano y Manuel Añorve del PRI.

La idea del político de San Luis Potosí, fue llevar su mensaje de trabajar por el bien
de México respaldando las reformas que se requieran. Y créame que a como están las
cosas, más vale que las fuerzas políticas se pongan de acuerdo porque el sabio pueblo
ya no aguanta otra.

NO QUEDO NI UNA GOMA DE LA REFORMA
El líder de los diputados, Mario Delgado simplemente dejó en claro que la propuesta del
Presidente López Obrador que comprometió en campaña era derogar la mal llamada
reforma educativa y que ni una coma debería quedar y bueno, el legislador así lo declaró
ni una coma quedó.

Eso si el PRI de René Juárez, en voz de Ana Lilia Herrera, sintetizó que hace 144 días,
"pasamos de la evolución a la demolición del sistema educativo".

Y en el PAN de Juan Carlos Romero Hicks, además de sumarse a las bancadas de
oposición para reservarse su derecho para acudir a instancias legales, señalaron que
han marcado puntualmente todos los errores de procedimiento que atentan contra la
legalidad.

Las leyes secundarias, ni hablar ya se aprobaron. El que paga manda.
Jachavez77@yahoo.com
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Si los pronósticos no fallan, Oaxaca será la entidad que representará el mayor
logro del sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador con el proyecto del
corredor transístmico. La inversión millonaria y su funcionamiento es parte de la

estrategia para detonar el sur sureste que por años estuvo en el olvido.
No es cualquier obra si tomamos en cuenta que se trata de una ruta ferroviaria que

conectará los océanos Pacífico y Atlántico a través de los Puertos de Salinas Cruz y
Coatzacoalcos.

Un destino que se ha convertido en el gran atractivo para los mercados internacio
nales cuyas empresas transnacionales ven como alternativa al canal de Panamá y que
Oaxaca en esa ruta se convierta en la sede de establecer sus filiales.

En una visita que hizo el gobernador Alejandro Murat al Palacio Nacional, para acom
pañar al Presidente López Obrador en la presentación de este proyecto en su tradicional
mañanera, comentó que serán más de 30 mil millones de pesos la derrama que ofrecerá
en su primera etapa este proyecto.

Naturalmente que el gobernador se ha encargado de mantener la paz social y esta
bilidad política para generar certidumbre a los inversionistas que ven con buenos ojos el
proyecto y su crecimiento como empresas.

El propio Rafael Marín, responsable del proyecto está más que convencido que
esta obra será significativa para el sexenio porque en corto plazo estará concluyendo y
produciendo empleo de calidad un auténtico detonante que es lo que interesa, vaya un
generador de economía, no solo para el sur sureste, sino pata todo el país.

Le cuento que no es un proyecto más que se diga y quede en solo papel, no, ya hay
recursos destinados y está en construcción ese proyecto que, para que se dé una idea
en la primera etapa, en 20212022, moverá más de un millón 300 mil contenedores.

De forma paralela también se contempla el suministro de gas natural a través de un
oleoducto de Pemex de 30 pulgadas, pues para nadie es secreto que la falta de gas en el
sureste ha sido factor de barrera para el desarrollo, si hay gas hay inversión.

En este sentido, anote que se convierte esta ruta ferroviaria que une al Golfo de
México con el Pacífico en solo cuatro horas, en un atractivo para asentar plantas o fabri
cas de las transnacionales.

Con la ruta y con gas natural, sin problema podrán instalar las transnacionales para
producir ahí en Oaxaca parte de sus productos en el entendido de aprovechar la ubica
ción estratégica para sus envíos a diferentes países, es decir por un lado el Pacífico y el
otro el Atlántico.

A mediados de noviembre, le cuento que está en puerta la visita de grandes em
presas de Singapur que vienen a lograr acuerdos con el gobierno para invertir en este
proyecto.

Que tan grande se ha convertido el atractivo que también en el sector turístico está
detonando esa confianza, por ejemplo hay dos cadenas de hoteles de marca interna
cional que ya construyen sus complejos y la idea del gobernador es promover el estado
para incrementar de cinco mil cuartos actuales de hotel a unos diez mil, es decir al doble.

Con la ruta ferroviaria también se espera se incrementen los vuelos nacional e inter
nacional, Murat le apuesta traer más turismo extranjero con estas nuevas rutas aéreas
que se están abriendo, y que hoy suman más de 30, incluyendo el reciente de Mérida a
Oaxaca, CancúnOaxaca y OaxacaToluca.

VELASC0 A JUC0P0 Y GALLARDO A IMPULSAR REFORMAS
Ricardo Monreal le dio la bienvenida a la Junta de Coordinación Política a Manuel Velasco

como nuevo Integrante en su calidad de coordinador de la bancada del Partido Verde. El
ex gobernador sintió calorcito también de sus pares del PRD, Miguel Angel Mancera, por
MC, Dante Delgado, del PRI Miguel Angel Osorio Ghong y el panista Mauricio Kuri.

Mientras que el diputado Ricardo Gallardo, también del Verde, a su paso por el
Senado y con su compañero Manuel Velasco, aprovecharon la Jucopo para platicar con
el mandamás Monreal, Juan Zepeda de Movimiento Ciudadano y Manuel Añorve del PRI.

La idea del político de San Luis Potosí, fue llevar su mensaje de trabajar por el bien
de México respaldando las reformas que se requieran. Y créame que a como están las
cosas, más vale que las fuerzas políticas se pongan de acuerdo porque el sabio pueblo
ya no aguanta otra.

NO QUEDO NI UNA GOMA DE LA REFORMA
El líder de los diputados, Mario Delgado simplemente dejó en claro que la propuesta del
Presidente López Obrador que comprometió en campaña era derogar la mal llamada
reforma educativa y que ni una coma debería quedar y bueno, el legislador así lo declaró
ni una coma quedó.

Eso si el PRI de René Juárez, en voz de Ana Lilia Herrera, sintetizó que hace 144 días,
"pasamos de la evolución a la demolición del sistema educativo".

Y en el PAN de Juan Carlos Romero Hicks, además de sumarse a las bancadas de
oposición para reservarse su derecho para acudir a instancias legales, señalaron que
han marcado puntualmente todos los errores de procedimiento que atentan contra la
legalidad.

Las leyes secundarias, ni hablar ya se aprobaron. El que paga manda.
Jachavez77@yahoo.com
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Todo a la GNTE y quieren ¡letras de oro!
En la nueva reforma educativa, la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación (CNTE) es la ganadora y los niños, los
jóvenes y México, los perdedores.
A los rijosos maestros se les otorgó todo por orden de Andrés Manuel

López Obrador y ni así quedaron satisfechos.
¡Quieren su nombre en letras de oro en el Congreso!
Se abrogó la reforma de Enrique Peña Nieto mientras él anda con pe

luca en Nueva York y esta madrugada se discutía devolverles el derecho
a repartir las plazas y el pase automático a los normalistas.

Los muertos de Nochixtlán y 2006 en Oaxaca ahí quedarán, como
historia de las derrotas del gobierno federal ante los maestros, a las que
se suma la de ayer, se escuchó en radiopasillo.

El dolor persiste
Ayer se cumplieron 34 y 2 años de los sismos del 19 de septiembre de
1985 y 2017, respectivamente.

Miles de muertos. Cifra negra que jamás se esclarecerá.
Dolor eterno para los sobrevivientes.
Y México que muestra en momentos difíciles su espíritu solidario.

El tuit desafortunado
Ayer no fue un buen día para Claudia Sheinbaum Pardo.

A la ex delegada en Tlalpan, acusada de esconder los expedientes
de los permisos para las ampliaciones del colegio Rébsamen, le pareció
buena idea tuitear:

"Conmemoramos el #S¡smo19S #19deSeptiembre. Nuestra solidari
dad con las familias que perdieron a sus seres queridos y nuestro agra
decimiento a todo el pueblo de la Ciudad de México que en el momento de
las tragedias siempre construye comunidad".

Y que estallan las redes, criticándola.
En el Rébsamen murieron 19 niños y 7 adultos.
 ¿Y los asesores que cobran menos que el presidente, claro muy

bien, donde quedaron?, se escuchó en radiopasillo.

¿Y la Miss Moni?
Sí, la dueña de la escuela que huyó y que, en contubernio con el hermano,
se entregó para que éste recibiera los 5 millones de pesos de recompen
sa que ofreció el gobierno de Mancera y así pagar con ese dinero proce
dente del fondo público indemnizaciones.

¿Qué pasó con el billete que iba a regresar Morena?
Ciro Murayama, consejero electoral, balconeó a Morena, PRD, PT y ai
extinto Nueva Alianza.

Andrés Manuel, entonces presidente morenista, dijo que entregarían
50 por ciento de los recursos partidistas a las víctimas.

Jamás lo hicieron.
Crearon un fideicomiso que derivó en un escándalo por presuntos

desvíos de fondos a la campaña.
En cambio, el PRI devolvió 258 millones de pesos, seguido de MC y

PAN, con 50 millones cada uno.
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El INE multó a Morena con 197 millones de pesos... y el Trife la revocó en septiembre
de 2018, cuando ya Andrés Manuel había ganado la elección presidencial.

0CDE deja en .5 por ciento el PIB de 2019
Las malas noticias económicas para este año no cesan.

La OCDE redujo ayer a 0.5 por ciento el pronóstico de crecimiento de
México para 2019 y a 1.5 por ciento para 2020, muy por debajo de la meta de
2 por ciento de Arturo Herrera, secretario de Hacienda, en el gasto 2020.

Así como van, no tardan en surgir los proyectos de cero por ciento,
se escuchó en radiopasillo.

Paz con la amnistía
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena y presidente
de la Junta de Coordinación Política, asegura que la Ley de Amnistía en
viada por López Obrador busca paz y reconciliación.

En Twitter, reiteró que beneficiará a mujeres, jóvenes que han padeci
do la falta de oportunidades de educación y de empleo y que delinquieron
por vez primera. También personas de pueblos indígenas.

Los delitos contemplados son: contra la salud, robo simple sin violencia, y se
dición o insurrección, pero no homicidio, secuestro y lesiones ni delitos graves.

Nadie más que el preciso
Mónica Fernández Balboa, presidenta del Senado, quiere una ley que oblique
a los burócratas a no ganar más que los 108 mil 600 varos del presidente.

radiopasillo@ova.com.mx
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CALDERON EN TERRITORIO
PANISTA Y BANCADA
EMECISTA A PRUEBA

El expresidente Felipe Calderón
acudirá como invitado especial a
la conformación de la asamblea

de la agrupación México Libre en
el municipio de San Nicolás.

Se trata de la cuarta asamblea

en Nuevo León del proyecto
político con el cual el exmandata
rio y su esposa Margarita Zavala
pretenden conformar un partido a
nivel nacional.

Calderón visitará un bastión

blanquiazul por excelencia, quizá
el más panista de los municipios
en el país junto con San Pedro
Garza García, cuna del grupo pa
nista de San Nicolás, encabezado
por el alcalde nicolaítaZeferino

Salgado, que en su tiempo fue
uno de los principales operado
res políticos del expresidente en
Nuevo León.

Aunque hoy el michoacano ya
está fuera del PAN, 110 deja de ser
significativo que acuda al feudo de
Zeferino Salgado, quien hace 15
años, tras el destape de Calderón,
fue de los pocos panistas en la
entidad que se la jugó con él e
incluso lo recibió en Nuevo León

cuando la cargada blanquiazul
estaba en favor de Santiago Creel.

El hoy alcalde de San Nicolás,
ya como hombre de confianza de
Calderón, fue nombrado delega
do de la Secretaría de Comunica

ciones y Transportes en Nuevo

León.

Más allá del recibimiento que
los partidarios de Calderón y de
Margarita Zavala les puedan dar
en San Nicolás, ¿cómo tomará
Zeferino la visita de Calderón

a un territorio eminentemente

panista después de haber roto con
el partido?

Y, ¿el alcalde recibe a un amigo
o a un adversario político?

BANCADA EMECISTA

APRUEBA

La bancada de Movimiento Ciu

dadano, a cargo de Luis Donaldo
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Felipe Calderón acudirá a Nuevo;León
para una asamblea tíe MéxiGQ Libre.
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Fin de semana azul

El panismo tendrá este sábado 21
el 'festejo' por los 80 años de su fun
dación, en el marco de la Asamblea
Nacional del Partido. Lo cierto es

que los ánimos entre algunas de
las principales figuras de Acción
Nacional no está como para festejos,
nos comentan, sino como para

exigir una profunda reflexión de los
errores que ha cometido el partido
en los últimos años y que lo conde
naron al fracaso electoral en 2018. El

presidente nacional Marko Cortés,
quien encabezará el encuentro
podría ser uno de los más cuestiona
dos, y el morbo lo pondrá también el
excandidato presidencial Ricardo

Anaya, a quien muchos le atribuyen
gran parte del naufragio azul y a que
podrían pedirle cuentas. Los dos
presidentes de la República quería
dado el PAN (Vicente Foxy Felipe
Calderón) no estarán presentes, lo
que habla mucho de la situación
interna que se vive actualmente.

Molestia con Herrera
Los legisladores de oposición en la
Cámara de Diputados expresaron
su molestia por la cancelación de
la comparecencia que tenía pro
gramada el secretario de Hacienda
y Crédito Público Arturo Herrera

para el día de ayer. Algunos sintie

ron que el funcionario los 'plantó'
sin avisar. Lo cierto es que desde el
miércoles, al menos los diputados
de la Comisión de Educación

ya habían sido notificados que la
comparecencia se iba a posponer,
y los coordinadores parlamenta
rios también estaban avisados. La

molestia por la reprogramación
es comprensible, pero más bien
parece que la comunicación entre
los diputados, incluso dentro de su
propio partido, no es la mejor.

Lo que 'regresaron'
los partidos
A propósito del segundo aniver

sario del sismo del 19 de septiem
bre de 2017, el Consejero del INE
Ciro Murayama, publicó el deta
lle de los montos que los partidos
políticos devolvieron al Instituto
para apoyar a los damnificados.
El PRI fue el más 'dadivoso'

al renunciar a 258 millones de

pesos de sus prerrogativas; PAN
y MC hicieron lo propio con 50
millones; y el Verde y Encuen
tro Social con poco más de 10
millones. Hay que recordar que
Morena decidió crear un fideico
miso a base de donaciones

sin utilización de recursos

públicos.
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TODO A LA CNTE

Ya puede Esteban Moctezuma irse a su ca
sa. Ya puede sacar sus cosas personales de
la oficina que Vasconcelos ocupó y vaciar
los cajones del escritorio donde despachó el
insigne maestro oaxaqueño. Que los líderes
de la CNTE ocupen su lugar y llenen con sus
huestes el recinto de la calle de Argentina.
Andrés Manuel López Obrador y su More
na entregaron ya la educación de México en
forma incondicional a los rijosos dirigentes de
esa vandálica organización y a sus mesnadas.
Los cenetistas dejaron de ganar únicamen
te lo que no pidieron. Todo lo demás les fue
entregado sin reservas por el gobierno de
AMLO y sus estólidos legisladores. Se equivo
can los favorecedores de este grupo de fac
ciosos si piensan que ya con esto los confor
maron. Seguirán exigiendo otras prebendas y
ventajas, y llevarán a cabo nuevas algaradas y
plantones para conseguirlas. Poco a poco se
irán apoderando de más y más espacios en
la educación pública. Con las medidas dicta
das a favor de la CNTE los pobres de México
están condenados a la ignorancia, es decir a
la mayor pobreza, y los padres de familia de
la clase media quedan sentenciados a hacer
los sacrificios que implica inscribir a sus hijos
en escuelas particulares para salvarlos de la
mediocridad y los adoctrinamientos de quie
nes no merecen el nombre de maestros. Un
país sin buena educación sufre irremisible
atraso. Al haberse rendido así a la CNTE Ló
pez Obrador inflige un grave daño a la Na
ción y oscurece el futuro de sus niños y sus
jóvenes... En casos como éste el humor no es
una forma de evasión. Es un modo de plan
tarle cara a la realidad para decirle: "A pesar
de todos los pesares aquí estoy, y aquí estaré
hagas lo que hagas y seas como seas". Atem
peremos con el relato de algunos cuentecillos
el peso de una realidad que cada día se nos

presenta más oscura. Al mal tiempo buena
cara, rezaba un antiguo proverbio... "Me dicen
que andas con otra mujer". Ese reclamo le
hizo doña Macalota a su casquivano esposo
don Chinguetas. "Mentira negó él enfática
mente, Es la misma"... Babalucas le contó a
un amigo: "Me comí en la playa una docena
de ostiones en su concha que me vendió un
pescador, y ahora me siento mal". Preguntó
el amigo: "¿No notaste que estaban malos
cuando te los abrió?". Exclamó sorprendido
el tontiloco: "¿Había que abrirlos?"... La seño
ra daba consejos a su hija casadera: "El cami
no para llegar al corazón de un hombre pasa
por su estómago". Acotó la muchacha: "Yo
conozco una veredita que pasa un poco más
abajo"... Por la calle iban dos chicas, una de
estupendas prendas físicas, la otra poco agra
ciada. Las vio un sujeto y les dijo: "¡Adiós, par
de cosotas!". Como suele suceder fue la fea
la que protestó: "¡No somos cosas para que
nos diga así!". Aclaró el tipo: "Yo me refería
al par de cosotas de tu amiga"... Ben Sinado,
apodado por sus amigos Lucky Ben, contó su
historia: "Me hice novio de la que es ahora mi
esposa. Sus ricos padres no me querían bien:
tenía fama de mujeriego. Yo les juré que esa
parte de mi vida había quedado atrás; que
amaba a su hija y que siempre le sería fiel. A
regañadientes accedieron a nuestra relación.
Una noche fui a su casa. No había nadie, es
taba solamente mi futura suegra. Era mujer
hermosa, todavía con restos de su juventud y
de atractivas formas. Me dijo: Ahora que es
tamos solos voy a confesarte que me atraes
mucho. Quiero tener un acostón contigo'. Y
así diciendo me echó los brazos al cuello. Salí
corriendo. Aún no llegaba al coche cuando
me alcanzaron ella, su marido y mi novia: '¡Te
pusimos una prueba me dijeronfelices y la
superaste!'. Lo que nunca han sabido es que
salí corriendo porque en el coche traía los
condones"... FIN.
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Dí BMK

La marcha feminista de ayer llamó la aten
ción porque, además del justo reclamo pa
ra que cese la violencia contra las mujeres,
había varías cartulinas con dardos política
mente muy bien dirigidos.

Específicamente, contra la Alcaldesa de
Tlalpan, Patricia Aceves, quien fue el blanco
de reproches de una parte del contingente
—menor, pero insistente—,

Y dicen que quien estuvo feliz con di
chas consignas fue la activista y concejal
perredista en dicho terruño sureño, Lied Mi
guel... casi casi como si algo hubiera tenido
que ver con la acometida.

¿Imposible de creer, verdad?

La respuesta de la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, sobre cuántos funcionarios
de la anterior Administración podrían estar
bajo proceso por diferentes razones aclaró
poco, pero debió provocar muchos nervios.

La mandataria aseguró que pronto se
sabría quiénes son y remató advirtiendo
que no pensaba ser tapadera de nadie.

Así es que muy probablemente no sólo
Édgar Tungüí, ex timonel de la Comisión de
Reconstrucción, y Felipe de Jesús Gutié
rrez, tienen razones para preocuparse.

demisfuentes&reforma.com
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SHEINBAUM, DE LO CLARO A LO OSCURO
El 17de septiembre pasado

los capitalinos escuchamos
el informe que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
entregó al Congreso local

como ejercicio de transparencia y
rendición de cuentas, dijo ella; en
cumplimiento a la ley y no una
concesión, digo yo. Mis reflexio
nes sobre lo que dijo son varias.
Ni todo está bien, como ella dice, ni

todo es incorrecto, como aveces deci
mos quienes estamos en la oposición.
Vi una jefa de Gobierno que habló

de muchas cifras, que refleja que tra
baja mucho y que parece tiene inte
rés en resolver los grandes y añejos
problemas de la Ciudad. A diferencia
de todos los jefes de gobierno que tu
vo el PRD, tiene la ventaja de contar
con el respaldo de un Presidente de
su propio partido no sólo en crisis o
en el discurso, sino con recursos,
obras interanuales que necesitan
mucha inversión local y federal.
Como ella reconoció, en el tema de

seguridad falta por hacer, y mucho,
no sólo en delitos de alto impacto, si
no en lo que se refiere a la inseguridad
hacíalas mujeres donde, como digo
siempre, nos quedan a deber.
Las cifras de la jefa de gobierno no

coinciden con lo que vemos y senti
mos los habitantes en calles y en las
noticias. Apenas un día después de
afirmar que varios delitos van a la baja
hubo unabalacera en la colonia Doc
tores que dejó 6 muertos por riñas en
tre bandas de narcomenudistas.

Yo preguntó entonces ¿qué hace
la Guardia Nacional que tiene más
de dos meses trabajando en la ciu

dad?, ¿dónde está el trabajo de inte
ligencia?, porque hoy no podrán de
cirnos que no hay forma de encon
trar colaboración y apoyo con el go
bierno federal. El narcomenudeo es
competencia de autoridades como
la FGR, el Ejército o la Guardia Na
cional, pero no vemos ni sentimos
resultados.
En el caso de las feminicidios, vi

mos a una jefa de gobierno insensi
ble, pensando como política y no
como mujer ni gobernante que se
preocupa por la gente, encapricha
da en no declarar la Alerta de Vio
lencia de Género aunque la realidad
lo exija. Por fortuna un amparo ayu
dará a que se tomen medidas. Don
de sí coincidimos con la jefa de Go
bierno es en la necesidad de discu

tirla, enriquecerla y actualizarla, pe
ro una vez emitida.

Como dirigente del PRD he dicho
que no estamos en la idea de ser una

oposición que sólo critique, lo hare
mos cuando veamos que las cosas
no estén bien, pero también apoya
remos lo que se haga bien.
Vemos con buenos ojos la cons

trucción y puesta en operación de
instituciones educativas que amplié
la matrícula y den alternativa a
quienes no tienen oportunidad en
escuelas tradicionales como la
UNAM o el Politécnico; el problema
es que esas instituciones están cen
trando su oferta educativa en el ru
bro de las Ciencias Sociales, no en la
tecnología y en carreras donde los
jóvenes ayuden al progreso. Ahí de
be haber correcciones.
Dentro de los temas que vemos

bien y la gente agradece están el res
cate del espacio público, la pavi
mentación, que aunque paulatina,
comienza a notarse y esperamos lo
mismo suceda con los temas de falta

de agua y evitar inundaciones.
Respecto a la seguridad, lo deci

mos porque lo creemos, no basta
aumentar el número de elementos,
si no hay una estrategia, como tam
poco sirven más patrullas, si no hay
adecuada capacitación a policías
para auxiliar a la gente y no violar
mujeres o matarlas como se ha sabi
do en semanas pasadas.
Como miembro de un partido de

la oposición, lo digo claro, no le
apostamos a que le vaya mal ni a la
jefa de gobierno ni a su administra
ción, si a ella le salen bien las cosas,
la ciudad tendrá seguridad, inver
sión, empleo, espacios dignos y to
das y todos estaremos orgullosos de
vivir aquí.
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RED
COMPARTIDA
AMNISTÍA, PERO NO
PARA TODOS
El senador Ricardo Monreal

señaló que la Ley de Amnis
tía es para respaldar el proce
so de paz y reconciliación y
los beneficiarios son muje

res, jóvenes marginados, indígenas sin
protección legal efectiva. No gozarán de
estos beneficios son condenados por de
litos de homicidio, contra la integridad
corporal, secuestro y lesiones graves con
secuelas permanentes. Quienes hayan
utilÍ2ado armas de fuego o que hayan in
fringido en delitos graves.

El Poder Judicial deberá publicar In
tegramente las sentencias para abonar a
la transparencia, determinó la Comisión
de Anticorrupción y Transparencia y
Participación Ciudadana lo que obliga a
los poderes judiciaies a la publicación del
texto íntegro, en versión pública, de to
das sus sentencias.

ediante una carta dirigi
da a la Presidencia de laMRepública y al comité
ejecutivo de Morena,
exintegrantes del partido

en Nuevo León, denunciaron a Adolfo VI
llarreal y Antonio de Jesús Astello Li
món, por utilizar programas de la Secre
taria del Bienestar con fines electorales.

En la carta, mujeres inconformes señalan
que al estar en desacuerdo con el mal uso

de los programas sociales y manifiestar
lo fueron despedidas injustificadamente.

En el sector turismo se corre el rumor

de que la Unidad de Inteligencia Finan
ciera hay una investigación sobre el em
presario hotelero del sureste José Anto
nio Chapur o "Pepe Chapur" por la com
praventa de terrenos mediante la SEDA
TU en los tiempos de Rosario Robles.
Otra operación en la mira es

la relación que tuvo con
Fonatur en Cancún donde

compró un terreno en Pun
ta Nizuc, mediante la so

ciedad Golf & Resorts, colindando con el
mar, bajo un precio de 5 dólares metro
cuadrado que luego serán actualizados a
niveles estratosféricos pese a hjaber sido
comprados en gangas Importantes.
Esta semana el Grupo Embote

llador Corporación RICA en
cabezó el Foro de Residuos y
Economía Circular, el cual tu

vo la participación de la firma
PetStar, de Jaime Cámara y la asociación
civil Ecoce, de lorge Treviño, con el obje
tivo de hablar sobre la situación actual

de la gestión de los residuos en México y
la Importancia de migrar a una economía
circular como esa empresa que recicla 3
mil cien millones de botellas anualmente

para reincorporarlas al mercado.
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COMENTARIOS

Respingo
LUIS MANUEL
NOVELO

Los que respingaron fueron Los deL
gobierno mexiquense, Luego de
que se aprobara por unanimidad La
comparecencia deL secretario de Fi
nanzas Rodrigo Jarque Lara, debido
aL supuesto restraso en La entrega
de recursos deL FEFOM a municipios
mexiquenses, sobre todo Los no
priistas, aseguró La diputada de Mo
rena Azucena Cisneros. De inmedia

to, eL gobierno deL EdomeX, emitió
un boLetín, en eL que se asegura
que Los recursos se han entregado
vía Secretaría de Finanzas aL 92 por
ciento de Los gobiernos municipa
Les, Lo que suma 2 m¡L 648 miLLones
de pesos. Además, recuerdan que
este Fondo es único en eL país, pues
ninguna entidad federativa tiene un
apoyo simiLar para sus municipios y
que estos recursos podrían conside
rarse como una "aportación estataL".
Como quien diría López Obrador,
ambas partes tienen otros datos.

En gira por Ecatepec para entre
gar La Secundaria General No. 52
"Ehécatl", eL gobernador Alfredo del
Mazo Maza dijo que esta obra tiene
un significado especial, aL ser un

Logro de La comunidad escolar, au
toridades y padres de familia, para
poder nuevamente estar de pie,
después deL sismo deL año 2017.

EL diputado de Morena Gabriel Gu
tiérrez Cureño, entregó un recono
cimiento a jóvenes de La Asociación
Civil "Utopía", que ha Logrado apoyar
a niños y jóvenes de ChimaLhuacán,
para que mediante La educación y
eL deporte tengan mejores formas
de vida. Estos jóvenes, que son psi
cólogos, pedagogos y trabajadores
sociales, se unieron primero, para
poder ayudar a Los hijos de pepena
dores en este municipio y han Lo
grado apoyo internacional, e incluso
han sido visitados por deportistas
como Nadia Comaneci, debido aL

éxito de su proyecto, que en México
no es apoyado, pero esperan se re
plique. De hecho, recibieron un reco
nocimiento en Nueva York por esta
Labor que realizan. Los integrantes
de "Utopía" dieron a conocer cifras
escalofriantes sobre Las muertes

violentas de niños y adolescentes
en eL país, sector que también debe
voltear a verse, por Los riesgos que
corre, señalaron.
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Péndulo Político
RENOVAR SUS ESTRUCTURAS
DE PARTIDO MORENA 2019

2021

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco

EL PODER EMANADO DEL 2018 trae

consigo personajes con el síndrome de
Hubris " desmesura", trastorno común
en los líderes políticos que se sienten se
midioses, creen ser infalibles, insustituibles
y necesarios. Por lo tanto, vemos las mismas
caras, pero propuestos en distintas candi
daturas, cargos y aspiraciones políticas para
los próximos comicios. El poder intoxica y
envenena tanto que termina por podrir la
democracia y hacer creer que su lucha por
la utopía revolucionaria es la única vía para
salvar al país. Encontramos políticos mega
lómanos, las características esenciales para
describirlos es hacerse pasar por humildes,
sencillos, modestos, disciplinados, con es
píritu de sacrificio, dispuestos a anteponer
su felicidad personal en aras del bienestar
social, frivolos, solitarios, soberbios y nar
cisistas. Cientos de actores políticos mues

tran características megalómanas, pierden
la realidad del contexto nacional, político,
social y económico.
En política la forma es fondo .EL nuevo

partido en el gobierno y su mentor de!
poder ejecutivo no llegó solo sino a cau
sa de un movimiento de masas sociales y
de molestia, agravio, cansancio a tanta im
punidad y corrupción, con una votación de
más de 30 millones de votos y el control
de los congresos y estados de coalición. La
diputada local por Ecatepec y mimbro del
gapAzucena Cisneros (antes de ser diputa
da estuvo en Texcoco en la administración

del presidente Higinio Martínez y después
la envió a comunicación social a la campa
ñaña la gubernatura con Delfina Gómez en
el 20 ¡7) está ligada con los Gapos, pero
distanciada del senador Higinio Martínez
Miranda,ya que ella apoyó a López Obrador
en contra del aeropuerto en Texcoco, mien
tras que Higinio y su grupo a favor. Mientras
que Luz María Hernández, está identificada
como gente de Pedro Zenteno, primer pre
sidente de Morena en el estado de México

y de Yeidckol Polevnsky, quien la mantuvo
al frente del Aunque Luz María Hernández,
así como Yeidckol carecen de fuerza política
ai interior de Morena en Edomex y sería
difícil que en corto tiempo puedan obtener
consejeros para postular a Luz. ¿Y qué ca
mino tomará el diputado local Max Correa,
del sector campesino? ¿Hará alianza con el
GAP? Él quiere también ser candidato de

Morena a la gubernatura. Recuerde que era
pre candidato del PRD a la gubernatura del
Edomex, pero declinó a favor de Delfina
Gómez, con lo que se garantizó una curul
en el congreso mexiquense.
LA INCERTIDUMBRE DEL PODER A

CAUSA DE LA ESPERANZA Y DESCON
CIERTO DE LA 4TA. EL ABSTENCIONIS
MO Y EL PASTEL DE LAS INTERMEDIAS

2021. LA ciudadanía del país se polariza
cada vez más con la llegada de morena al
poder la confrontación entre los distintos
sectores de la población en el país aumen
tó, una situación que expertos consideran
se ha exacerbado con las descalificaciones

del presidente y que de no solucionarse
pronto, podría significar una traba para en
frentar los problemas que más dañan a los
mexicanos .El candado del padrón 2017, el
filtro centralista y de poderes de establecer
cambios de forma pero no de fondo, esto es
, la elección a la dirigencia será 23 y 24 de
noviembre y un mes anterior (octubre) la
acreditación de ser militantes . El ciudadano

impedido ser candidato por su militancia
menos de 3 años, nacimiento de morena
2014, su primera participación 2015 .21
diputados plurinominales en el 20| 15, vota
ción de 3 millones, distritos ganados en el
2015 ,1 I en la CDMX ,2 de Veracruz y uno
en el Edomex,Texcoco.
La lucha por el control de morena a nivel
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estatal y nacional; por una parte el grupo a
vencer a los GapHiginio Martínez (el Dr.
cucharitas) aliados con Mario Delgado Ca
rrillo, POR TORO LADO DANIEL SERRA
NO Y EMILIO ULLOA, LOS PUROS CON
Bertha lujan y pedro Zenteno con Yeidckol,
el juego de ajedrez de números y restas en
los 300 distritos electorales de los cuales

solo el Edomex son 41 con sus 1° delega
dos por distrito. El principal financiador de
poder con acuerdos de poder del partido
en el gobierno del Edomex y su desfonde
a base de acuerdos y financ¡amiento 201 I 
2018.

LA FORMULA COALICIÓN, MIGRA
CIÓN POLÍTICA Y SER INSTRUMENTO
DE ESTA CÚPULA de poder en el Edomex.
Gap. Puros, los Zenteno, Uprez, Ulloa, etc.,
de más de I I millones de lectores y sus 145
consejeros que llegaron al poder, el clan gap
...a la cabeza del político que ha traiciona
do a Texcoco por ser pión del grupo Atla
comulco que ha vendido a su pueblo con
propiedades en cuba .ecuador inversiones
en panamá cubierto por el ex secretario
de los luises Videgaray y miranda que fra
guaron para que Higinio Martínez les diera
manga ancha al proyecto aeropuerto que en
esa época representaba 10 mil millones de
dólares y terrenos baratos y en la pobreza
los ejidatarios de los 35 núcleos ejidales y
la zona federal de 6 a 8 mil hectáreas para
el aeropuerto e inmobiliarias , Texcoco
solo con el cambio de uso de suelo mucho

dinero por eso puso a la nuera margarita
Ramírez mamá de la suplente Elizabeth Te
rrazas ,todo planeado por Gap de Higinio
y su grupo .Horacio duarte presidente de
morena Maurilio Hernández , Ricardo Mo
reno .América Rivera .Paco Vázquez enlace
con el gobierno del estado de México y las
maletas que recibieron a nombre de delfina
Gómez por el ejecutivo federal ,1o impuro
del negocio Nazario Gutiérrez y Karla Al
mazán ,y su arfil de Hidalgo Sandra falcón y
una Delfina Gómez cegada por su mentor
que traiciono su identidad texcocana. Siste
ma de partidos políticos anti ciudadano .en
descomposición a causa de una ley general
de partidos políticos que es el producto de
acuerdos, tráfico e imposiciones, mientras
los derechos de los ciudadanos negociados
artículo 35 de la constitución. Partidos ca

maleónicos y son los mismos.
LA emisión de la convocatoria 20 de

agosto del 2019 y sus modificaciones para
la renovación de la dirigencia nacional del
partido en el (gobierno) poder, lo que ha
provocado fricciones internas las cuales, su
madas a los favoritismos entre militantes y
a la opacidad en el padrón, amenazan con
fracturar tanto el proceso democrático
como el rumbo de la organización. Los in
tegrantes del Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) enfrentan un proceso
de transformación de sus estructuras in

ternas, mismo que arrancará el próximo
mes y que tendrá mayor visibilidad con el
cambio de su dirigencia nacional, situación
proyectada para noviembre de este mismo
año. La definición de la baraja de delegados
en Edomex es el 27 de octubre y posterior
mente a la ratificación del dirigente nacional
d morena de acuerdo al método designado
por AMLO.
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Singapur viene a salvar grandes obra mexicanas
Nadie lo hubiera imaginado.

Está por llegar San Singapur.
O, mejor dicho, San Lee Hsien

Loogn.
Los países no viajan, pero sus autoridades

sí.

Y la máxima autoridad de Singapur, San
Lee Hsien Loogan, es esperado en México el
16 de noviembre y puede traer oxigenación
para los principales proyectos nacionales.
Sería el rescate económico y modernista

para el gobierno actual.
Uno delpasado, otro delpresente.
Hablemos del primero:
El actual régimen se erigió como opositor

al proyecto del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México (NAIM), una de las obras
más visionarias de los tiempos recientes para
modernizar al país.
Llegó la administración y canceló, so pre

texto de corrupción, una inversión millonada
para preocupación de la comunidad interna
cional y reto a Norman Foster y Fernando
Romero.

Pero autoridadesy empresas de Singapur le
han dado seguimiento y recolectan mayor in
formación para ofrecer cuanto saben: capital,
inversiones, altísima tecnología.
Lo escuchará el habitante de Palacio Nacio

nal. .. porque aunque hay versiones periodís

ticas de avance, él no tiene los datos sobre las
tres alternativas posibles:
Absorción de inversión realizada y aban

donada, inyección de capitales y participa
ción con 49% del capital para respetar las
leyes de inversión extranjeras mexicanas.
Saneamiento financiero, crédito de ese

país asiático para terminar la obra, concesión
a 20 o 30 años y, cumplido ese plazo, entrega
con operación a la máxima capacidad.
Coinversión con el gobierno o empresarios

mexicanos sin comprometer la soberanía de
las autoridades nacionales y plazo favorable
de gracia para pagar el crédito aportado.
El segundo proyecto es más interesante y

avanzado.

Singapur se ha metido a analizar la idea
del Tren Transísmico y para ello ha pedido in
formación al gobierno de Alejandro Murat,
quien ha apostado su capital a la moderniza
ción del Istmo.

Por algo el propio Murat ha involucrado
a varios gobiernos estatales más: Tabasco,
Chiapas, Veracruz...
Este corredor Salina CruzCoatzacoalcos

tiene el respaldo de empresarios mexicanos
pero he aquí la novedad interés máximo de
grandes consorcios internacionales especiali
zados en la materia.

Es el caso de Súrbana Jurong Prívate Li

mited, cuya capacidad de carga se muestra
en un solo dato: maneja la mitad de los 140
millones de carga ferroviaria del mundo.
El primer ministro San Lee Hsien Loogan

vendrá acompañado de altos ejecutivos de
esafirma pero también de propuestas concre

tas para dar ingresos inmediatos al gobierno
mexicano.

Interesante para quien ve al futuro, ¿ver
dad?

RÉMORAS EN LA GUARDIA
lar Aquí hemos hablado de obstáculos a la
Guardia Nacional.

Uno más: un par de proveedores ganó el
concurso para vender neumáticos, pero se les
pretende anular el contrato y les niegan infor
mación sobre todo el procedimiento.
¿Conquéfin?
Para favorecer a otros, claro.
Y 2. un dúo llegado de Petróleos Mexica

nos (Pemex) trata de favorecer a empresarios
y compañías inhabilitadas.
Sus nombres, dados por auditores internos

de la Policía Federal: Luis Martínez Rosas y
Manuel Antonio Magañ a.
Ellos contratany deciden.
A ver si las autoridades investigan y, de ser

el caso, ponen orden.
Para algo estamos en la 4T, ¿no?
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

Tres mil pesotes
mensuales para
reparar escuelas

La tarde de ayer los diputados de Morena, PT,
Verde y Encuentro Social aprobaron, por ma
yoría (288 voto a favor y 129 en contra, cero

abstenciones), en lo general el dictamen de la Ley
General de Educación con el que se abroga también
la Ley General de Infraestructura Educativa.
Sobre esta última ley hay varios aspectos a con

siderar.
En el año 2000, la Dirección General de Normas

de la entonces Secretaría de Comercio y Fomento
Industrial facultó al Comité Administrador del

Programa Federal de Construcción de Escuelas
(CAPFCE), cuyos antecedentes se remontan a
1944par a coordinarlos trabajos de un Subcomité
denominado "Escuelas" que pertenecía al Comité
Técnico de Normalización Nacional de Industrias.

Su objetivo era estandarizar las reglas de cons
trucción de escuelas públicas y privada.
El CAPFCE fue sustituido en febrero de 2008

por el Instituto Nacional de la Infraestructura
Física Educativa, que emitía las nuevas normas
de construcción, pero también se encargaba no
sólo de construcción, sino de la reparación de las
escuelas públicas.
La abrogación de la Ley que sustentaba la exis

tencia de este instituto se hizo para cumplir la
promesa presidencial de entregar directamente
a las sociedades de padres de familia de cada es
cuela pública en el país, el dinero destinado a las
reparaciones de los planteles.
La iniciativa aprobada contempla entregar a

cada sociedad de padres de familia 3,000 pesotes
mensuales para que los destinen a las reparacio
nes que consideren pertinentes.
La cantidad, a menos que sea modificada, no

alcanzará ni para pagar una semana de un albañil.
Otro riesgo es que no está claro cómo el Gobier

no vigilará que el dinero se aplique a las reparacio
nes o compra de material.
Pero el riesgo mayor es que, si antes se podía

responsabilizar al instituto por una mala cons
trucción o por falta de reparaciones, en el caso de

una tragedia, ¿quién o quiénes serán ahora los
responsables legales?
La decisión de entregar dinero en efectivo a un

grupo siempre generará problemas.
¿De qué tamaño? Estamos por verlo.

• • • •

¡Vaya encuerada que le puso el consejero Ciro
Murayama a Morena, al PT y al PRD!
Con motivo del segundo aniversario del terre

moto del 19 de septiembre de 2017, el consejero
electoral publicó los nombres de los partidos polí
ticos que efectivamente regresaron sus prerroga
tivas del último trimestre de ese año en apoyo a la
reconstrucción.

Todos, con excepción de Morena, PRD y el PT,
regresaron sus prerrogativas o parte de ellas al INE.
Morena se había comprometido también a de

volver al INE esas prerrogativas, pero no lo hizo.
El partido que más dinero devolvió fue el PRI,

con 258 millones 617,034 pesos; el PAN devol
vió 50 millones de pesos; el Verde 10 millones
563,198 pesos; Movimiento Ciudadano, 50 millo
nes 998,015 pesosy Encuentro Social, 10 millones
203,134 pesos.
Morena, PT y PRD, cero pesos.

• • • •

Los gobernadores del PAN, todos, manifestaron
su rechazo a las leyes secundarias en materia edu
cativa que fortalecenlapresencia de la CNTE en el
reparto de plazas.
En un tuit colectivo, los gobernadores estable

cieron que "preocupa que el Congreso apruebe
leyes secundarias que dan plazas automáticas a
egresado de las normales. La CNTE no debe dictar
la política educativa del país. Esta medida carece
de presupuesto federal. No aceptamos la preten
sión de que se financie con concurrencia estatal".
Parece que la protesta es tardía.

Laiopinióftg^sjSéisááaSpoflSS
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y no reflejan necesariamente
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Gato por liebre
en París

PARÍS, FRANCIA. La subasta realiza
da el pasado miércoles en esta ciudad
capital de 95 piezas de origen preco
lombino pertenecientes al patrimonio

nacional podría traducirse en una nueva con
frontación entre el gobierno de México y el mer
cado de remates, que en Francia implica cuantio
sas ganancias para quienes lo promueven.
La Secretaría de Relaciones Exteriores no

dudó poner en marcha una estrategia legal y
diplomática para denunciar esta última venta de
bienes culturales que implicó ingresos por 18.4
millones de pesos, sin importar larespuestaviru
lenta de los apoderados legales de las empresas
privadas dedicadas a una actividad comercial
que en México representa un ilícito.
La transacción de piezas originarias del Valle

de México, Yucatán, Campeche y Tabasco reali
zada en la prestigiada casa de subastas Drouot
ha escalado los peldaños diplomáticos. México
presentó una denuncia ante la Fiscalía de la Re
pública francesa, a la vez que el Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia (INAH) demandó
ante la FGR a los propietarios de dichos bienes
con la finalidad de obtener su restitución. Por
otro lado, se solicitó a la UNESCO comprobar la
procedencia del lote y al Ministerio de Justicia de
este país aplicar los acuerdos de asistenciajurídi
ca. En días recientes, laEmbajadamexicanahizo
llegar a la Cancillería gala una nota diplomática
parahacer de su conocimiento su firme condena
ante este tipo de prácticas que violentannuestro
marco legal.
La respuesta de los comerciantes de arte no se

hizo esperar y surgió bajo la forma de una ame
naza. "Nos reservamos el derecho de reaccionar

después de la subasta", sostuvo la casa Millón,
encargada de coordinar la venta. El enojo de los
expertos franceses aumentó tras la revelación
por parte de las autoridades mexicanas en el

sentido de que, de las 95 figuras ofrecidas, al
menos 23 son de "manufactura reciente", es
decir, falsas.
No es la primera ocasión en la que México de

nuncia la existencia de piezas de imitación en
remates celebrados en París. En marzo de 2011,
nuestra representación diplomática hizo saber
que unasupuestafiguramaya, subastada enaquel
entonces en más de 4 millones de dólares, era, de
acuerdo conun dictamen elaborado por arqueólo
gos del INAH, "unapieza artesanal reciente".
La revelación provocó la ira de Drouot y del

propietario de la pieza, el empresario suizo Hen
ry Low, así como dudas sobre la integridad de
quienes impulsan este comercio.
México considera que Francia debe actuar

acorde a la política de apertura en este tema que
impulsa el presidente Emmanuel Macron, quien
ha tomado como ejemplo el patrimonio de Áfri
ca, "que no puede estar sólo en las colecciones
privadas y los museos europeos".
Nuestro país se enfrenta a un dilema: dejar

pasar la venta y esperar que el tema se diluya en
los próximos días o, bien, hacer de él un caballo
de batalla, con las implicaciones diplomáticas
que pueda traer. YFrancia sabe que México, en
materia de confrontación, no se ha quedado con
los brazos cruzados.

Segundo tercio. Gato por liebre es lo que les
han dado a muchos coleccionistas europeos los
mercaderes sin escrúpulos que se alimentan del
tráfico de piezas arqueológicas.
Tercer tercio. La UNESCO cuenta con la Con

vención sobre Medidas que deben Adoptarse
para Prohibir e Impedir la Importación, Expor
tación y Transferencia de Propiedad Ilícita de
Bienes Culturales, integrada por más de 120
naciones. Nuestro país jugará un papel activo
en este tema con la llegada de Juan José Bremer
a la misión permanente ante esta organización.
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La cifra negra
No sé si los progresos se pueden

medir en años, meses o semanas.
La realidad es que se ha hecho

muy poco, no tanto como prome
tieron en su momento.

La tan mentada regeneración no es saber
quién cobra más o menos, o que los políticos
hagan votos de pobreza. Quiero que rindan
cuentasyno caigan en conflicto de intereses.
Presumía dar respuesta a las exigencias de

la ciudadanía y con su nueva política venía a

salvarnos de la corrupcióninstaladaymás.
Tratando temas muy emocionales y con un

discurso fácily sencillo, enfrento los problemas.
Así habló Claudia Sheimbaum, Jefa de Go

bierno de la Ciudad de México, al rendir su
Primer Informe de Gobierno.
"Presento a continuación los avances de

estos 9 meses de gobierno en un ejercicio de
transparenciayrendiciónde cuentas. Hemos
trabajado arduamente para regresar a la Ciu
dad a un camino de honestidad, entrega en el
servicio público y de orientación hacia una
ciudad innovadora y de derechos. Hemos
avanzado en la mayoría de las acciones que
nos planteamos, pero si bien contentos por
servir a la ciudadanía, apenas comienza la
verdadera transformación para cumplir con
todos los compromisos que hicimos."
La corrupción y los políticos siguen siendo

motivo de preocupación de los ciudadanos
Y es que todos dicen estar de acuerdo en la

lucha contra la corrupción cuando andan en
campaña.
Es la moda política y así lo dijo la Jefa de

Gobierno: "Establecimos una nueva forma de

gobernar, cerrando la puerta ala corrupcióny
los privilegios de los altos funcionarios."
Ante la corrupción generalizada la actua

ción de la administración resulta ineficaz.

Entre una citay otra, promesas.
Pero ninguna medida contundente para

garantizar que quien la hace la paga.
La violenciaha generado muchodolory ese

dolor parece inevitable.
Hoy hay más angustia que ayer.
Y a los ciudadanos indignados Claudia She

imbaumles diolas cifras de siempre.
"Sabemos que existe una cifra negra de deli

tos importante, pero es necesario mencionar
que de diciembre a agosto del presente año
los homicidios dolosos disminuyeron en 34%,
lesiones dolosas por arma de fuego en 45% y
robo de vehículo en 27%. En agosto de 2018
el promedio diario de homicidios fue de 3.55

yen2019de3.16."
¿Hoy estamos mejor o peor que ayer?
En este país lo más fácil es criticar al opo

nente.

Javier Goma, filosofo, escritor y ensayista,
escribió: "la moralidad más que una autoe
xigencia se ha convertido a menudo en un
pretexto para deslegitimar al adversario."
Así terminó la Jefa Claudia Shaimbaum su

Primer Informe.

"La Ciudad recupera su camino. Atrás que
dó la época de la corrupción, la frivolidad, la
simulación y la traición a la ciudadanía. Ini
ció un cambio profundo, para construir una
sociedad más humana, fraterna, solidaria e
igualitaria. Sabemos que no hay tiempo que
perder porque los ciudadanos nos dieron su
confianzay tenemos la palabra empeñada."
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¿SERÁ? ]
Blindan contrataciones
Nos cuentan que Seguridad Alimentaria Mexicana, de
Ignacio Ovalle, se convirtió en el primer organismo
de la Cuarta Transformación que logró implementar
un modelo para blindar sus procesos de contratación
y eliminar así algún viso de corrupción. El proce
dimiento, nos detallan, consiste en hacer estudios
previos de mercado, incluso con proveedores inter
nacionales, hacer diversas sesiones para aclaración
de dudas entre los interesados y mantener públicas
las diferentes propuestas de los oferentes. Todo esto,
comentan, les valió que la Secretaría de la Función
Pública certificara su concurso para el arrendamiento
de vehículos pesados como la licitación más limpia
registrada hasta el momento, la cual, por cierto, cul
mina este día. ¿Será?

Reaparece Yáñez
Grata sorpresa el haber visto a César Yáñez junto al
Presidente, en el evento más importante para recordar a
las víctimas y la unidad de los mexicanos tras los sismos
del 85 y 2017. Yáñez quien ha acompañado a AMLO
en todas sus batallas desde hace más de 20 años, se
encuentra desde el inicio de la administración al frente
de la Coordinación General de Políticay Gobierno.

Entre la pifia y ...¿el complot?
Los malpensados dirán que fue complot, pero hay quie
nes atribuyen a la inexperiencia de los miembros de la

legislatura y al exceso de participaciones en la sesión
de ayer, el que se haya atribuido por error un posiciona
miento de una diputada de Movimiento Ciudadano a la
presidenta de la Mesa Directiva, Laura Angélica Rosas
Hernández. Según las palabras que le atribuyeron en
la transcripción hubo "irregularidades" en la apro
bación de las leyes secundarias, lo cual no diría una
imparcial presidenta de la Mesa. ¿O sí? ¿Será?

Debaten la legalidad en Morena
ABertha Luján le atribuyen rebeldía por no aceptar
la encuesta para elegir en noviembre al presidente
de Morena, pero, nos dicen algunos especialistas,
hay un problemita legal del que está advirtiendo. Los
estatutos, los cuales fueron registrados ante el INE, no
contemplan este método para elegir dirigente y de con
tinuar con la recomendación del Presidente, cualquier
recurso de amparo interpuesto por no respetar el mé
todo de elección, podría meter en líos legales a ese par
tido, y tirar la elección. El 17 de septiembre pasado, la
Comisión Nacional de Honor y Justicia, integrada por
Gabriela Rodríguez Ramírez, Héctor DíazPolanco,
Adrián Arroyo Legaspi y Víctor Suárez Carrera, le
dijeron a Luján: "De acuerdo con lo establecido en el
Estatuto de Morena, no es posible elegir a los integran
tes de los Comités Ejecutivos Estatales y del Comité
Ejecutivo Nacional, mediante el método de encuesta,
dado que dicho supuesto no se encuentra contemplado
en la norma estatutaria. Aunque siempre hay quien
propone darle vuelta a la ley. ¿Será?
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